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АРНАЙЫ КІТАПХАНА
●

СПЕЦИАЛЬНАЯ БИБЛИОТЕКА
Арнайы кітапхана Қазақстан Республикасы Ішкі істер министрлігі Бәрімбек Бейсенов атындағы Қарағанды ака-

демиясының құрылымдық бөлінісі болып табылады және кіруге рұқсаты шектелген ерекше режимді бөлмеге жатады.
Арнайы кітапхана қоры КСРО ІІМ Қарағанды жоғары мектебі құрылған кезден 

бастап КСРО ІІМ Мәскеу жоғары милиция мектебінің Алматы күндізгі-сырттай фа-
культеті базасында қалыптасқан.

Арнайы кітапхананың қалыптасуы мен дамуына академияда көп жылдар бойы 
қызмет атқарған құрметті ардагерлер М. К. Бахретдинова, Р. Г. Жүкенова, Г. Х. Шай-
дарбекова үлкен үлес қосты.

Әр жылдарда қызмет атқарғандар: Г. Байбахтина, А. Наурызбаева, Г. Инесаева, 
Г. Қапашева, Г. Буяло, С. Куркумбаева, С. Гущина және басқалары.

Арнайы кітапхана өз қызметінде Қазақстан Республикасы заңдарын, Қазақстан 
Республикасы Елбасының Жарлығын, академия бастығының бұйрықтарын және 
Академия жарлықтарын басшылыққа алады.

Арнайы кітапхананың негізгі міндеттерінің бірі-оқу, оқу-тәрбие үдерістерін, 
сондай-ақ ғылыми зерттеудің арнайы әдебиеттерімен, оқулықтармен және басқа-
да басылымдармен, Қазақстан Республикасы ІІМ-нің нормативтік-құқықтық ак-
тілерімен, нұсқаулықтармен, әдістемелік ұсынымдармен қамтамасыз ету.

Арнайы кітапхана қорын Академияның оқытушылық құрамы, қызметкерлер, 
заң институтының курсанттары, жоғары оқу орнынан кейінгі білім беру институты, біліктілікті арттыру және 
кадрларды қайта даярлау институты пайдаланады.

Специальная библиотека Карагандинской академии МВД Республики Казахстан им. Баримбека Бейсенова 
является структурным подразделением и относится к особо режимным помещениям с ограниченным доступом.

Фонд специальной библиотеки сформирован на базе литературы Алма-Атинского очно-заочного факультета 
Московской высшей школы милиции МВД СССР.

В своей деятельности специальная библиоте-
ка руководствуется законами МВД РК, указами 
Президента Республики Казахстан, приказами 
начальника Академии, Уставом Академии.

Одной из основных задач специальной библи-
отеки является обеспечение учебного, учебно-вос-
питательного процессов, а также научных иссле-
дований специальной литературой, учебниками и 
другими учебными изданиями, нормативно-пра-
вовыми актами, инструкциями, методическими 
рекомендациями МВД Республики Казахстан.

Фондом специальной библиотеки пользуют-
ся преподаватели Академии, сотрудники, курсан-
ты очного факультета юридического института, 
магистранты и докторанты института послеву-
зовского образования, слушатели института повышения квалификации и переподготовки кадров в рамках необ-
ходимых для выполнения ими служебных обязанностей и учебного плана.

Сотрудники и курсанты Академии имеют возможность заниматься в двух больших, светлых читальных за-
лах. В соответствии с требованиями режима секретности прием и выдача документов производятся в отдельном 
помещении.

Г. К. Абдрахманова
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Академия қызметкерлері мен курсанттарының екі үлкен, жарық оқу залдарында дайындалуға мүмкіндіктері бар.
Құпиялық режимнің талаптарына сәйкес құпия құжаттар жеке бөлмеде беріледі және қайта қабылданады.
Оқырмандарға белгіленген тәртіп бойынша ақпараттық-библиографиялық аппаратты қолдана отырып, бар-

лық қолда бар қорларды пайдалану мүмкіндігі беріледі. Анықтамалық-библиографиялық және ақпараттық қыз-
меттердің толықтығын қамтамасыз ету үшін әліпбилік каталогқа қосымша арнайы кітапхана ІІМ органдарының 
жұмыс бағыттары бойынша жүйеленген каталогтар және картотекалармен қамтамасыз етеді.

Қазіргі уақытта арнайы кітапхана ұжымын Әбдірахманова Ғалия Құралтайқызы басқарады.
Арнайы кітапханада көп жылдар бойы еңбек еткен: Тұяқова Римма Наукешқызы, Адамова Жұлдыз Қабдрах-

манқызы, Саликова Айгерім Армияқызы, Кеңесбай Батиха, Нгиманова Айнұр Кәрібжанқызы, Мұхамеди Нәзер-
ке Мейрамқызы өз істерінің мамандары болып табылады.

Читателям предоставляется возможность пользоваться в установленном порядке всеми имеющимися фон-
дами, используя информационно-библиографический аппарат. Для обеспечения полноты справочно-библио-
графического и информационного обслуживания специальная библиотека помимо алфавитного каталога ведет 
систематические каталоги и картотеки с разделами по линиям работы органов МВД.

Большой вклад в развитие и становление специальной библиотеки внесли уважаемые ветераны Академии 
Бахретдинова М. К., Жукенова Р. Г., Шайдарбекова Г. Х.

Много лет проработали в спецбиблиотеке: Буяло Г., Килибаева С., Байбахтина Г., Наурызбаева А., Куркум-
баева С., Ревтова Т., Гущина С., Инсебаева А., Капашева Г. и др.

В настоящее время коллектив специальной библиотеки возглавляет Абдрахманова Галия Куралтаевна. Про-
фессионалами своего дела являются специалисты специальной библиотеки, имеющие большой опыт работы: 
Туякова Римма Наукешевна, Адамова Жулдыз Кабдрахмановна, Саликова Айгерим Армияевна, Кенесбай Бати-
ха, Нгиманова Айнур Карибжанкызы, Мухамеди Назерке Мейрамқызы.

Коллектив специальной библиотеки, 2018 г.





196

Воспитательной работе с профессорско-преподавательским составом и курсантами со дня основания Кара-
гандинской высшей школы МВД СССР придавалось первостепенное значение.

С 1974 по 1987 гг. эту деятельность координировал заместитель начальника КВШ по политической части, 
начальник политотдела Валерий Николаевич Чибизов — человек многогранный, активный, обладающий незау-
рядными деловыми качествами и организаторскими способностями. Он четко понимал, что сотрудник органов 
внутренних дел должен иметь высокий интеллектуальный и культурный уровень, быть образцом поведения для 
граждан.

Традиции, заложенные Чибизовым В. Н., в дальнейшем продолжили Вырупаев 
С. Г., Борзых С. Г., Ещанов Ш. С., Юрченко А. Д., Сагиндыков А. Т., Горлов Б. М., 
Баринов Д. А.

С 2011 г. отделом по воспитательной работе руководит полковник полиции Дав-
летбаев А. И. В отделе работают: инспекторы подполковник полиции Ракитин П. Н., 
капитан полиции Искаков К. Т., капитан полиции Садырбеков А. Ж., старший инспек-
тор-психолог майор полиции Ахметова С. С., председатель Совета ветеранов Макин 
Ш. И., инспектор Курмашева А. Е., заведующий музеем Базылбекова К. Е., руководи-
тель оркестра Алиев А. К.

Основными направлениями воспитательной работы в академии являются: па-
триотическое, нравственное, культурно-эстетическое воспитание, формирование 
высоких профессиональных, гражданских, морально-психологических качеств 
личного состава, индивидуально-воспитательная работа. Отдел координирует вос-
питательную работу в академии в целом, обеспечивает устойчивый морально-пси-
хологический климат в коллективе.

Одна из приоритетных задач воспитательной работы — укрепление служебной дисциплины и законности 
среди личного состава вуза. Вопросы укрепления служебной дисциплины и организации воспитательной рабо-

КСРО ІІМ Қарағанды жоғары мектебі құрылған күннен бастап академияның 
профессорлық-оқытушылық құрамымен және тыңдаушыларымен жүргізілетін тәр-
бие жұмысына басты назар аударылды.

1974 жылдан 1987 жылға дейін бұл қызметті көп қырлы, белсенді, айрықша 
іскерлік сапа мен ұйымдастырушылық қабілетке ие тұлға — Қарағанды жоғары 
мектебі бастығының саяси жұмыс жөніндегі орынбасары, саяси бөлімнің бастығы 
Чибизов Валерий Николаевич үйлестірді. Ол ішкі істер органдарының қызметкері 
тек өзінің кәсіби міндеттерін сауатты орындап қана қоймай, сонымен қатар зиялы 
және мәдени деңгейге ие бола отырып, азаматтар үшін тәлім-тәрбиенің үлгісі бо-
луын түсіне білді.

В. Н. Чибизов қалыптастырған дәстүрді әрі қарай С. Г. Борзых, А. Д. Юрченко, 
Ш. С. Ещанов, А. Т. Сағындықов, Б. М. Горлов, Д. А. Баринов жалғастырды.

2011 жылдан бастап тәрбие жұмысы бөліміне полиция полковнигі А. И. Дәу-
летбаев басшылық етті. Бөлімде: инспектор полиция майоры П. Н. Ракитин, инс-
пектор полиция капитаны Қ. Т. Ысқақов, полиция капитаны А. Ж. Садырбеков, 

аға инспектор-психолог полиция майоры С. С. Ахметова, Ардагерлер кеңесінің төрағасы Ш. И. Макин, пси-
холог К. Е. Базылбекова, инспектор А. Е. Курмашева, мұражай меңгерушісі Е. Н. Ващенко, оркестр жетекшісі 
А. К. Алиев қызмет атқарады.

ТӘРБИЕ ЖҰМЫСЫ БӨЛІМІ
●

ОТДЕЛ ПО ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЕ

В. Н. Чибизов

Ш. С. Ещанов
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ты регулярно рассматриваются на заседаниях ученого совета, оперативных совеща-
ниях при начальнике академии.

Старший инспектор-психолог Ахметова С. С. проводит квалифицированную 
индивидуальную и групповую психологическую работу с курсантами посредством 
тренингов, тестирования, анкетирования и т. д., осуществляет психологическое кон-
сультирование преподавателей.

Ежегодно отделом по воспитательной работе орга-
низуется комплекс общественно-политических и культурно-массовых меро приятий. 
Наиболее значимые — церемония приведения курсантов 1 курса к Присяге и торже-
ственный выпуск молодых специалистов факультета очного обучения. На эти меро-
приятия приглашаются родные и близкие курсантов, ветераны органов внутренних 
дел, руководство МВД, Карагандинской области, представители средств массовой 
информации.

Кроме того, ежегодно в академии проводятся: праздничная церемония, посвя-
щенная Дню знаний и началу учебного года; встреча первокурсников после проведе-
ния учебных сборов в учебном центре пос. Долинка; серия культурно-образователь-
ных мероприятий, приуроченных ко Дню языков народов Республики Казахстан; 
традиционный общеакадемический фестиваль художественной самодеятельности, 
посвященный Дню Независимости Республики Казахстан и Международному дню 
студентов; комплекс новогодних мероприятий для курсантов и сотрудников акаде-
мии; чествование сотрудников академии — ветеранов-интернационалистов; фести-
валь народного творчества в рамках ежегодного празднования Наурыз мейрамы; 
традиционное первенство команд КВН учебно-строевых подразделений, посвященное Дню смеха; военно-спор-
тивная эстафета курсантов и финал конкурса строевой песни в рамках празднования Дня Победы; чествова-

Академиядағы тәрбие жұмысы бөлімі қызметінің негізгі бағыты: жеке құрамды 
патриоттық, адамгершілік, мәдени-эстетикалық тұрғыда тәрбиелеу, олардың бойын-
да жоғары кәсіби, азаматтық, моральдық-психологиялық сапаларды қалыптастыру, 
жеке-тәрбие жұмысын жүргізу болып табылады. Бөлім жалпы институттағы тәр-
бие жұмысын үйлестіреді, ұжымда тұрақты моральдық-психологиялық ахуалдық 
қалыптасуын қамтамасыз етеді.

Тәрбие жұмысының алдыңғы қатарлы міндеттерінің бірі — оқу орнындағы жеке 
құрам арасындағы қызметтік тәртіп пен заңдылықты нығайту, профилактикалық 
және жеке тәрбие жұмысын жүргізу. Әскери-қызметтік тәртіпті нығайту мен тәрбие 
жұмысын ұйымдастыруға қатысты сұрақтар үнемі академия бастығының жанын-
дағы жедел кеңестерде және ғылыми кеңестің отырыстарында қарастырылады.

Аға инспектор-психолог С. С. Ахметова курсанттармен білікті жеке және топ-
тық психологиялық жұмыстарды, тренингтерді өткізу арқылы, тесттерді, сауална-
маларды және т. б. жүргізіп, курсанттарға қатысты психологиялық ақыл-кеңес беру 
шараларын жүзеге асырады.

Тәрбие жұмысы бөлімі жыл сайын ауқымды қоғамдық-саяси және мәдени-бұқаралық іс-шаралар кешенін 
ұйымдастырады. Ең маңызды іс-шараларға 1-курс тыңдаушыларының Ант беру 
рәсімі және күндізгі оқыту факультетінің жас мамандарын салтанатты түрде шыға-
рып салу жатады. Бұл іс-шараларға тыңдаушылардың туыстары мен жақындары, 
ішкі істер органдарының ардагерлері, ІІМ Қарағанды облысы басшылары, бұқара-
лық ақпарат құралдары шақырылады.

Сонымен қатар, жыл сайын Академияда келесідей іс-шаралар өткізіледі: Білім 
күніне және жаңа оқу жылының басталуына арналған мерекелік рәсім; Долинка 

А. Д. Юрченко

Б. М. Горлов

А. Т. Сағындықов
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ние ветеранов ВОВ, а также торжественные собрания личного состава академии и 
праздничные концерты к государственным и национальным праздникам и др.

Большое значение в индивидуально-воспитательном воздействии на курсантов 
имеет кураторство. С начала учебного года приказом начальника академии в качест-
ве ответственных за организацию кураторской работы закрепляются коллективы 
кафедр, персональная ответственность за состояние дел в курируемых группах воз-
ложена на начальников кафедр. Еженедельно по пятницам в каждой учебной груп-
пе проводится кураторский час, в ходе которого курсанты обсуждают с куратором 
итоги успеваемости, состояние служебной дисциплины, возникающие проблемы и 
т. д., посещают вместе с кураторами культурно-досуговые учреждения города.

Много внимания уделяется досугу курсантов. В академии действуют вокаль-
ный и хореографический кружки, сформирован хор курсантов. Силами участни-
ков художественной самодеятельности академии организуются праздничные кон-
церты ко Дню Независимости РК, 8 Марта, Наурыз мейрамы, Дню защитника  
Отечества и Дню Победы, Дню казахстанской полиции. Традиционными стали 
осенний фестиваль художественного творчества курсантов, игры КВН. Участники художественной самодея-
тельности Академии неоднократно становились лауреатами региональных, областных и городских фестивалей 
студентов, других молодежных форумов.

Академия располагает актовым залом на 500 мест, оборудованным современной звукоусиливающей и зву-
ковоспроизводящей аппаратурой. Здесь проводятся международные, республиканские научные конференции, 
семинары-совещания, различные общественно-политические и культурно-массовые мероприятия.

В академии есть духовой оркестр. Долгие годы им дирижировал ветеран академии Темиров Е. Т. В настоя-
щее время оркестром руководит ветеран органов внутренних дел, инспектор отдела по воспитательной работе 

кентіндегі оқу орталығында жаттығу жиындарын өткізгеннен кейін бірінші курс 
тыңдаушыларының кездесуі; Қазақстан Республикасы халықтарының тілдер күні-
не арналған мәдени-қоғамдық іс-шаралар қатары; Қазақстан Республикасы күніне 
және Халықаралық студенттер күніне арналған дәстүрлі жалпы институттық көр-
кемөнер үйірмесіне қатысушылар байқауы; академия қызметкерлері мен тыңдау-
шыларына арналған жаңа жылдық іс-шаралар кешені; академия қызметкерлері 
— интернационалист-ардагерлерді құрметтеу; Наурыз мейрамын жыл сайын ме-
рекелеу аясында халық шығармашылығының фестивалі; академиядағы оқу-саптық 
бөліністерінің КТК командаларының халықаралық күлкі күніне арналған дәстүрлі 
біріншілігі; Жеңіс күніне арналған дәстүрлі әскери-спорттық эстафета мен саптық 
әндер байқауының финалы; ҰОС ардагерлеріне құрмет көрсету; сонымен қатар 
мемлекеттік және ұлттық мерекелерге арналған академия жеке құрамының салта-
натты жиналыстары мен мерекелік концерттері және т. б.

Курсанттарға жеке-тәрбиелік әсер етуді ұйымдастыруда жетекшілік қызметтің 
маңызы зор. Оқу жылының басынан бастап академия бастығының бұйрығымен же-

текшілік жұмысты ұйымдастыруға жауаптылар ретінде кафедра ұжымдары бекітіледі, жетекшілік ететін топ-
тардағы жағдайға жеке жауапкершілік кафедра бастықтарына жүктеледі. Апта сайын жұма күндері әрбір оқу 
тобында жетекшілік сағат өткізіледі. Жетекшілік сағат барысында курсанттар жетекшілерімен үлгерімнің қоры-
тындыларын, әскери-қызметтік тәртіптің жағдайын, туындаған қиындықтарды және т. б. мәселелерді талқылай-
ды, сонымен қатар қаланың мәдени ойын-сауық мекемелеріне барады.

Академияда курсанттардың бос уақытына баса назар аударылады. Сабақтан кейін курсанттардың вокалдық 
және хореографиялық үйірмелерге қатысуға мүмкіндіктері бар және тыңдаушылардың аралас хоры құрылған. 
Академиядағы өзіндік көркемөнерге қатысушылардың күшімен Республика күніне, Қазақстан Республикасы-

Д. А. Баринов

А. И. Давлетбаев
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Алиев А. К. Музыканты оркестра — курсанты 1 — 3 курсов. Оркестр ис-
полняет Государственный Гимн РК на еженедельном построении личного 
состава курсов, принимает участие во всех мероприятиях, проводимых в 
академии.

Наряду с крупными общеакадемическими мероприятиями в воскрес-
ные дни проводятся дни кафедр. В рамках данных мероприятий курсантов 
знакомят с историей становления и развития кафедры, известными пре-
подавателями и учеными, проводят викторины и конкурсы. Совместно с 
кафедрой физической подготовки отдел по воспитательной работе орга-
низует традиционные первенства академии среди курсантов ФОО по фут-
болу, волейболу, баскетболу, соревнования по плаванию, гиревому двоебо-
рью, пулевой стрельбе, рукопашному бою и самбо.

Доброй традицией академии становится проведение ежегодного конкурса «Лучший по профессии» по 15 
номинациям, в том числе «Преподаватель года», «Молодой ученый года», «Куратор года», «Лучший начальник 
курса», «Лучший курс» и др. Итоги конкурса подводятся в декабре. Победители в каждой номинации награ ж-
даются грамотами начальника академии и ценными подарками.

В рамках профориентационной работы регулярно проводятся Дни открытых дверей для учащихся старших 
классов средних школ г. Караганды. Перед школьниками выступают заместители начальника академии, началь-
ники ведущих кафедр, факультета очного обучения и отдела кадров. Они знакомят их с правилами поступления 
в академию, ее традициями и современной деятельностью. Для гостей организуются экскурсии по территории 
Академии и музею трудовой и боевой славы.

Вуз сотрудничает с республиканскими и региональными средствами массовой информации (газетами «Ка-
захстанская правда», «Юридическая газета», «Индустриальная Караганда», телекомпаниями «Хабар», «Ел 

ның Тәуелсіздігі күніне, 8-Наурызға, Наурыз мейрамына, Отан қорғаушылар күні 
мен Жеңіс күніне, Қазақстан полициясы күніне арналған мерекелік концерттер ұйым-    
дастырылады. Курсаралық күзгі көркем шығармашылық фестивалі және КТК ойын-
дары дәстүрге айналды. Академияның көркемөнерге қатысушылары студенттерге 
арналған аумақтық, облыстық және қалалық фестивальдердің, басқа да жастар фо-
румдарының бірнеше мәрте лауреаттары атанды.

Академияда қазіргі заманғы дыбыс күшейткішімен және дыбыс шығарушы 
аппаратурасымен жабдықталған 500 орынға арналған акт залы бар. Мұнда халық-
аралық, республикалық ғылыми конференциялар, семинар-кеңестер, әртүрлі қоғам-
дық-саяси және мәдени-бұқаралық іс-шаралар өткізіледі.

Академияның өзінің үрмелі оркестрі бар. Бұл оркестрге ұзақ жылдар бойы ака-
демия ардагері Е. Т. Теміров дирижерлық етті. Оркестрдің бүгінгі күнгі жетекшісі 
ІІО-ның ардагері тәрбие жұмысы бөлімінің жетекші маманы — Ә. Қ. Әлиев. Ор-
кестр музыканттары курсанттардан құралған. Оркестр курстардың жеке құрамы-
ның күнделікті сапқа тұру кезінде Қазақстан Республикасының мемлекеттік Гимнін 
орындайды және академияда өткізілетін барлық іс-шараларға қатысады.

Академиядағы үлкен іс-шаралармен қатар, демалыс күндері кафедра күндері өткізіледі. Аталған іс-шаралар-
дың аясында кафедралардың құрылу және даму тарихы, атақты оқытушылары мен ғалымдары және т. б. жөнінде 
әңгімеленіп, қызықты викториналар мен байқаулар өткізіледі. Дене шынықтыру даярлығы кафедрасымен бір-
лесе отырып тәрбие жұмысы бөлімі КОФ-тың курсанттары арасында футбол, волейбол, баскетбол бойынша 
біріншіліктер, жүзу бойынша жарыс, гирмен орындалатын қос сайыс, ату, қоян-қолтық ұрысы және самбо 
бойынша жарыстар өткізіледі.

Жыл сайынғы 15 номинациядан тұратын «Кәсібі бойынша үздікті анықтау» байқауын өткізу академияның 

Е. Т. Теміров
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жарқын дәстүріне айналды, оған «Жыл оқытушысы», «Жылдың жас ғалымы», «Жыл жетекшісі», «Үздік курс 
бастығы», «Үздік курс» және т. б. номинациялары кіреді. Байқаудың қорытындылары желтоқсанда шығары-
лады. Әр номинация бойынша жеңімпаз атанғандар академия бастығының грамоталарымен және бағалы сый-
лықтармен марапатталады.

Кәсіби бағыттау жұмыстарының аясында және ішкі істер органдары қызметкерлерінің жағымды бедел-бей-
несін күшейту мақсатында Қарағанды қаласындағы орта мектептердің жоғарғы сынып оқушылары үшін Ашық 
есік күні өткізіледі. Мектеп оқушыларының алдында институт бастығының орынбасары, полиция полковнигі 
А. М. Сайтбеков, кафедралардың бастықтары, күндізгі оқыту факультетінің және кадрлар бөлімінің бастықтары 
сөз сөйлеп, жиналғандарды Академияға оқуға түсу ережелерімен, оның үздік дәстүрлері мен қазіргі қызметімен 
таныстырады. Кездесу соңында қонақтар үшін Академия аумағы бойынша экскурсия ұйымдастырылады.

Академия республикалық және аумақтық («Казахстанская правда», «Юридическая газета», «Индустриаль-
ная Караганда», «Орталық Қазақстан» газеттерімен, «АРТ», «ТВК», «Хабар», «Казахстан-Караганда» телека-
налдарымен және т. б.), сонымен қатар ведомстволық бұқаралық ақпарат құралдарымен («На страже» газетімен) 
тығыз ынтымақтастықта. Аталған жұмыстың негізгі мақсаты-қызметкерлерде азаматтық белсенділікті, жоғары 
адамгершілік сапаларын қалыптастыру, тұрғындарды академия тіршілігі жөнінде ақпараттандыру. Академияға 
үнемі өткізілетін маңызды іс-шараларды жарыққа шығару үшін теледидар, газеттер тілшілері шақырылады.

Жастарды патриоттық сезімге тәрбиелеуде және бай дәстүрді сақтауда Қазақстан Республикасы Ішкі істер 
министрлігі Б. Бейсенов атындағы Қарағанды академиясының тарихи мұражайының маңызы зор. Мұражайдың 
жұмысына отставкідегі ішкі қызмет полковнигі Ш. И. Макин жетекшілік етеді.

Мұражай қорында бүгінгі күні 1 000-нан астам жәдігерлер бар. Мұражайдың екі залында Академияның 
негізін қалаған бірінші басшысы Ұлы Отан соғысына қатысушы, құқық профессоры, әділет генерал-майоры          
Б.С. Бейсеновке, академияның жауынгерлік атағына, академия ұжымы мен түлектерінің ғылыми және қызметтік 
жетістіктеріне және т. б. арналған жәдігерлер орналастырылған.

Арна», «АРТ», «ТВК», «Казахстан-Караганда» и др.), ведомственной газетой «На 
страже». Основной целью данной работы является формирование у сотрудников 
гражданской активности, высоких моральных качеств, информирование населения 
о жизнедеятельности вуза. Для освещения значимых мероприятий в академию регу-
лярно приглашаются работники телевидения, корреспонденты газет.

Немаловажную роль в воспитании курсантов играет музей трудовой и боевой 
славы академии. Работой музея руководит полковник внутренней службы в отстав-
ке Макин Ш. И.

Фонды музея в настоящее время насчитывают более 1 000 экспонатов. В 2-х 
залах музея размещены экспозиции, посвященные: основателю и первому руко-
водителю академии участнику Великой Отечественной войны кандидату юриди-
ческих наук, профессору права генерал-майору юстиции Б. С. Бейсенову; боевой 
славе академии; научным и служебным достижениям коллектива и выпускников 
академии и др. Для курсантов 1 курса в музее проводятся экскурсии, в ходе которых 
они знакомятся с историей становления и развития вуза, его первым начальником, 
преподавателями, известными выпускниками разных лет.

Кроме того, ежегодно в академии проводятся встречи выпускников разных лет.
Большая работа проводится с ветеранами академии и органов внутренних дел. Функционирует совет вете-

ранов, председателем которого является Макин Ш. И. Совет оказывает адресную помощь ветеранам, активно 
ведет профориентационную работу, проводит встречи с курсантами.

Ш. И. Макин
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Мұражайда 1-курс курсанттары үшін экскурсия ұйымдастырылады, экскурсия барысында Ш. И. Макин қа-
тысушыларға академияның қалыптасуы мен даму тарихы, оның бірінші басшылары, түрлі жылдардағы танымал 
түлектері туралы баяндап береді. Сонымен қатар, жыл сайын академияда әр жылдардағы түлектердің кездесуі 
ұйымдастырылады.

Академияның және ішкі істер органдарының ардагерлерімен ауқымды жұмыс атқарылады. Академияда ар-
дагерлер кеңесі қызмет етеді, оның төрағасы ― Ш. И. Макин. Кеңес ардагерлерге мекенжайлық көмек көрсету-
мен айналысады, сонымен қатар, кәсіби бағыттау жұмыстарын белсенді атқарады, тыңдаушылармен кездесулер 
өткізеді.

Коллектив отдела по воспитательной работе, 2018 г.
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А. Т. Житников

Осуществлению стратегического планирования кадрового потенциала, зада-
чам и функциям управления персоналом в правоохранительных органах постоян-
но уделяется особое внимание, так как они способствуют эффективному функци-
онированию службы. Сотрудниками кадрового аппарата всегда осознавалась роль 
челове ческих ресурсов как самого важного элемента функционирования не только 
отдельно взятого подразделения, но и государства в целом.

У истоков становления кадровой службы вуза стояли старший помощник началь-
ника отдела кадров подполковник милиции Петр Павлович Айдаров и инспекторы 
отдела кадров подполковник внутренней службы Алексей Тимофеевич Житников и 

лейтенант внутренней службы Михаил Иванович Ря-
бинин. Айдаров П. П. — высококвалифицированный 
специалист с тридцатилетним опытом кадровой служ-
бы — внес большой личный вклад в подбор, расста-
новку и становление кадров, особое внимание уделял 
совершенствованию работы отдела.

Первым начальником отдела кадров Карагандинской высшей школы МВД 
СССР стал полковник внутренней службы Насир Аблязов — ветеран Великой Оте-
чественной войны, ранее работавший старшим преподавателем, а затем начальни-
ком учебного отдела школы. Он продолжил работу по повышению уровня профес-
сионализма сотрудников.

Руководителями отдела кадров Карагандинской высшей школы, а впоследствии 
— института и академии в разные годы работали: Сагынбай Бостыбаевич Бат-
кульдин (1974 — 1981), Көшкен Әбдігалиұлы Амандықов (1981 — 1986), Андрей 
Михайлович Шукаев (1986 — 1994), Құандық Тишбекұлы Аханов (1994— 1999), 

Кадр әлеуетін стратегиялық жоспарлауды жүзеге 
асыруға, құқық қорғау органдарындағы қызметкер-
лерді басқару міндеттері мен функцияларына үнемі 
ерекше назар бөлінеді, себебі олар қызметтің тиімді 
іске асырылуына ықпал етеді. Кадр аппаратының қыз-
меткерлері жеке бөліністің ғана емес, сондай-ақ жалпы 
мемлекеттің жұмыс істеуінің аса маңызды элементі бо-
лып табылады.

Кадр бөлімі бастығының аға көмекшісі милиция 
подполковнигі Айдаров Петр Павлович және бөлім 
инспекторы ішкі қызмет лейтенанты Рябинин Михаил 
Иванович жоғары оқу орнының кадр қызметінің не-
гізін қалаған адамдар.

Жоғары білікті маман, кадр қызметінде отыз жыл-
дық тәжірибесі бар, П. П. Айдаров кадрларды іріктеуге, орналастыруға және қалыптастыруға өзінің үлкен үлесін 
қосты, бөлімнің жұмысын жетілдіруге ерекше назар аударды.

КСРО ІІМ Қарағанды жоғары мектебі кадр бөлімінің бірінші бастығы Ұлы Отан соғысының ардагері, бұрын 

П. П. Айдаров

КАДР ЖҰМЫСЫ БӨЛІМІ
●

ОТДЕЛ КАДРОВОЙ РАБОТЫ

М. И. Рябинин

Н. Аблязов
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Ержан Зарирович Зариров (1999 — 2006), Айтбек Бектурович Канбаков (2006 
— 2011), Бакитбек Балтабаевич Турганбаев (2011 — 2012), Айбек Кажекенович  
Ибраев (2012 — 2014), Айдар Зиналеевич Муханбетов (2014 — 2019). Все они не-
мало сделали для совершенствования кадровой службы вуза, став неотъемлемой 
частью его истории.

В первые годы своего существования отдел комплектовался людьми, имев-
шими значительный опыт работы, в том числе в кадровых подразделениях ОВД  
республики. Так, в отдел кадров пришли Манас Капасович Интыкбаев, Сламбек Ка-
дыркулович Кадыркулов, Бахытжан Хасеновна Толеубекова, Алимжан Борошевич 
Куштаров.

В разные годы сотрудниками отдела кадров явля-
лись: Ардак Сайранович Алиленов, Тлеусара Сагим-
бековна Аханова, Дулатхан Абдулалимович Баринов, 
Ринат Мударисович Бибарсов, Николай Николаевич 
Брюнин, Ольга Николаевна Брюнина, Андрей Ивано-

вич Виценко, Төлеген Ғалымтайұлы Ғалымтай, Евгения Владимировна Еспергено-
ва, Талгат Молдабаевич Жалгасов, Марат Ашимович Жалкенов, Бахытжан Канато-
вич Жилкибаев, Нургазы Карибекович Корпешов, Амира Жұмашқызы Қасенова, 
Юрий Алексеевич Лопатин, Алемхан Масгутович Майтанов, Сергей Викторович 
Максимов, Виктория Васильевна Мишковская, Баян Масхутович Масхутов, Мурат 
Аскарович Момышев, Бекен Исахович Омаров, Алия Кауановна Оспанова, Гульбану 
Кайроллаевна Оспанова, Нуржан Еренгаинович Отарбаев, Надежда Семеновна Са-
марина, Мария Павловна Сокот, Нина Васильевна Слизкова, Александр Сергеевич  
Сосиновский, Назым Ныгыменовна Сулейменова, Галия Амангельдиевна Татиева, 

аға оқытушы, содан кейін мектептің оқу бөлімінің бастығы болған, қызметкерлердің 
кәсіби деңгейін арттыру бойынша жұмысты жалғастырған ішкі қызмет полковнигі 
Аблязов Насир болды.

КСРО ІІМ Қарағанды жоғары мектебінің, содан кейін институт пен академия-
ның кадр бөлімі басшылары болып әртүрлі жылдары қызмет атқарғандар: Бат-
кульдин Сагынбай Бостыбайұлы (1974 — 1981), Амандықов Көшкен Әбдіғалиұлы 
(1981 — 1986), Шукаев Андрей Михайлович (1986 — 1994), Аханов Қуандық Тиш-
бекұлы (1994 — 1999), Зариров Ержан Зарирұлы (1999 — 2006), Канбаков Айт-
бек Бектұрұлы (2006 — 2011), Тұрғанбаев Бақытбек Балтабайұлы (2011 — 2012), 
Ибраев Айбек Кажекенұлы (2012 — 2014), Мұханбетов 
Айдар Зиналеұлы (2014 — 2019). Олардың барлығы 
ЖОО-ның кадр қызметін дамыту және жетілдіру үшін 
бірталай еңбек етіп, зор үлес қосты.

Алғашқы жылдары бөлім, негізінен, Қараған-
ды облыстық атқару комитетінің ІІБ кадр аппараты-

ның тәжірибелері мол қызметкерлерімен жасақталатын. Осылайша, кадр бөліміне 
Қадыр құлов Сламбек Қадыркұлұлы, Ынтықбаев Манас Қапасұлы, Төлеубекова 
Бахытжан Хасенқызы, Куштаров Әлімжан Борошұлы келді.

 Елу жылдың ішінде кадр бөлімінде қызмет атқарған тұлғалар: Алиленов Ар-
дак Сайранұлы, Аханова Тлеусара Сағымбекқызы, Баринов Дулатхан Абдулалимо-
вич, Бибарсов Ринат Мударисович, Брюнин Николай Николаевич, Брюнина Ольга 
Николаевна, Виценко Андрей Иванович, Ғалымтай Төлеген Ғалымтайұлы, Еспер-
генова Евгения Владимировна, Жалғасов Талғат Молдабайұлы, Жалкенов Марат  

С. Б. Баткульдин

К. Ә. Амандықов

К. Т. Аханов

А. М. Шукаев
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Улмекен Сейкалиевна Таушкина, Светлана Михайловна Тимощенко, Канат Гаме-
тович Хасанов, Юрий Григорьевич Троценко, Хамит Курентаевич Уразбаев, Ренат 
Гарифович Халитов, Ныгметолла Амарханович Черкешев.

Это были высококвалифицированные специалисты, обладавшие феноменаль-
ной памятью, глубоким знанием трудового законодательства, ведомственных нор-
мативных актов, регламентировавших прохождение службы в органах внутренних 
дел, хорошо изучившие принципы кадровой политики. Они имели хорошие орга-
низаторские способности, щедро делились своим опытом с сотрудниками отдела. 
Чрезвычайно ответственные, добропорядочные, требовательные, хорошо знав-
шие основы управленческой деятельности, формы и 
методы кадрового сопровождения службы в органах 
внутренних дел, пенсионного и социально-правового 
обес печения.

Отдел кадров внес существенный вклад в форми-
рование профессорско-преподавательского коллектива 

школы, создание отделов и служб, обеспечение их грамотными, профессионально 
подготовленными сотрудниками. Специалистов для нового вуза приходилось «со-
бирать» не только по Казахстану, но и по всему Советскому Союзу. Отдел кадров 
успешно справился с этой важнейшей частью своей работы. В нашем вузе начали 
свою трудовую деятельность преподаватели, приехавшие из разных уголков стра-
ны, из гражданских и ведомственных милицейских учебных заведений, а также 
армейские офицеры. Они обеспечили подготовку специалистов для оперативно-ро-
зыскных, следственно-криминалистических аппаратов органов внутренних дел и 

Ашимович, Жылқыбаев Бахытжан Қанатұлы, Көрпешов Нұрғазы Қарібекұлы, 
Қасенова Амира Жұмашқызы, Лопатин Юрий Алексеевич, Майтанов Әлемхан 
Масғұтұлы, Максимов Сергей Викторович, Мишковская Виктория Васильевна, 
Момышев Мұрат Асқарұлы, Омаров Бекен Исахович, Оспанова Әлия Қауанқы-
зы, Оспанова Гүлбану Қайроллақызы, Отарбаев Нұржан Еренгаинұлы, Самарина  
Надежда Семеновна, Сасин Александр Геннадьевич, Слизкова Нина Васильевна, 
Сосиновский Александр Сергеевич, Сулейменова Назым Нығыменқызы, Татиева 
Галия Амангелдіқызы, Троценко Юрий Григорьевич, Уразбаев Хамит Күреңтай-
ұлы, Халитов Ренат Гарифович, Черкешев 
Ныгметолла Амарханович.

Жоғарыда аталған адамдар ерекше қа-
білетті, еңбек заңнамасын, ішкі істер ор-
гандарында қызмет өткеруді реттейтін ве-
домстволық нормативтік актілерді терең 
білетін, кадр саясатының принциптерін 

жақсы меңгерген жоғары білікті мамандар болды. Олар бөлім қызмет-
керлерімен өз тәжірибелерімен бөлісе білді.

Бұл қызметкерлер өте жауапты, парасатты, талапшыл, басқа-
рушылық қызметтің негіздерін, ішкі істер органдарындағы қызметті ка-
дрлық сүйемелдеудің, зейнетақымен және әлеуметтік-құқықтық қамта-
масыз етудің нысандары мен әдістерін жақсы білетін болған.

Жоғары мектептің қалыптасуы кезінде кадр бөлімі профессор-
лық-оқытушылық ұжымды қалыптастыруға, бөлімдер мен қызметтерді 

А. К. Ибраев

Е. З. Зариров

А. Б. Канбаков

А. З. Муханбетов
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исправительно-трудовых учреждений. В этом неоценимая и 
важнейшая заслуга сотрудников отдела кадров Карагандин-
ской высшей школы МВД СССР.

В настоящее время кадровую и воспитательную работу 
курирует заместитель начальника академии кандидат юри-
дических наук полковник полиции Юрий Юрьевич Колес-
ников. С мая 2019 г. отдел кадровой работы Академии воз-
главляет полковник полиции Евгений Валерьевич Кудлай. 
В течение 5 лет заместителем начальника отдела является 
подполковник полиции Татьяна Владимировна Галактионо-
ва (в академии работает с 1998 г.). Кадровая служба состоит 
из 12 человек. В состав отдела входит инспекция по работе 
с личным составом и группа профессиональной подготов-
ки. Работу с аттестованным составом академии ведут стар-
ший инспектор отдела капитан полиции Бексеитова З. Ж. и  
инспектор лейтенант полиции Сатыбалды Е. Ж. Кураторство 
переменного состава осуществляет старший инспектор от-
дела подполковник полиции Саханова Н. М., вольнонаемного состава — ведущий специалист отдела Абдикали-
кова Г. М. (с 2003 г., стаж работы в академии 24 года). Старший инспектор группы профессиональной подготов-
ки майор полиции Бекетаева К. Т. и инспектор группы капитан полиции Серазутдинов Р. С. отвечают за огневую, 
физическую и служебную подготовку личного состава академии. Делопроизводством и документоведением, а 
также переводом документации занимаются: техник по учету отдела старший сержант полиции Кушмаган-
бет К. А. и инспектор Алтаева А. С.

құруға, оларды сауатты, кәсіби даярлығы бар қызметкерлермен қамтамасыз етуге 
елеулі үлес қосты. Жаңа жоғары оқу орны үшін мамандарды Қазақстан бойынша 
ғана емес, барлық Кеңес одағы бойынша «жинауға» тура келді. Кадр бөлімі өзінің 
маңызды міндетін табысты орындап шықты. Еліміздің түкпір-түкпірінен келген, 
азаматтық және ведомстволық милиция оқу орындарынан келген оқытушылар, сон-
дай-ақ әскери офицерлер де өздерінің еңбек өтілдерін біздің жоғары оқу орнымызда 
бастады. Дәл осы қызметкерлер ішкі істер органдарының тергеу аппараттары үшін 
мамандарды даярлауды жүзеге асырудың негізін қалап кеткен болатын. Бұл ретте 
де, КСРО ІІМ Қарағанды жоғары мектебі кадр бөлімі 
қызметкерлерінің еңбегі зор.

2019 жылдың мамыр айынан бастап академияның 
кадр жұмысы бөлімін полиция полковнигі Кудлай 
Евгений Валерьевич және кадр жұмысы бөлімі бас-
тығының орынбасары полиция подполковнигі Галак-
тионова Татьяна Владимировна басқарады. Бөлімнің 

құрамына жеке құрам жөніндегі инспекция және кәсіби даярлық тобы кіреді. Кадр 
қызметі 12 адамнан тұрады. Академияның аттестатталған құрамымен жұмысты 
бөлімнің аға инспекторы полиция капитаны З. Ж. Бексеитова және полиция лей-
тенанты Е. Ж. Сатыбалды жүргізеді. Бөлімнің аға инспекторы полиция подполков-
нигі Н. М. Саханова ауыспалы құрамға кураторлық етеді. Кәсіби даярлық тобының 
аға инспекторы полиция майоры К. Т. Бекетаева және топтың инспекторы полиция 
капитаны Р. С. Серазутдинов академия жеке құрамының атыс, дене және қызмет-
тік даярлығына жауапты. Құжат айналымы мен құжаттама жүргізуді, сонымен қа-

Слева направо: Жилкибаев Б. К., Абдикаликова Г. М., 
Канбаков А. Б., Сулейменова Н. Н., Саханова Н. М., 
Халитов Р. Г., Галактионова Т. В., Брюнина О. Н., 
Еспергенова Е. В., Ибраев А. К., Отарбаев Н. Е.

Б. Б. Тұрғанбаев

Е. В. Кудлай
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За соблюдение антикоррупционного законодательства, служебной дисциплины и распорядка дня сотруд-
никами и обучающимися в академии несет ответственность инспекция по личному составу: главный  
специалист  подполковник полиции Омашев Н. Ж. и инспектор капитан полиции Букреев М. В.

В своей деятельности отдел кадровой работы академии руководствуется Конституцией Республики Казах-
стан, Законом Республики Казахстан «О правоохранительной службе», а также приказами МВД РК и другими 
нормативными актами. Основными направлениями совершенствования кадровой работы академии являются: 
отбор и прием на учебу и службу в ОВД, подбор квалифицированных кадров для замещения вакантных должнос-
тей начальствующего и профессорско-преподавательского состава академии, активная работа с кадровым резер-
вом, профессиональная подготовка сотрудников, системная работа по учету и хранению личных дел и другой 
документации, соблюдение режима секретности при выполнении любых видов работ.

Несмотря на то, что в разные периоды своего существования академия переходила под юрисдикцию различ-
ных правоохранительных органов и органов национальной безопасности  страны (Государственного следствен-
ного комитета РК, Комитета национальной безопасности Республики Казахстан, Министерства внутренних дел 
Республики Казахстан), отдел кадровой работы, имея в своем составе высококвалифицированных специалистов, 
качественно и в полном объеме выполнял работу и стоящие перед ним задачи в строгом соответствии с норма-
тивными документами этих министерств и ведомств.

Сегодня кадровая работа претерпевает большие положительные изменения в рамках модернизации органов 
внутренних дел, с чем коллектив достойно справляется. Внедряются система приема на службу в органы вну-
тренних дел через учебные заведения МВД, «Е-кадры» и другие автоматизированные информационные системы 
для осуществления кадровой работы.

тар құжаттарды аударумен бөлімнің есеп жөніндегі технигі полиция аға сержанты К. А. Кушмағанбет және  
А. С. Алтаева айналысады.

Академиядағы қызметкерлер мен білім алушылардың сыбайлас жемқорлыққа қарсы заңнаманың, қызметтік 
тәртіптің және күн тәртібінің сақталуына жеке құрам бойынша жеке құрам жөніндегі инспекцияның бас маманы 
полиция подполковнигі Н. Ж. Омашев және инспектор полиция капитаны М. В. Букреев жауапты.

Академияның кадр жұмысы бөлімі өз қызметінде Қазақстан Республикасының Конституциясын, «Құқық 
қорғау қызметі туралы» Қазақстан Республикасының Заңын, сондай-ақ Қазақстан Республикасы ІІМ басқа да 
бұйрықтарын және нормативтік актілерін басшылыққа алады.

Академияның кадр жұмысын жетілдірудің негізгі бағыттары: ІІО-ға оқуға және қызметке іріктеу және қа-
былдау, академияның басшы және профессорлық-оқытушылық құрамының бос лауазымдарының орнын басу 
үшін білікті кадрларды іріктеу, кадр резервімен белсенді жұмыс жүргізу, қызметкерлерді кәсіби даярлау, жеке 
істер мен басқа да құжаттарды есепке алу және сақтау бойынша жүйелі жұмыс жүргізу, кез келген жұмыс түр-
лерін орындау кезінде құпиялылық режимін сақтау болып табылады.

Академия әртүрлі кезеңдерде әртүрлі құқық қорғау органдары мен елдің ұлттық қауіпсіздік органдары (Қа-
зақстан Республикасы Мемлекеттік тергеу комитеті, Қазақстан Республикасы Ұлттық қауіпсіздік комитеті, Қа-
зақстан Республикасы Ішкі істер министрлігі) құзыретінің ауысуына қарамастан, кадр жұмысы бөлімі өз құра-
мында кадр жұмысының жоғары білікті мамандарына ие бола отырып, осы министрліктер мен ведомстволардың 
нормативтік құжаттарына қатаң сәйкестікте жұмысты және оның алдында тұрған міндеттерді сапалы және то-
лық көлемде орындайды.

Қазіргі кезде ішкі істер органдарын жаңғырту шеңберінде кадр жұмысындағы орын алып отырған үлкен оң 
өзгерістермен кадр жұмысы бөлімінің ұжымы өз жұмысын абыроймен атқаруда. Қойылған міндеттермен қатар 
ішкі істер органдарына ІІМ оқу орындары, «Е-кадрлар» және кадр жұмысын жүзеге асыруға арналған басқа да 
автоматтандырылған ақпараттық жүйелер арқылы қызметке қабылдау жүйесі енгізілуде.
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Коллектив отдела кадров. 1990-е гг.
Первый ряд: Н. С. Самарина, К. Т. Аханов, А. К. Оспанова.

Второй ряд (слева направо): А. Б. Канбаков, С. К. Кадыркулов, 
Н. Н. Брюнин, М. А. Момышев, А. М. Майтанов.

Коллектив отдела кадров. 2018 г.
Первый ряд (слева направо): Т. В. Галактионова, А. З. Муханбетов, Н. М. Саханова, Н. Ж. Омашев;

Второй ряд: А. С. Алтаева, М. В. Букреев, З. Ж. Бексеитова, А. С. Алиленов, К. А. Кушмаганбет, Г. М. Абдикаликова.
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Қазақстан Республикасы ІІМ мамандандырылған алғашқы ЖОО, Қарағанды 
академиясының қалыптасуы мен даму тарихы мемлекетіміздің тарихымен тығыз 
байланысты. Қарағанды жоғары мектебі өткен жүз жылдықтың 70-жылдарынан 
бастап барлық Кеңес Одағы ІІМ жүйесінде, ал егемен 
Қазақстанның қалыптасу жылдарында ІІМ бөліністері-
не және құқық қорғау органдарына кадрларды даярлау-
дың ұстаханасы болды. Өзінің қызметінде жоғары оқу 
орны мыңдаған мамандарды даярлап шығарды. Атақты 
және беделді оқытушылар мен профессорлар болашақ 
тергеушілерді, жедел қызметкерлерді дайындауға атса-
лысты.

Академия басшылығы курстық офицерлер буынын 
оқытуға, орналастыруға және іріктеуге әрқашан баса 
назар аударды. Курс басшысы қызметіне әскери білімі 
бар офицерлер шақырылды. Жеке офицерлерді әскери 

училишелерге қайта даярлау курстарына жіберді.
1972 жылы Долинка кентінде бұрынғы Карлагта оқу орталығын құру үшін жер 

телімі бөлінді. Ол жерде практикалық оқыту, полицияның оқу бөлімі, ату полигоны, 

История становления и развития Карагандинской академии, первого специали-
зированного вуза МВД Казахстана, неразрывно связана с историей всего нашего 
государства. Карагандинская высшая школа, начиная с 70-х годов минувшего сто-
летия, стала кузницей кадров для системы МВД всего Советского Союза, а в годы 
становления суверенного Казахстана — для подразделений МВД и других правоох-
ранительных органов республики. За годы деятельности вуз подготовил не одну ты-
сячу специалистов. В подготовке будущих следователей, оперативных работников 
принимали участие известные и авторитетные преподаватели.

Руководство академии всегда уделяло особое вни-
мание подбору, расстановке и обучению офицеров 
курсового звена. На должности руководителей курсов 
приглашались офицеры, имеющие военное образова-
ние. Некоторые офицеры были направлены на курсы 
переподготовки в военные училища.

В п. Долинка на месте бывшего Карлага в 1972 г. 
был выделен участок для создания учебного центра, на территории которого были 
оборудованы различные полигоны для практического обучения, учебный отдел 
полиции, стрелковый полигон, полоса препятствий, полигон для практического 
обучения курсантов освобождению заложников, методам и способам задержания  
вооруженных преступников.

Обучение курсантов военным дисциплинам совместно с кафедрами МТСП,        
Б и ФП проводили начальники курсов и их заместители. Курсы объединялись в 
батальоны, которые возглавляли офицеры, имеющие военное образование и много-

АКАДЕМИЯНЫҢ ОҚУ-САПТЫҚ БӨЛІНІСТЕРІ
●

УЧЕБНО-СТРОЕВЫЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ АКАДЕМИИ

В. С. Мартыненко

Н. Д. Зарайский

Ш. И. Макин

С. Р. Баймурзин
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кедергілер алабы, курсанттарға тұтқындарды босатуды практикалық оқыту, қару-
ланған қылмыскерлерді тұтқындау әдіс-тәсілдеріне арналған полигондар салынған.

Курсанттарға әскери пәндерді оқытуды курс бастықтары және олардың орынба-
сарлары ӘАТД және ДШД кафедраларымен бірлесіп өткізді. Курстар батальондарға 
біріктірілді және оларды әскери білімі бар, әскери бөліністерде көп жылдық жұмыс 
тәжірибесі бар офицерлер басшылық етті. Олар: Н.Д. Зарайский, Ш.И. Макин, Е.Е. 
Сарсенбаев, А. С. Омаров, В. И. Жаров, В. Н. Летунов, Р. К. Шокаев және т. б.

Өзінің жұмысында курстық буын жеке құраммен курсанттардың құрамынан 
әскери қызмет өткерген және суворовшылардан кіші командирлерді таңдап алып, 

оқытуға көңіл бөледі. Курстық офицерлердің көмек-
шілері қоғамдық ұйымдар болып табылады (кіші ко-
мандирлер кеңесі, оқу үздіктерінің кеңесі, курсанттық 
ғылыми кеңес және басқалары).

Мектеп бастығының саптық жұмыс жөніндегі 
көмекшісі ретінде ұзақ жылдар қызмет атқарғандар: 
В.С. Мартыненко, Ш. И. Макин, Н. Д. Околочный.

Оқу-саптық бөліністерінде әр жылдары қызмет атқарғандар: С. Ч. Якимов,      
Н.Д. Зарайский, Л. В. Ковзик, Н. И. Жермоленко, В. Н. Исаев, С. Р. Баймурзин,         
Е. Е. Сарсенбаев, Н. Д. Околочный, Н.У . Акпаров, В. А. Хватков, В. И. Жаров,       
В.Н. Летунов, А. Д. Шинкоренко, А. С. Омаров, Б. У. Кункаев, Б.Ю. Айтуаров,  
И. И. Миханив, А. И. Турищев, Е. Ш. Шомпиев, А. С. Қосжанов, Р. К. Шокаев, 
В. А. Пряхин, А. О. Жұмағалиев, А. Ф. Лобынцев, И. К. Мырзазияев, А. К. Алиев, 
А. А. Жакудаев, Г. Н. Абдрахманов, К. Г. Хасенов, Н. Б. Аханов, Ю. Н. Пастухов, 

летний опыт работы в армейских подразделениях: Зарайский Н. Д., Макин Ш. И., 
Сарсенбаев Е. Е., Омаров А. С., Жаров В. И., Летунов В. Н., Шокаев Р. К. и др.

В работе с личным составом курсовое звено всегда уделяло большое внима-
ние подбору и обучению младших командиров из числа курсантов, прошедших 
воинскую службу и суворовцев. Помощниками курсовых офицеров являются об-
щественные организации (совет младших командиров, совет отличников учебы, 
курсантский научный совет и др.).

Долгие годы помощниками начальника школы по строевой части работали: 
Мартыненко В. С., Макин Ш. И., Баймурзин С. Р., Шокаев Р. К., Околочный Н. Д.

В учебно-строевых подразделениях в разное время 
работали: Якимов С.Г., Базилевский В. И., Безматер-
ных М. М., Зарайский Н.Д., Ковзик Л.В., Жермоленко 
Н.И., Исаев В.Н., Баймурзин С.Р., Сарсенбаев В.Н., 
Околочный Н.Д., Акпаров Н.У., Хватков В.А., Жаров 
В.И., Летунов В.Н., Шинкаренко А.Д., Омаров А. С., 

Кункаев Б.У., Айтуаров Б. Ю., Миханив И. И., Турищев А. И., Шомпиев  Е. Ш., 
Косжанов А.С., Шокаев Р. ., Пряхин В.А., Жумагалиев А.О., Лобынцев А. Ф., Мы-
рзазияев И.К., Алиев А.К., Жакудаев А. А., Абдрахманов Г.Н., Хасенов К. Г., Аха-  
нов Н. Б., Пастухов Ю. Н., Абилов К. А., Тузельбаев Е. О., Каржанов А. Ж., Ко-
жамжаров Н. Ж., Жакишев Д. С., Масакбаев Ж. А., Мурынбаев Т. Т., Байжанов 
Р. С., Тастамбеков Е. К., Саникин Д. М., Оралбеков А. А., Алимов А. Р., Саввин 
И. А., Камалбеков М.Е., Тохтабеков С. Ж., Штромбергер С. В., Реннер Д. В., То-
кенов К. Е., Рахимберлин О. Н., Жалбуров Г. Ж., Мустафин К. Б., Юсупов Т. М.,  

Е. Е. Сәрсенбаев

Р. К. Шокаев

С. А. Абжаппаров

Н. Д. Околочный
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К. А. Абилов, Е. О. Түзелбаев, А. Ж. Каржанов, Н. Ж. Кожамжаров, Д. С. Жакишев, 
Ж. А. Масакбаев, Т. Т. Мұрынбаев, Р. С. Байжанов, Е. К. Тастамбеков, Д. М. Саникин, 
А. А. Оралбеков, А. Р. Алимов, И. А. Саввин, М. Е. Камалбеков, С. Ж. Тохтабеков,      
С. В. Штромбергер, Д. В. Реннер, К. Е. Токенов, О. Н. Рахимберлин, Г. Ж. Жалбуров, 
К. Б. Мустафин, Т. М. Юсупов, А. А. Уалиев, А. С. Әлжанов, К. Ж. Баетов, Н. Кауров, 
Т.Т. Тұрлыбеков, А.Б. Жакулин, А. Иманаленов, Ж. Олжанов, Ж.Е. Ерниязов, К.Е. Ау-
бакиров, З. Д. Хайролла, А. Д. Ержанов, М. Ш. Шакиров, А. Сериков және басқалары.

Қазіргі таңдағы курс бастықтары:
- полиция подполковнигі Бейенбаев Азам Ердулатұлы;
- полиция подполковнигі Дюсубалиев Медет Михайло-
вич;
- полиция подполковнигі Айқынбаев Бекзат Әмірұлы;
- полиция подполковнигі Оспанов Нұрлан Женісұлы.

Қазіргі уақытта оқу-саптық бөліністерінде жұ-
мыс істейтіндер: полиция майоры Б.О. Қатпағұлов, 
полиция майоры Н.Т. Жаныбеков, полиция майоры 
Д. З. Ахметов, полиция майоры А. Р. Тастайбеков, поли-
ция майоры А.А. Абдибеков, полиция капитаны Ж.Ж. 
Төлеутаев, полиция капитаны С.Е. Рымбеков, поли-
ция капитаны А.М. Жұмашов, полиция капитаны  Р.С. 
Сембеков, полиция капитаны Б. Д. Тауекелов, полиция 
капитаны Д. И. Жүніс, полиция аға лейтенанты Е. М. 
Абенов, полиция аға лейтенанты Ж. С. Тұрысбаев,  

Уалиев А. А., Альжанов А.С., Баетов К.Ж., Кауров Н., 
Турлыбеков Т.Т., Жакулин А.Б., Иманаленов А., Ол-
жанов Ж., Ерниязов Ж. Е., Аубакиров К. Е., Хайролла 
З.Д., Ержанов А.Д., Шакиров М.Ш., Сериков А. и др.

В настоящее время начальниками курсов являются:
- подполковник полиции Бейсембаев Азам Ердулато-
вич;
- подполковник полиции Дюсубалиев Медет Михайло-
вич;
- подполковник полиции Айкынбаев Бекзат Амирович;
- подполковник полиции Оспанов Нурлан Женисович.

В учебно-строевых подразделениях работают: 
майоры полиции Катпагулов Б. О., Жаныбеков Н. Т., 
Ахметов Д. З., Тастайбеков А. Р., Абдибеков А. А.; ка-
питаны полиции Тулеутаев Ж.Ж., Рымбеков С.Е., Жу-
машов А.М., Сембеков Р. С., Тауекелов Б. Д., Жунис Д. И., старшие лейтенанты 
полиции Абенов Е. М., Турысбаев Ж. С., Бойрабаев Р. Е., Баймуханбетов А. М., 
Сейтахметов Ж. Ж.

С 1979 г. началась подготовка личного состава школы к службе по охране общес-
твенного порядка и обеспечению безопасности в период проведения Олимпийских 
игр в г. Москве.

Несение службы личным составом КВШ МВД СССР было высоко оценено ор-
ганизаторами Олимпиады — 80, руководством и партийными органами г. Москвы 
и МВД СССР.

А. Ж. Каржанов

А. Е. Бейсембаев

Н. Ж. Оспанов

М. М. Дюсубалиев

Б. А. Айкынбаев
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полиция аға лейтенанты Р. Е. Бойрабаев, полиция аға 
лейтенанты А. М. Баймұханбетов, полиция аға лейте-
нанты Ж. Ж. Сейтахметов.

1979 жылдан бастап мектептің жеке құрамын 
қоғамдық тәртіпті қорғау қызметіне және Мәскеу қа-
ласында өтетін Олимпиада ойындары аралығында қа-
уіпсіздікті қамтамасыз етуге дайындық басталды.

КСРО ІІМ ҚЖМ жеке құрамының қызмет өткеруі 
Олимпиада — 80 ұйымдастырушыларының, Мәскеу 
қаласының басшылығы және партиялық органдары 
мен КСРО ІІМ тарапынан жоғары бағаланды.

КСРО ІІМ ҚЖМ Мәскеу кеңесінің Құрмет грамо-
тасымен және КОКП ОК грамотасымен марапатталды, 

ал барлық жеке құрамға КСРО Ішкі істер министрінің алғысы жарияланды. Көптеген офицерлер КСРО ІІМ 
министрінің, КСРО ІІМ ООБ бастығының және Қазақ ССР Ішкі істер министрінің құқығымен марапатталды. 
Мектептің бастығы ішкі қызмет генерал-майоры Б. С. Бейсенов «Дружба народов» орденімен, орынбасары  
Ш. И. Макин «Знак Почета» орденімен, курс бастығы С. Р. Баймурзин, оқытушылар В. И. Куницын және  
М. Б. Сманов медальдармен наградталды.

1986 жылы мектептің жеке құрамы Мәскеу қала-
сында өткен Ізгі ниет ойындарының өту барысында 
қоғамдық қауіпсіздікті қамтамасыз етуге және қорғауға 
тартылды.

Барлық іс-шаралардың өткізілуі барысында акаде-

КВШ МВД СССР награждена Почетной грамотой 
Моссовета и грамотами ЦК КПСС, а всему личному 
составу министром внутренних дел СССР объявлена 
благодарность. Многие офицеры и курсанты поощрены 
правами министра СССР, начальника УУЗ МВД СССР, 
министра внутренних дел Казахской ССР. Начальник 
школы генерал-майор внутренней службы Бейсенов Б.С. награжден Орденом Дружбы народов, его замести-
тель Макин Ш.И. — Орденом «Знак Почета», начальник курса Баймурзин С.Р., преподаватели Куницын В.И. 
и Сманов М.Б. — медалями «За трудовую доблесть».

В 1986 г. личный состав школы был привлечен к охране общественного порядка и безопасности во время 
проведения Игр Доброй воли в г. Москве.

Сводный отряд КВШ МВД СССР привлекался к 
несению службы в г. Спитак и г. Ленинакан (Армения) 
с 1987 по 1989 гг. во время ликвидации последствий 
землетрясения, активно участвовал в поддержании и 
наведении общественного порядка в Нагорном Караба-
хе и Новом Узене, в охране общественного порядка в 
период проведения в столице Казахстана I и II съездов 
мировых и традиционных религий (2003, 2006 гг.), во 
время визита в Астану папы римского Иоанна Павла 
II, при проведении всемирной выставки «ЭКСПО — 
2017».

При проведении всех мероприятий личный состав 
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сводного отряда академии проявлял храбрость, хорошую выучку, крепкую воинскую дисциплину, сплоченность, 
исполнительность и профессиональное мастерство. Действия личного состава были высоко оценены руковод-
ством государства и Министерства внутренних дел РК.

Личный состав учебно-строевых подразделений продолжает соблюдать многолетние традиции академии в 
воспитании молодых сотрудников, постоянно повышает свой профессиональный уровень.

мия жиынтық жасағының жеке құрамы өздерінің ержүректігін, машықтарын, темірдей әскери тәртіпті, орын-
даушылықты және кәсіпқой шеберліктерін көрсетті. Жеке құрамның қызметі мемлекет басшылығы және Қа-
зақстан Республикасы ІІМ тарапынан жоғары бағаланды.

Оқу-саптық бөліністерінің жеке құрамы жас қызметкерлерді тәрбиелеуде өзінің кәсіби деңгейін арттырып, 
академияның көпжылдық дәстүрін сақтап келеді.

Коллектив учебно-строевых подразделений. 2018 г.
Первый ряд (слева направо): 

Н. Т. Жаныбеков, А. М. Жумашев, 
Н. Ж. Оспанов, Х. С. Алиев, С. А. Абжаппаров, Е. Н. Попов, 

Д. З. Ахметов, Р. Е. Бойрабаев, Е. М. Абенов.
Второй ряд: 

Б. Б. Таукелов, Ж. С. Турысбаев, А. А. Абдибеков, С. Е. Рымбеков, 
Б. О. Катпагулов, Ж. Ж. Тулеутаев, А. Тастайбеков, 

Ж. М. Сейдахметов, Р. С. Сенбеков.
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4 октября 1999 г. был создан отдел планирования, координации и контроля, который продолжил выполнять 
функции штаба. Он призван оказывать помощь начальнику академии в обеспечении межотраслевого опера-

тивного управления учебным заведением, организации текущего и перспективного планирования работы, осу-

ществлении контроля за деятельностью служб и сотрудников, укреплении исполнительской и учетно-регистра-

ционной дисциплины и законности, совершенствовании форм и методов обучения, анализе информационных 
материалов и подготовке управленческих решений, обеспечении согласованной деятельности структурных под-

разделений при решении вопросов, требующих комплексного использования сил и средств.
Создание отдела, решение основополагающих организационно-правовых и кадровых вопросов связано с 

именем первого начальника отдела — полковника полиции, воина-интернационалиста Максимова Сергея Вик-

торовича, которому удалось сформировать сплоченный кол-

лектив. В последующем отдел возглавляла подполковник по-

лиции Биндюкова Татьяна Сергеевна.
С 2011 г. по 2018 г. отделом руководила подполковник по-

лиции Саменова Багадат Назымбековна. Сотрудники отдела 
принимали участие в подготовке академии к проведению ин-

спекторских проверок (апрель 2000 г., октябрь 2006 г., октябрь 
2011 г.), контрольной инспекторской проверки Министер-

ства внутренних дел Республики Казахстан (ноябрь 2001 г.), 
осуществляли подготовку справочных материалов и других  
необходимых документов к проведению государственной ак-

кредитации вуза, оформлению государственной лицензии на 
право образовательной деятельности и самоаттестации.

В настоящее время в отделе работают главный специалист 
координационной группы магистр юридических наук майор 

Жоспарлау, үйлестіру және бақылау бөлімі 1999 жылғы 4 қазанда құрылды. Бөлім Қазақстан Республикасы 
Ішкі істер министрлігі Бәрімбек Бейсенов атындағы Қарағанды академиясының негізгі құрылымдық бөлінісі бо-

лып табылады. Ол академияның бастығына оқу орнын салааралық жедел басқаруды қамтамасыз етуге, академия 
жұмысының ағымдағы және келешектегі жоспарын ұйымдастыруға, қызметтер мен 
қызметкерлердің жұмысын бақылауды жүзеге асыруға, атқарушылық және есепке 
алу — тіркеу тәртібі мен заңдылықты нығайтуға, оқыту нысандары мен әдістерін 
жетілдіруге, ақпараттық материалдарды талдауға және басқару шешімдерін дайын-

дауға, күш пен құралдарды кешенді пайдалануды қажет ететін мәселелерді шешу 
кезінде академияның құрылымдық бөліністерінің үйлестірілген қызметін қамтама-

сыз етуге көмек көрсету үшін құрылған.
Бөлімнің құрылуы, негізгі ұйымдастырушылық-құқықтық және кадр мәселе-

лерін шешу қызметі барысында ұйымшыл ұжым қалыптастыра білген бөлімнің 
бірінші бастығы — полиция полковнигі, жауынгер-интернационалисті Максимов 
Сергей Викторовичтің есімімен байланысты. Содан кейінгі жылдары бөлімді поли-

ция подполковнигі Татьяна Сергеевна Биндюкова басқарған.
2011 — 2018 жылдар аралығында бөлімге Саменова Багадат Назымбековна 

басшылық етті. Бөлім қызметкерлері академияны Қазақстан Республикасы Ішкі 
істер министрлігінің (2000 жылғы сәуір, 2006 жылғы қазан, 2011 жылғы қазан), Қа-

зақстан Республикасы Ішкі істер министрлігінің (2001 жылғы қараша) инспектор-

С. В. Максимов

Б. Н. Саменова

ЖОСПАРЛАУ, ҮЙЛЕСТІРУ ЖӘНЕ БАҚЫЛАУ БӨЛІМІ
●

ОТДЕЛ ПЛАНИРОВАНИЯ, КООРДИНАЦИИ И КОНТРОЛЯ
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полиции Смагулова Асия Ержановна; инспектор старший лейтенант полиции Биласаров Азамат Нурланулы; 
инспектор по мобилизационной работе и гражданской обороне старший лейтенант полиции Жумабеков Самат 
Маратович; техник сержант полиции Тулебаева Мария Азаматовна.

В разные годы в должности старшего инспектора по мобилизационной работе и гражданской обороне ра-

ботали магистр юридических наук майор полиции Джуманов Талгат Оразбаевич, майор полиции Мырзугулов 
Еркин Шоканович; в должности техника — Маликова Айгерим Талгатовна, Капашева Жулдыз Сагдатовна, Жа-

киева Айнур Боранбаева, Кумкенова Ризагуль Каировна.
Данное подразделение выполняет ряд функций, которые включают в себя организацию перспективного и 

текущего планирования, коллегиальной работы (проведение оперативных, аппаратных совещаний), информа-

ционно-аналитической работы, организацию контроля 
исполнения планов академии, решений коллегий, при-

казов и указаний МВД, руководства академии. Подраз-

деление занимается также организацией служебных 
командировок как в пределах республики, так и за ее 
пределами, обеспечивает оперативно-служебную и мо-

билизационную готовность академии к выполнению за-

дач в мирное и военное время.
Одной из важнейших функций подразделения яв-

ляется контроль за исполнением международных до-

говоров (контрактов), заключенных Министерством 
внутренних дел Республики Казахстан с соответствую-
щими правоохранительными органами зарубежных 
государств, либо прямых двусторонних договоров 
(контрактов) между академией и зарубежными пра-

лық тексерістерін жүргізуге дайындауға қатысты, жоғары оқу орнын мемлекеттік аккредиттеу үшін анықтама-

лық материалдар мен қажетті құжаттар, академияның білім беру қызметіне және өзін-өзі аттестаттау құқығына 
мемлекеттік лицензияны ресімдеуді дайындауды жүзеге асырды.

Қазіргі уақытта жоспарлау, үйлестіру және бақылау бөлімінде үйлестіру тобының бас маманы, заң ғылымда-

рының магистрі полиция майоры Смағұлова Әсия Ержанқызы, инспекторы полиция аға лейтенанты Биласаров 
Азамат Нұрланұлы, жұмылдыру жұмысы және азаматтық қорғаныс жөніндегі инспекторы полиция аға лейте-

нанты Жұмабеков Самат Маратұлы, техник — полиция сержанты Тулебаева Мария Азаматқызы қызмет етеді.
Әр жылдары жұмылдыру жұмысы және азаматтық қорғаныс жөніндегі инспекторы лауазымында заң 

ғылымдарының магистрі, полиция майоры Джуманов Талғат Оразбайұлы, полиция майоры Мырзағұлов Еркін  
Шоқанұлы, техник лауазымында Маликова Айгерім Талғатқызы, Капашева Жұлдыз Сағдатқызы, Жакиева Ай-

нұр Боранбайқызы, Кумкенова Ризагуль Каировна жұмыс істеді.
Аталған бөлініс бірқатар маңызды функцияларды орындайды, атап айтсақ, академияның келешекке арналған 

және ағымдағы жұмысын жоспарлауды ұйымдастыру, алқалық, ақпараттық-аналитикалық жұмысты ұйымдас-
тыру (жедел, аппараттық кеңестер өткізу), академия жоспарларының, Алқаның шешімдерінің, ІІМ, академия 
басшылығы бұйрықтары мен нұсқауларының орындалуын бақылауды ұйымдастыру, республика шегіндегі және 
республикадан тыс қызметтік іссапарларды ұйымдастыру, академияның бейбітшілік және әскери уақыт кезеңін-

дегі міндеттерін орындауға жедел-қызметтік және жұмылдыру дайындығын қамтамасыз ету.
Сондай-ақ Қазақстан Республикасы Ішкі істер министрлігі шет мемлекеттердің тиісті құқық қорғау орган-

дарымен жасасқан халықаралық шарттардың (келісімшарттардың) немесе академия мен шетелдік құқық қорғау 
органдары, шетелдік білім беру мен ғылыми-зерттеу мекемелері, халықаралық ұйымдардың арасындағы тікелей 
екіжақты шарттардың (келісімшарттардың) орындалуын қамтамасыз ету, академияның Қазақстан Республикасы 
ІІМ құрылымдық бөліністерімен, Қазақстан Республикасының басқа да министрліктері мен ведомстволарымен, 
белгіленген тәртіпте шет мемлекеттердің елшіліктері мен консулдықтары, халықаралық ұйымдар, сондай-ақ 
қолданыстағы заңнаманың шеңберінде қоғамдық құрылымдармен өзара іс-қимылды жүзеге асыру міндеттердің 
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бірі болып табылады. Қазіргі кезде жоғары оқу орны білім беру және ғылыми қызмет шеңберінде ынтымақтас-
тық туралы 24 хаттамаға қол қойды.

Қазақстан Республикасы Ішкі істер министрлігі Б. Бейсенов атындағы Қарағанды академиясы «INTERPA» 
Халықаралық полиция академиялары ассоциациясы Атқарушы комитетінің мүшесі болып табылады.

INTERPA хаттамасының шеңберінде 2012 жылғы 16 мамырда Қазақстан Республикасы Ішкі істер министр-

лігі Б. Бейсенова атындағы Қарағанды академиясы мен Түрік ұлттық полиция академиясы арасында болашақ 
мамандарды даярлау жүйесінің қауіпсіздігі, дамуы мен жетілдіру мәселелері бойынша білім беру және ғылыми 
зерттеулер саласындағы ынтымақтастық туралы меморандумға қол қойылды.

2016 жылы академия INTERPA V халықаралық конференциясында (Хартум қ., Судан,) екінші мерзімге Атқа-

рушы комитетінің мүшесі болып қайта сайланды.
Атқарушы комитет Ассоциацияның барлық қызметі мен жобалары бойынша шешімдер қабылдайды және 

Хатшылықтың қызметін бақылайды, Ассоциацияның құрылымын анықтап, жаңа кеңестер, комитеттер немесе 
комиссиялар бекітеді.

2016 жылғы 29 — 30 қыркүйек аралығында академияның базасында INTERPA Халықаралық полиция ака-

демиялары ассоциациясы Атқарушы комитетінің 11-ші кезекті отырысы өткізілді. Кездесуге Түркия, Бразилия, 
Судан, Сауд Арабиясы, Беларусь, Катар және Солтүстік Кипр Түрік Республикасының Атқарушы комитетінің 
мүшелері — полиция оқу мекемелерінің бірінші басшылары қатысты.

Тәуелсіз Мемлекеттер Достастығына қатысушы-мемлекеттердің Ішкі істер министрліктерінің жоғары оқу 
орындарының ынтымақтастығы туралы хаттаманың негізінде (Бішкек қаласы, 2009 жылғы 17 қараша) Қа-

зақстан Республикасы ІІМ Бәрімбек Бейсенов атындағы Қарағанды академиясы осы ассоциацияда бақылаушы 
болып табылады.

Қазіргі уақытта академия Ассоциация шеңберінде тығыз ынтымақтастық ұйымдастыруда. Академияның 
професорлық-оқытушылық құрамы ғылыми конференцияларға қатысады, ғылыми мақалаларды басып шығара-

ды, ғылыми әдебиеттермен алмасады.

воохранительными органами, зарубежными образовательными и научно-исследовательскими учреждениями, 
международными организациями; осуществление взаимодействия со структурными подразделениями Акаде-

мии, МВД Республики Казахстан, другими министерствами и ведомствами Республики Казахстан в установлен-

ном законом порядке, посольствами и консульствами зарубежных государств, международных организаций, а 
также общественными формированиями в рамках действующего законодательства. Сегодня вузом заключены 26 
протоколов о сотрудничестве в области образовательной и научной деятельности.

Карагандинская академия МВД Республики Казахстан им. Б. Бейсенова является членом Исполнительного 
комитета Международной ассоциации полицейских академий INTERPA (Ассоциация включает 67 полицейских 
учреждений из 52 государств).

В рамках протокола INTERPA 16 мая 
2012 г. был подписан Меморандум о со-

трудничестве между Карагандинской ака-

демией МВД Республики Казахстан им. 
Б. Бейсенова и Турецкой национальной 
полицейской академией в сфере образова-

ния и научного исследования по вопросам 
обеспечения безопасности, развития и со-

вершенствования системы подготовки бу-

дущих специалистов.
В 2016 г. на V международной конфе-

ренции (г. Хартум, Судан) INTERPA ака-

демия была переизбрана членом ее Ис-

полнительного комитета на второй срок. 
Исполнительный комитет принимает 
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решения по всем действиям и проектам Ассоциации и контролирует деятельность Секретариата, определяет 
структуру Ассоциации и учреждает новые советы, комитеты или комиссии.

С 29 по 30 сентября 2016 г. на базе академии проведено очередное — одиннадцатое — заседание Испол-

нительного комитета Международной ассоциации полицейских академий INTERPA. В заседании участвовали 
первые руководители учебных полицейских заведений — членов Исполнительного комитета Турции, Бразилии, 
Судана, Саудовской Аравии, Беларуси, Катара, Турецкой Республики Северного Кипра.

На основании Протокола о сотрудничестве высших учебных заведений Министерств внутренних дел го-

сударств — участников Содружества Независимых Государств (г. Бишкек, 17 ноября 2009 г.) Карагандинская 
академия МВД Республики Казахстан им. Б. Бейсенова является наблюдателем в данной Ассоциации.

Сегодня Академией организовано тесное сотруд-

ничество в рамках Ассоциации. Профессорско-пре-

подавательский состав участвует в работе научных 
конференций, публикует научные статьи, проводит 
обмен научной литературой.

22 ноября 2009 г. в г. Кабуле было подписано Со-

глашение между Правительством Республики Казах-

стан и Правительством Исламской Республики Аф-

ганистан о сотрудничестве в области образования. 
Соглашение предусматривает оказание односторон-

ней казахстанской помощи Исламской Республике 
Афганистан в области образования.

Согласно государственному образовательному 
заказу и в соответствии с Законом Республики Ка-

захстан «О ратификации соглашения между Пра-

2009 жылғы 22 қарашада Кабул қаласында Қазақстан Республикасының Үкіметі мен Ауғанстан Ислам 
Республикасының Үкіметі арасында білім беру саласындағы ынтымақтастық туралы келісімге қол қойылды. 
Келісімде білім беру саласында Ауғанстан Ислам Республикасына біржақты көмек көрсету көзделген.

Мемлекеттік білім беру тапсырысына және «Қазақстан Республикасының Үкіметі мен Ауғанстан Ислам 
Республикасының Үкіметі арасындағы келісімді ратификациялау туралы» Қазақстан Республикасының 2010 
жылғы 15 шілдедегі № 332-IV Заңына, «Білім беру ұйымдары жүзеге асыратын халықаралық ынтымақтастықты 
ұйымдастыру ережесін бекіту туралы» Қазақстан Республикасы Білім және ғылым министрінің міндетін атқа-

рушының 2007 жылғы 27 желтоқсандағы № 661 бұйрығына сәйкес 2011 жылғы 1 қыркүйектен бастап Қазақстан 
Республикасы ІІМ Бәрімбек Бейсенов атындағы Қарағанды академиясында «5В030300 ― Құқық қорғау қыз-

меті» мамандығы бойынша Ауғанстан Ислам Республикасының азаматтары білім алады.
2011 — 2018 жылдар аралығында осы Келісім шеңберінде 46 адам (2011 жылғы алым — 9 адам, 2012 жылғы 

алым — 8 адам, 2013 жылғы алым — 9 адам, 2014 жылғы алым 20 адам) білім алды. Қазіргі уақытта академияда 
2015 жылы қабылданған Ауғанстан Ислам Республикасынан келген 25 курсант оқып жатыр.

Халықаралық ынтымақтастық аясында академияның професорлық-оқытушылық құрамы шетелде өткізілетін 
ғылыми конференцияларға қатысады, шетелдік журналдарда ғылыми мақалалар жариялайды. Диссертациялар-

дың тезистеріне, мемлекеттік білім стандарттарының жобаларына, жұмыс оқу жоспарларына, білім беру бағдар-

ламаларына өзара рецензия жазып, таяу шет елдердің жоғары оқу орындарының тиісті бейінді кафедраларымен 
ғылыми, оқу және арнайы әдебиеттермен өзара алмасады.

Академияның басшылығы мен оқытушылары шетелдік іссапарларға барып, халықаралық ғылыми және 
ғылыми-педагогикалық конференцияларға, семинарларға қатысып, шетелдік білім беру және ғылыми ұйымдар-

да біліктілікті арттыру курстарынан өтеді.
Соңғы үш жыл ішінде факультет жоғары оқу орындарының педагогикасы және психологиясы мәселелерін 

әзірлеу көлемінде бакалавриаттың білім беру бағдарламалары бойынша оқу процесін ұйымдастыру және оқы-

ту әдістемесін жетілдіру бағыттары бойынша сәтті жұмыстар жасады. Ғылыми зерттеу тақырыбы бойынша 
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орындалған жұмыстардың қорытындысы әдістемелік-ұйымдастырушылық құжаттардың жүйесін, оқу жұмыс 
жоспарларын, академияның заң институтында оқытылатын пәндердің ЖОО оқу пәндерін жаңа талаптарға сәй-

кес оқу-әдістемелік кешенін қайта қарауға, оқу үдерісін ұйымдастыруға және білім берудің әдістемесін жетіл-

діруге мүмкіндік берді.
Оқу сабақтарын өткізу барысында білім алушыларға жағдаяттық міндеттерді шешу жолымен практикалық 

дағдылар үйретіледі, кәсіби қызметтің нақты практикалық мысалдарына жан-жақты талдау жүргізіледі, мін-

детті түрде іс жүргізу құжаттарын құрастыра отырып, имитациялық тергеу әрекеттері жүргізіледі. Бұдан басқа, 
оқытудың практикалық бағыттағы қағидатын іске асыру мақсатында академия курсанттары кәсіби практикадан 
және тағылымдамадан өтуге жіберіледі.

Мысалға, қосымша практикадан өту кезеңінде курсанттар жедел-тергеу тобы құрамында сотқа дейінгі тер-

геуді жүргізетін адамның, сотқа дейінгі тергеп-тексеру өндірісіндегі криминалистика жұмысының ерекшелік-

терімен танысады, құқық бұзушылықты ашу және тергеудің дағдыларын игереді.
Теориялық білімдерді іске асыру мақсатында практикалық қызметте ЖБО, сотқа, ТИ-16, сот сараптамасы 

орталығына және т. б. шығу практикалық сабақтары жүзеге асырылады, практикалық қызметкерлердің қаты-

суымен дөңгелек үстелдер мен семинарлар өткізіледі, аумақтық органдардың қызметкерлері мемлекеттік ат-   
тестаттау комиссиясының құрамына енгізіледі, дәрістерді өткізу үшін шақырылады.

Қазақстан Республикасы ІІМ Бәрімбек Бейсенов атындағы Қарағанды академиясының түлектері білімділі-
гімен аты шыққан және қылмыспен күрес, қоғамдық тәртіпті сақтау және азаматтардың конституциялық 
құқықтары мен бостандықтарын қорғау саласында өз борыштарын абыроймен атқарады.

вительством Республики Казахстан и Правительством Исламской Республики Афганистан от 15 июля 2010 г. 
№ 332-IV, приказу и. о. министра образования и науки Республики Казахстан «Об утверждении правил орга-

низации международного сотрудничества, осуществляемого организациями образования» о сотрудничестве в 
области образования от 27 декабря 2007 г. № 661 с 1 сентября 2011 г. в Карагандинской академии МВД РК им. 
Б. Бейсенова обучаются граждане Исламской Республики Афганистан по специальности: «5В030300 — Право-

охранительная деятельность».
В период с 2011 по 2018 гг. в рамках данного Соглашения прошли обучение 46 человек (набор 2011 г. — 9 

человек, набор 2012 г. — 8 человек, набор 2013 г. — 9 человек, набор 2014 г. — 20 человек). В настоящее время 
в Академии проходят обучение 25 курсантов из Исламской Республики Афганистан набора 2015 г.

В рамках международного сотрудничества профессорско-преподавательский состав вуза участвует в работе 
научных конференций, проводимых за рубежом, публикует научные статьи в зарубежных изданиях. Осущест-

вляется подготовка отзывов на авторефераты диссертаций, взаиморецензирование проектов государственных 
стандартов образования, рабочих учебных планов, образовательных программ, налажен взаимный обмен науч-

ной, учебной и специальной литературой с соответствующими профильными кафедрами вузов ближнего зару-

бежья.
Руководство академии и преподаватели выезжают в зарубежные командировки, участвуют в международных 

научных и научно-педагогических конференциях, семинарах, проходят курсы повышения квалификации и пере-

подготовки, стажировку в зарубежных образовательных и научных организациях.
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Коллектив отдела планирования, 
координации и контроля. 2018 г.

Слева направо: С. М. Жумабеков, Р. К. Кумкенова, 
Б. Н. Саменова, А. Е. Смагулова, А. Н. Биласаров.
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КЕЗЕКШІ БӨЛІМІ ● ДЕЖУРНАЯ ЧАСТЬ

Кезекші бөлім Қазақстан Республикасы ІІМ Бәрімбек Бейсенов атындағы Қарағанды академиясының объек-
тілеріне бақылап-өткізу режимі қызметін ұйымдастыру, шиеленіскен жағдайларда ақпарат жинау және әрекет 
ету, академияның объектілерін қорғау бойынша күштер мен құралдарды кешенді пайдалану жоспарына сәйкес 

тартылған күштер мен құралдарды басқару бойынша және ерекше кезеңдерде, тө-

тенше жағдайларда және азаматтық қорғаныс сигналдары болған жағдайда өз мін-

деттерін орындайтын академияның дербес құрылымдық бөлінісі болып табылады.
Кезекші бөлімнің штаттық саны — 17 адам, олардың көпшілігі академияның 

түлектері және олардың Қазақстан Республикасының 
аумақтық ішкі істер органдарында жұмыс тәжірибелері 
бар. Сондай-ақ олар кәсіби және қызметтік даярлық 
бойынша үнемі жоғары нәтижелер көрсете отырып, өз-

дерінің кәсіби білімдері мен дағдыларын жетілдірумен 
үнемі айналысады.

Кезекші бөлімді әртүрлі жылдары басқарған 
адамдар: полиция полковнигі Дүйсембеков Мейрам 
Камалиевич (1998 — 2014 жж.), Алиев Казкен Жумаль-

динович (1999 — 2001 жж.), Халитов Ренат Гарифович 
(2014 — 2017 жж.)

Қазіргі уақытта кезекші бөлімді полиция майоры Карин Дмитрий Владимиро-

вич басқаруда.
Кезекші бөлімнің жұмысын ұйымдастыруға үлес қосқандар: полиция майоры 

И. А. Цехесашвили, полиция майоры Е. Сарсенбаев, полиция майоры С. Усенов, 

Дежурная часть Карагандинской Академии МВД РК им. Б. Бейсенова является самостоятельным структур-

ным подразделением, выполняющим обязанности по организации службы, пропускного режима на объекты ака-

демии, сбору информации и реагированию на осложнение обстановки, управлению 
силами и средствами, задействованными по плану комплексного использования сил 
и средств по охране и обороне объектов академии, а также в особый период, при 
чрезвычайных ситуациях и сигналах гражданской обороны.

Штатная численность дежурной ча-

сти — 17 сотрудников, большинство 
из которых являются выпускниками 
академии и имеют опыт службы в тер-

риториальных органах внутренних дел 
Республики Казахстан. Они постоянно 
работают над совершенствованием соб-

ственных профессиональных качеств и 
навыков, показывая неизменно высокие 
результаты в профессиональной и слу-

жебной подготовке.
В разные годы дежурную часть возглавляли: полковник полиции 

Дюсембеков Мейрам Камалиевич (1998 — 2014 гг.), Алиев Казкен 
Жумальдинович (1999 — 2001 гг.), Халитов Ренат Гарифович (2014 
— 2017 гг.).

В настоящее время начальником дежурной части является майор 
полиции Карин Дмитрий Владимирович.

Большой вклад в создание и организацию работы дежурной ча-

М. К. Дюсембеков

К. Ж. Алиев

Р. Г. Халитов

Д. В. Карин
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полиция майоры Т. А. Тұрлыбеков, полиция майоры Х. Х. Темиров, полиция майоры М. Т. Шәйкенов, полиция 
аға лейтенанты В. В. Мисюрин, полиция старшинасы В. Д. Пантелеев, полиция старшинасы Ю. В. Красовский.

Кезекші бөлімнің қызметкерлері академия аумағына бақылау-өткізу пункті арқылы кіретін қызметкерлерді, 
жұмыскерлер мен келушілерді бірінші болып қарсы алатын адамдар. Кезекші бөлімнің қызметкерлері тәулік 
бойы, жұмыс және мереке күндері академия объектілерін күзету мен қорғауды жүзеге асырады, қауіпсіздікті 
сақтайды және оларға тапсырылған іс пен көрсетілген сенім үшін жауапты болып табылады.

Академия бөліністері мен қызметтерінің жұмысын ұйымдастыру тиімділігі кезекші бөлім жұмысының үй-

лесімді болуына байланысты.

сти внесли: майоры полиции Цехесашвили И. А., Сарсенбаев Е., Усенов С., Турлыбеков Т. А., Темиров Х. Х., 
Шайкенов М. Т.; старший лейтенант полиции Мисюрин В. В., майор полиции Джиналиев Д., старшины полиции 
Пантелеев В. Д., Красовский Ю. В.

Сотрудники дежурной части ― первые, кого встречают сотрудники, работники и посетители, проходящие 
через контрольно-пропускной пункт на территорию академии. Круглосуточно, в будние и праздничные дни, 
сотрудники дежурной части осуществляют охрану и оборону объектов академии, поддерживают безопасность и 
несут полную ответственность за порученное дело и оказанное им доверие.

От слаженной работы дежурной части зависит эффективность организации деятельности подразделений и 
служб академии.
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Хатшылық Қазақстан Республикасы ІІМ Б. Бейсе-

нов атындағы Қарағанды Академиясының құрылым-

дылық бөлімшесі (бөлім ретінде), бұл бөлімге акаде-

мияның басқару қызметін құжаттамалық қамтамасыз 
ету жүктелген, сонымен қатар ұйымдастыру және 
жазба жүргізіп бақылаумен қамтамасыз етумен айна-

лысады. Құжаттар әрбір мемлекеттің өмірінде үлкен 
рөл атқарады. Өйткені 
олар арқылы ең маңызды 
шешімдер қабылдануда 
және өмірді өзгерте ала-

тын ең маңызды шешім-

дер жасалады. Сон-

дықтан әрбір мекемеде, 
әрбір ұйымдарда, меншік 
нысандарына қарамастан 

кәсіби түрде ұйымдастырылған құжат айналымы қажет. Ең алдымен: орталықтан-

дырылған кеңсе жұмысы, процедураларды барынша стандарттау, барлық құжаттар-

ды рәсімдеу бойынша барлық операцияларды реттеу, оны оңтайландыру және жұ-

мыс процесін толық автоматтандыру мақсатында жұмыс процесін тұрақты талдау, 
яғни ESEDO, IPGO-мен тығыз байланысты.

Академия хатшылығына жүктелген негізгі міндеттер: материалдарды негізге 
ала отырып құжаттау және ақпараттық қамтамасыз ету, жеке және заңды тұлғалар-

ХАТШЫЛЫҚ ● СЕКРЕТАРИАТ

На секретариат Карагандинской Академии МВД Республики Казахстан им. 
Б.Бейсенова возложено документальное обеспечение управленческой деятель-
ностью академии, организация и обеспечение контроля за ведением делопроиз-

водства в подразделениях. Документы, как известно, играют в жизни каждого 
государства огромную роль. Именно через них проводятся важнейшие решения, из-

меняющие жизнь к лучшему. Поэтому в каждом государственном органе, в каждой 
организации, независимо от форм собственности, необходим профессионально ор-

ганизованный документооборот: централизованное делопроизводство, максималь-

ная стандартизация процедур, регламентация всех операций по всему маршруту 
прохождения документов; постоянный анализ документооборота с целью его оп-

тимизации и тотальная автоматизация, т. е. работа в 
ЕСЭДО, ИПГО.

Основными задачами, возложенными на секре-

тариат академии, являются: документационное и ин-

формационное обеспечение деятельности руководства 
академии, по материалам, поступившим в подразде-

ление; кодификация нормативно-правовых актов; регистрация, учет и контроль 
секретной и несекретной корреспонденции; прием, регистрация и осуществление 
контроля над своевременностью рассмотрения заявлений и обращений физических 
и юридических лиц; организация приема граждан руководством академии. Секре-

тариат обладает полномочиями, необходимыми для реализации его основных задач 
и функций, в соответствии с законодательными актами, указами Президента Рес 
публики Казахстан, иными нормативными правовыми актами.

Руководитель подразделения осуществляет общее руководство его деятель-
ностью и несет персональную ответственность за выполнение возложенных на 
подразделение задач и осуществление им своих функций.

Қ. С. Имағамбетова

М. П. Сокот

А. М. Бова

Р. Н. Ткаченко
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История становления секретариата неразрывно связана с историей становления 
Академии. Так, приказом начальника Алма-Атинского очно-заочного факультета 
Высшей школы МВД СССР от 8 июля 1969 г. в организационной структуре факуль-

тета была образована канцелярия.
Во исполнении приказа МВД СССР от 20 февраля 1981 г. канцелярия КВШ 

МВД СССР была переименована в секретариат.
Первым начальником канцелярии был участник Великой Отечественной войны 

Стародумов Виктор Николаевич. В должности работал с 1975 г. по 1982 г.
Заведующая делопроизводством канцелярии Ткаченко Рауза Нуруловна работа-

ла с 1973 г. по 1982 г. (труженик тыла).
Заведующей делопроизводством с 1983 г. по 1986 

г., затем старшим инспектором по 1995 г. работала Ко-

шлакова Людмила Александровна.
В разные годы секретариат возглавляли: Полюшки-

на Валентина Алексеевна (1982 — 1985 гг.), Бова Ана-

толий Михайлович (1985 — 1988 гг., 1990 — 1992 гг.), 
Сокот Мария Павловна (1988 — 1990 гг.), Сагындыков Абай Толеуханович (1992 
— 1994 гг.), Кылдыбаева Айнура Нургасимовна (1994 — 1997, 2000 — 2010 гг.), 
Виценко Иван Алексеевич (1997 — 1998 гг.), Темиржанова Гульбаршин Калиуловна 
(1998 — 1999 гг.), Биндюкова Татьяна Сергеевна (2010 — 2012 гг.).

В настоящее время начальником секретариата является Имагамбетова Карлы-

гаш Сланбековна.
Много лет проработали в подразделении и внесли свой вклад в организацию 

делопроизводства Академии Быконя Р., Ульянова Е., Ахмадина М., Амирбекова Ж., 
Садирбекова Б., Темиргалиева С. и др.

В 2013 г. из состава секретариата были выведены и образованы самостоятель-

дың өтініштері мен өтініштерін уақытылы қарау, қабылдау, тіркеу және мониторинг 
жүргізу, нормативтік құқықтық актілерді кодификациялау, нормативтік құқықтық 
актілерді кодтау, тіркеу, есепке алу және бақылауды жүзеге асыру, құпия және құпия 
емес хат-хабарларды тіркеу, тіркеу және бақылау, өтініштерді қарастырудың уақ-
тылы орындалуын бақылау негізінде академия басшылығының қызметін құжатта у 
және ақпараттық қамтамасыз ету.

Хатшылық Қазақстан Республикасының заңнамалық актілеріне, Қазақстан Рес-
публикасы Президентінің актілеріне, Қазақстан Республикасының өзге де норма-

тивтік құқықтық актілеріне сәйкес өзінің негізгі міндеттері мен функцияларын жү-

зеге асыру үшін қажетті өкілеттіктерге ие.
Бөлімшені басқарманың бастығы басқарады, ол 

бөлімшенің қызметін жалпы басқаруды жүзеге асыра-

ды және өз функцияларын орындау үшін бөлімге жүк-

телген міндеттерге жеке жауап береді.
Хатшылықтың қалыптасу тарихы академияның қа-

лыптасу тарихымен тығыз байланысты.
Мәселен, 1969 жылғы 8 шілдедегі КСРО ІІМ Жоғарғы мектебінің Алматы 

күндізгі-сырттой факультеті бастағының бұйрығымен кафедраның ұйымдастыру 
құрылымында кеңсе құрылды.

1981 жылғы 20 ақпандағы КСРО Ішкі істер министрлігінің бұйрығымен КСРО 
Ішкі істер министрлігінің КЖМ Кеңсесі хатшылыққа ауыстырылды.

Кеңсесінің бірінші басшысы Ұлы Отан соғысына қатысушы Стародумов Вик-

тор Николаевич болды. 1975 жылдан 1982 жылға дейін жұмыс істеді.
Кеңсе басқармасының бастығы Ткаченко Рауза Нұрұлқызы 1973 жылдан          

1982 жылға дейін қызмет атқарды (Тыл еңбекері).

В. Н. Стародумов

В. А. Кошлакова

А. Т. Сагындыков

А. Н. Кылдыбаева
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Кошлакова Людмила Александровна 1983 жылдан бастап 1986 жылға дейін, со-

дан кейін 1995 жылға дейін аға инспектор болып істеді.
Көптеген жылдар бойы хатшылықты: Полюшкина Валентина Алексеевна    

(1982 — 1985), Бова Анатолий Михайлович (1985 — 1988, 1990 — 1992), Сокот 
Мария Павловна (1988 — 1990), Сағындықов Абай Төлеуханұлы (1992 — 1994), 
Қылдыбаева Айнұр Нұрғасымқызы 1994 — 1997, 2000 — 2010 жж.), Виценко Иван 
Алексеевич (1997 — 1998), Темиржанова Гүлбаршын Қалиулқызы (1998 — 1999), 
Биндюкова Татьяна Сергеевна (2010 — 2012) басқарды.

Қазіргі уақытта хатшылыққа Имағамбетова Қарлығаш Сланбекқызы жетекшілік 
етуде.

Бөлімшеде көптеген жылдар бойы жұмыс істеген және академияның жұмысын 
ұйымдастыруға үлес қосқан қызметкерлердің есімдері хатшылықтың тарихымен 
тығыз байланысты: Р. Быконя, Е. Ульянова, М. Ахмадина, Ж. Әмірбекова, Б. Т. Сәдір-

бекова, С. Темірғалиева және т. б.
2013 жылы хатшылық құрамынан мына дербес бөлімшелер шығарылды және 

құрылды: арнайы мемлекеттік мұрағат және екінші арнайы топ. Қазіргі уақытта 
хатшылық штатында мынадай білікті қызметкерлер жұмыс істейді: сырттай хат-хабарлар және құпия іс-әрекет-

тер үшін жауапты инспектор Ш. А. Шәкірова. Жоғарғы мемлекеттік органдардан және басқармадан алынған 
нормативтік құқықтық актілерді кодтауға, сондай-ақ академия қызметтері дайындаған бұйрықтар, олардың бар-

лық бөлімдерге таратылуы және олардың өтуінің уақытылы болуын бақылау, барлық байланыс түрлеріне кіретін 
хат-хабарлар үшін, соның ішінде электрондық поштаға жауапты Л. Ж. Адамбаева және А. Б. Нұрбаева.

ные подразделения — специальный государственный архив и вторая специальная группа. В настоящее время в 
штате секретариата работают такие квалифицированные сотрудники, как:

Шакирова Ш. А. — инспектор, ответственная за исходящую корреспонденцию и секретное делопроизвод-

ство;
Адамбаева Л. Ж., Нурбаева А. Б. — инспекторы, ответственные за кодификацию нормативных правовых 

актов, поступивших из вышестоящих органов государственной власти и управления, а также подготовленных 
службами Академии приказов, их рассылку во все подразделения и контроль за своевременностью их прохож-

дения, за входящую корреспонденцию по всем видам связи, включая электронную почту, за ведением номенкла-

турных дел в подразделениях.

Т. С. Биндюкова

Коллектив секретариата. 2019 г.
Слева направо: А. Ж. Турабаева, Л. Ж. Адамбаева, К. С. Имагамбетова, Ш. А. Шакирова.
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МЕМЛЕКЕТТІК ТІЛ ЖӘНЕ АҚПАРАТ БӨЛІМШЕСІ
●

ОТДЕЛЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОГО ЯЗЫКА И ИНФОРМАЦИИ

Өткен ғасырдың жиырмасыншы және отызыншы жылдары Қазақстанда орын 
алған тілге қатысты проблемалар егеменді мемлекеттің құрылуына байланысты ға-

сыр соңында қайталанды.
1997 жылы «Қазақстан Республикасындағы тіл туралы» Заң қабылданғаннан 

кейін қазақ тіл білімі дамуының жаңа сапалы кезеңі белгіленді.
Бұл заңда «Қазақ тілі ― мемлекеттік тіл» деп көрсетілген. Бұл, өз кезегінде, 

елімізде жүргізіліп жатқан тіл саясатының негізгі стратегиялық бағытын алдын 
ала анықтады. Осы Заңның негізінде мемлекет қабылдаған кейінгі қаулылар мен 
бағдарламалар ұлттық тілдің дамуына елеулі әсер етті. Қазақ тілінің мемлекеттік 
мәртебесін жүзеге асыру мақсатында көптеген шаралар қабылданды.

Қазақстан Республикасының Тұңғыш Президенті Н. Ә. Назарбаев өзінің 
1998 жылғы «Тіл туралы» Жарлығымен, сондай-ақ 2001 жылғы 7 ақпандағы 
«Тілдерді дамыту мен қолданудың 2001 — 2010 жылдарға арналған мемлекет-

тік бағдарламасы» Жарлығымен Қазақстан Республикасы Үкіметінің аталған 
мемлекеттік бағдарламаны жүзеге асыруы жөніндегі іс-шаралар жоспарын бел-

гіледі. Оның негізгі принциптері мынадай болды:
- мемлекеттік басқаруда қазақ тілінің қолданылу аясын кеңейту;
- мемлекеттік қызметшілердің қазақ тілін меңгеруі үшін қажетті жағдайлар жасау;
- тілді оқыту және меңгеру бойынша жаңа технологиялар мен озық әдістерді енгізу;
- іс жүргізудің кезең-кезеңмен мемлекеттік тілге көшірілуін және т. б. жүзеге асыру.

После принятия в 1997 г. Закона «О языках в Республике Казахстан» в развитии казахского языкознания на-

метился качественно новый этап. В этом законе было указано: «Казахский язык — это государственный язык». 
Это в свою очередь предопределяло основное стратегическое направление языковой политики, проводимой в 
стране. Последующие постановления и программы, принятые государством на основе данного закона, сущест-
венно повлияли на развитие национального языка. В целях осуществления государственного статуса казахского 
языка было предпринято множество мер.

Первый Президент Республики Казахстан Н. А. Назарбаев своими Указами «О языках» в Республике Казах-

стан от 1998 г., «Государственная программа по развитию и функционированию языков на 2001 — 2010 годы» 
от 7 февраля 2001 г. наметил план мероприятий по осуществлению данной государственной программы Прави-

тельством Казахстана, основные принципы которой заключались в:
- расширении сфер применения казахского языка в государственном управлении;
- создании необходимых условий для освоения казахского языка государственными служащими;
- внедрении новых технологий и передовых методик по обучению и освоению языка;
- осуществлении постепенного перехода делопроизводства на государственный язык и т. д.
29 июня 2001 г. приказом начальника института № 159 была образована группа развития государственного 

языка, которая непосредственно осуществляла организационно-методические функции по развитию государ-

ственного языка и соблюдению государственной языковой политики.
Штат группы состоял из 3 единиц: 2 единицы аттестованного состава:
- старший инспектор — Тусупбеков Сергазы Сейтказиевич;
- инспектор — в разные годы этот пост занимали: Садирбекова Балжан Турсыновна, Толеубаева Риза Толеп-

бековна, Смагулова Асия Ержановна;
1 единица вольнонаемного состава: специалист — в разные годы эту должность занимали: Ахмадина Мей-

рамгуль Кайсаровна, Туганбаева Гульмира Сериковна, Кожасова Алтынай Балтыковна, Омарханова Венера, 

С. С. Тусупбеков
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Кулумбетова Ляззат Шукурбаевна, Кишкентаева 
Жанар Аргыновна, Бекмаганбетова Манар Бо-

дыковна.
С 15 ноября 2001 г. по 16 марта 2005 г. груп-

пу возглавлял Тусупбеков Сергазы Сеитказие-

вич, с его именем связано становление группы, 
решение первых организационно-правовых и 
кадровых вопросов.

29 сентября 2005 г. группа развития государ-

ственного языка была реорганизована в отделение развития государственного языка, 12 ноября 2008 г. ― в отде-

ление языковой политики и информации, 10 июля 2009 г. на основании приказа МВД Республики Казахстан от 
26 июня 2009 г. № 238 ― в отделение государственного языка и информации.

Штат отделения государственного языка и информации состоял из 4 единиц: 3 единицы аттестованного сос-
тава — начальник отделения капитан полиции Туганбаева Гульмира Сериковна, старший инспектор — капитан 
полиции Кожасова Алтынай Балтыковна; техник по учету — младший сержант полиции Кулумбетова Ляззат 
Шукурбаевна; 1 единица вольнонаемного состава: специалист — Нурова Сауле Талгатовна.

С 25 ноября 2005 г. по 29 февраля 2012 г. отделением руководила капитан полиции Туганбаева Гульмира 
Сериковна.

Сегодня отделение государственного языка и информации является основным структурным подразделением 
академии, осуществляющим языковую и информационную политику министерства. Отделение осуществляет 
контроль за выполнением программы развития государственного языка; организует, анализирует и контроли-

рует работу по обучению сотрудников академии государственному языку; обеспечивает функционирование го-

сударственного языка в качестве языка делопроизводства в академии. Приказом начальника института от 13 

2001 жылғы 29 маусымда институт бастығының 2001 жылғы 29 маусымдағы № 159 бұйрығымен мемлекет-

тік тіл саясатын қадағалау және мемлекеттік тілді дамыту бойынша ұйымдастырушылық-әдістемелік функция-

ларды тікелей іске асыратын мемлекеттік тілді дамыту тобы құрылды.
Топтың штаты 3 бірліктен тұрды: 2 бірлік аттестатталған құрам:
- аға инспектор ― Түсіпбеков Серғазы Сейтқазыұлы.
- инспектор ― әр жылдарда қызмет атқарғандар: Сәдірбекова Балжан Тұрсынқызы, Төлеубаева Риза Төлеп-

бекқызы, Смағұлова Әсия Ержанқызы.
1 бірлік ерікті жалданушы құрам: маман ― әр жылдарда қызмет атқарғандар: Ахмадина Мейрамгүл Қай-

сарқызы, Туғанбаева Гүлмира Серікқызы, Қожасова Алтынай Балтыққызы, Омарханова Венера Бақтыбайқызы, 
Құлымбетова Ләззат Шүкірбайқызы, Кішкентаева Жанар Арғынқызы, Бекмағанбетова Манар Бодыққызы.

2001 жылғы 15 қараша — 2005 жылғы 16 наурыз аралығында топты Түсіпбеков Серғазы Сейтқазыұлы 
басқарды, оның атымен топтың құрылуы, алғашқы ұйымдық-құқықтық және кадрлық мәселелердің шешілуі 
байланысты.

Институт бастығының 2005 жылғы 29 қыркүйектегі № 194 бұйрығымен Мемлекеттік тілді дамыту тобы 
Мемлекеттік тілді дамыту бөлімшесі болып, ал институт бастығының 2008 жылғы 12 қарашадағы № 272 бұй-

рығымен штаттық құрылымы өзгертілместен мемлекеттік тілді дамыту бөлімшесі тіл саясаты және ақпарат 
бөлімшесі болып қайта құрылды.

Қазақстан Республикасы ІІМ-нің 2009 жылғы 26 маусымдағы № 238 бұйрығы негізінде институт бастығы-

ның 2009 жылғы 10 шілдедегі № 203 бұйрығымен «Тіл саясаты және ақпарат бөлімшесінің» атауы «Мемлекет-

тік тіл және ақпарат бөлімшесі» болып өзгерді.
Мемлекеттік тіл және ақпарат бөлімшесінің 

штаты 4 бірліктен тұрды: 3 бірлік аттестат-

талған құрам: бөлімше бастығы ― полиция ка-

питаны Туғанбаева Гүлмира Серікқызы, бөлімше  

Г. С. Туганбаева
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января 2006 г. № 5 делопроизводство в вузе пе-

реведено на государственный язык. Отделение 
осуществляет организационно-методическое 
руководство работой по переводу, редактирует 
и корректирует тексты документов, разрабаты-

ваемых подразделениями академии на государственном языке или переведенных с русского языка на государ-

ственный язык; оказывает практическую и методическую помощь подразделениям академии по направлениям 
своей деятельности; разрабатывает и совершенствует формы и методы работы по обучению государственному 
языку и переводу нормативных документов; обобщает и распространяет среди структурных подразделений 
академии положительный практический опыт по указанным направлениям; осуществляет взаимодействие по 
вопросам развития государственного языка с иными правоохранительными, государственными органами и 
организациями. Организует курсы по обучению сотрудников академии государственному языку.

С 10 мая 2012 г. по настоящее время отделение государственного языка и информации возглавляет Тулюба-

ева Назым Шалгимбаевна. Инспекторами работают Нурова Сауле Талгатовна, Ахмади Айгерим Орынбаевна, 
Құлжа Әлихан Қайырханұлы.

инспекторы — полиция капитаны Қожасова Алтынай Балтыққызы, есеп жөніндегі техник — полиция кіші сер-

жанты Құлымбетова Ляззат Шүкірбайқызы; 1 бірлік ерікті жалдамалы құрам: маман — Нұрова Сәуле Талғатқызы.
2005 жылғы 25 қараша — 2012 жылғы 29 ақпан аралығында бөлімшені полиция капитаны Туғанбаева Гүл-

мира Серікқызы басқарды.
Мемлекеттік тіл және ақпарат бөлімшесі академияда министрліктің тіл және ақпараттық саясатын жүзеге асы-

ратын негізгі құрылымдық бөлініс болып табылады. Бөлімше мемлекеттік тілді дамыту бағдарламасының орын-

далуын бақылайды; академия қызметкерлерін мемлекеттік тілге оқып-үйрету бойынша жұмысты ұйымдастырады, 
талдайды және бақылайды; мемлекеттік тілдің академияда іс жүргізу тілі ретінде қолданылуын қамтамасыз етеді. 
Институт бастығының 2006 жылғы 13 қаңтардағы № 13 бұйрығымен жоғары оқу орнында іс жүргізу мемлекеттік 
тілге көшірілді. Бөлімше аударма бойынша жұмысқа ұйымдастырушылық-әдістемелік жетекшілікті жүзеге асыра-

ды, мемлекеттік тілде немесе орыс тілінен мемлекеттік тілге аударылған, академияның бөліністері дайындаған құ-

жаттардың мәтіндерін редакциялайды және түзетеді; қызмет бағыты бойынша академия бөліністеріне тәжірибелік 
және әдістемелік көмек көрсетеді; мемлекеттік тілді оқыту және нормативтік құжаттарды аудару жөніндегі жұмы-

стардың нысандары мен әдістерін әзірлейді және жетілдіреді, көрсетілген бағыттар бойынша озық тәжірибелерді 
Академияның құрылымдық бөліністері арасында таратады; атқарылатын қызмет мәселелері бойынша басқа құқық 
қорғау органдарымен, өзге де мемлекеттік органдармен және ұйымдармен өзара іс-қимыл жасауды ұйымдастыра-

ды. академия қызметкерлеріне мемлекеттік тілді 
оқыту бойынша курстар ұйымдастырады.

2012 жылғы 10 мамырдан бастап қазір-

гі уақытқа дейін мемлекеттік тіл және ақпарат 
бөлімшесін Төлеубаева Назым Шалғынбайқы-

зы басқарады. Инспекторлар ― Нұрова Сәуле 
Талғатқызы, Ахмади Айгерім Орынбайқызы, 
Құлжа Әлихан Қайырханұлы.

Н. Ш. Тулюбаева
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ТЫЛДЫҚ ҚАМТАМАСЫЗ ЕТУ БӨЛІМІ
●

ОТДЕЛ ТЫЛОВОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ

Тылдық қамтамасыз ету бөлімі Академияның құрылымдық бөлімі болып табы-

латын материалды-техникалық, әскери және арнайы қамтамасыз ету, киім-кешекпен 
жабдықтау, шаруашылық және тұрмыстық қызмет көрсету, ғимараттар мен үй-жай-

ларды ағымдағы және күрделі жөндеу, сондай-ақ күрделі құрылысты ұйымдастыру 
жұмыстарын атқарады.

КСРО ІІМ ҚЖМ бастығының бірінші көмекшісі әрі шаруашылық бөлімнің бас-
тығы болғандар: Я. И. Гершензон (1970 ж.), Ж. М. Мершенов (1970 — 1974 жж.), 
И. Ш. Макин (1974 — 1977 жж.), шаруашылық бөлім бастығының орынбасары бо-

лып А. Е. Фролов (1977 — 1982 жж.), одан кейін В. Н. Исаев (1982 — 1983 жж.), 
А. И. Сазонов (1984 — 1991 жж.), Ю. С. Калачев (1991 — 1992 жж.), В. Б. Диль 
(1992 — 1996 жж.). 1995 жылдан 2010 жылға дейін тылдық қамтамасыз ету бөлімін 
Академия басшылығы атынан жетекшісін еткен Орманов М. А.-А, ал 2010 жыл-

дың қараша айынан бастап 2019 жылдың қаңтар айына дейін полиция полковнигі 
И.Қ. Мырзазияев басқарды. 2010 жылдың қараша айынан бастап 2019 жылдың на-

урыз айы аралығында тылдық қамтамасыз ету бөлімін Владимир Иванович Трунов 
басқарды, ол Академияда 1997 жылдың ақпанынан 2019 жылдың наурызына дейін жұмыс істеді. 2019 жылдың 
сәуір айынан бастап қазіргі уақытқа дейін тылдық қамтамасыз ету бөліміне Б. Т. Ахмедов жетекшілік етеді. 
Академия ғимараттарының кешені жалпы 43 576 м2 жобаланатын 20 ғимараттан тұрады. 20 гектардан астам жер 
учаскесінде инженерлік желі су құбырлары, жылу жолдары және электрмен жабдықтау бар. Бұл кең ауқымды 
шаруашылықты тылдық қамтамасыз ету бөлімінің коммуналдық-пайдалану тобы жөндеуден өткізіп, қызмет 

Отдел тылового обеспечения осуществляет организацию материально-технического, военного и специаль-

ного обеспечения, вещевого снабжения; обеспечивает хозяйственное и бытовое обслуживание; проводит теку-

щие и капитальные ремонты зданий и помещений, а также организует капитальное строительство. Первыми по-

мощниками начальника Карагандинской высшей школы МВД СССР по хозяйственной части были: Гершензон 
И. Я. (май — июнь 1970 г.), подполковник милиции Мершенов Ж. (1970 — 1974 гг.), подполковник внутренней 
службы Макин Ш. И. (1974 — 1977 гг.). С 15 августа 1977 г. по сентябрь 1982 г. в должности заместителя на-

чальника по хозяйственной части работал полковник милиции Фролов А. Е., в 1982 — 1983 гг. ― Исаев В. Н., с 
1984 по 1991 гг. — Сазонов А.И., в 1991 — 1992 гг. — Калачев Ю.С., с 1992 по 1994 гг. — Диль В. Б. С 1995 по   
2010 гг. отдел тылового обеспечения курировал от руководства академии полковник полиции Орманов М. А.-А., 
а с ноября 2010 г. по январь 2019 г. — полковник полиции Мырзазияев И. К.

С ноября 2010 г. по март 2019 г. отделом тылового обеспечения руководил под-

полковник Трунов Владимир Иванович, который работал в отделе тыла академии с 
февраля 1997 г. по март 2019 г. С апреля 2019 г. по настоящее время отдел тылового 
обеспечения возглавляет Ахмедов Б. Т.

Комплекс зданий академии состоит из 20 зданий общей планировки 43 576 м2. 
На земельном участке более 20 га имеются протяженные инженерные сети водо-

провода, теплотрассы и электроснабжения. Все это обширное хозяйство эксплуа-

тирует, ремонтирует и обслуживает коммунально-эксплуатационная группа отдела 
тылового обеспечения. В составе группы трудятся сантехники, плотники, электри-

ки, слесари и другие рабочие.
Порядок и чистоту во всех зданиях академии поддерживают 24 работника тех-

нического персонала во главе с комендантом.
С первых лет существования Карагандинской высшей школы руководство вуза 

уделяло большое внимание озеленению и благоустройству территории. Начиная с А. И. Сазонов

А. Е. Фролов



230

көрсетеді. Топ құрамында сантехник, ағаш ұстасы, электрші, слесарьлар және басқа 
да қызметкерлер жұмыс істейді.

Академияның барлық ғимараттарында тәртіп пен тазалықты қамтамасыз ету 
үшін комендант басшылығында техникалық 24 қызметкер жұмыс жасайды. Қа-

рағанды жоғары мектебінің алғашқы жылдарынан бастап, ЖОО басшылығы көгал-

дандыру мен абаттандыруға үлкен көңіл бөлді.
Бақылау пунктінен бастап, Академия аумағына кіргендердің әрқайсысы жақсы 

күтілген гүлзарлар, газондар және гүлбақтарын көреді. Оларға күтім жасайтын ком-

муналдық-пайдалану тобында бақшы қызметі бар.
Коммуналдық-пайдалану бөлімшесінің бірінші бастығы болып 1970 жылдың 

тамызында О.И. Дамм тағайындалды. Одан кейін бұл лауазымда әр жылдары 
И.А. Ермолаев (1974 ж.), И.А. Лысяков (1976 ж.), О.А. Фролов (1980 — 1982 жж.), 
А.П. Москалев (1982 — 1983 жж.), Ю.Н. Пастухов (1983 — 1984 жж.), А.А. Асан-

беков (1984 — 1985 жж.), А.Е. Фролов (1985 — 1986 жж.), С.П. Уржумцев (1986 — 
2002 жж.), Ж. А. Масақбаев (2002 — 2007 жж.), В.В. Сапронов (2007 — 2010 жж.) 

басқарды. Содан кейін КПБ коммуналдық-пайдалану тобы болып өзгертілді.
Қазіргі уақытта коммуналдық-пайдалану тобын 2019 жылдың 15 сәуірінен бастап жұмыс істейтін А. А. Ка-

раулов және 2018 жылдың қараша айынан комендант Қ. Ә. Әбілдина басқарады.
Бұдан басқа, тылдық қамтамасыз ету бөліміне Қарағандыдан 40 км қашықтықта орналасқан Долинка кентін-

дегі далалық оқу-жаттығу лагері кіреді.
Оның түрлі ағаштар мен тал-шіліктер отырғызылған 100,4 гектар ауқымды жері бар. Оқу-далалық лагерьде 

жалпы көлемі 4 500 шаршы метрді алатын 12 ғимарат орналасқан, онда жыл сайын академияға түсу емтиханы, 
лагерлік жиындар мен жас жауынгерлер курсы өткізіледі. Далалық лагерь бастығы А. С. Сенбеков. Ол лауа-

зымында 2010 жылдың қараша айынан 2019 жылдың наурызына дейін жұмыс істеді. Тылдық қамтамасыз ету 

КПП, каждый входящий на территорию академии видит ухоженные цветники, газоны и клумбы. Уход за ними 
также осуществляет КЭГ, для этого в штате имеется должность садовника.

Первым начальником коммунально-эксплуатационного отделения был Дамм О. И. (1970 — 1974 гг.). После 
него эту должность в разные годы занимали: Ермолаев А. И. (с 31.07.1974 г.), Лысяков А. И. (с 05.03.1976г.), 
Фролов А. О. (1980 — 1982 гг.), Москалев А. П. (1982 — 1983 гг.), Пастухов Ю.Н. (1983 — 1984 гг.), Асан-

беков А. А. (1984 — 1985 гг.), Фролов А. Е. (1985 — 1986 гг.), Уржумцев С. П. (1986 — 2002 гг.), Масак-    
баев Ж. А. (2002 — 2007 гг.), Сапронов В.В. (с ноября 2007 г. по ноябрь 2010 г.), затем КЭО было переи-

меновано в коммунально-эксплуатационную группу. В настоящее время коммунально-эксплуатационную 
группу возглавляет Караулов А. Ж., который работает с 15 апреля 2019 г., и комендант Абильдина К. А., 
которая приступила к должности в ноябре 2018 г. Кроме этого, в ведении отдела 
тылового обеспечения находится учебно-полевой лагерь, расположенный в пос. 
Долинка, в 40 км от г. Караганды. Он занимает обширную территорию в 100,4 
га, засаженную различными породами деревьев и кустарников. Учебно-полевой 
лагерь имеет в своем составе 12 зданий общей площадью 4 500 м2, в них ежегод-

но для абитуриентов проводятся вступительные экзамены в академию, лагерные 
сборы, а также курс молодого бойца. Начальник УПЛ майор полиции Сенбеков 
А. Ж. работал в должности с ноября 2010 г. по март 2019 г.

Одним из важнейших подразделений отдела тылового обеспечения и академии 
является отделение продовольственного снабжения. Обеспечение бесперебойного 
ежедневного трехразового питания более 700 слушателей — непростая и очень от-

ветственная работа. С ней успешно справляется коллектив отделения продоволь-

ственной службы, в котором работают 26 человек.
Первым начальником отделения продовольственного снабжения был Кирь-   

янов И. Л. (с 1970 г.). В разные годы эту должность занимали: Кульмагамбетов С. 

В. Б. Диль

М. А.-А. Орманов
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бөлімінің және Академияның ең маңызды бөлімдерінің 
бірі азық-түлік қызметі бөлімшесі болып табылады. 
700-ден астам тыңдаушыларды үздіксіз күнделікті үш 
рет тамақтануды қамтамасыз ету жауапты және оңай 
жұмыс емес, 26 адамнан тұратын азық-түлік қызметі 
бөлімшесінің ұжымы табысты жұмыс атқаруда.

Бұл бөлімшені алғашқыда И.Л. Кирьянов (1970 ж.)  
басқарды. Одан кейін бұл қызметте С. З. Құлмағам-

бетов (1971 ж.), И. В. Цвок  (1974 ж.), А.С. Погодин  
(1976ж.), В.М. Будревич (1977ж.), Б.Н. Өтеков 
(1981 ж.), Б. Е. Нүкенов (1983 ж.), Р. О. Шын-
баев (1984 ж.), А.Ф. Лобынцев (1984 — 1994 жж.),  
Н.Ж. Бекбатыров (1994 — 1997жж.) болды.

Қазіргі таңда азық-түлік бөлімшесінің басшысы 
болып 2010 жылдан бері М. З. Аймағанбетова атқарып 
келеді.

Әскери және арнайы қамтамасыз ету бөлімшесі қолданыстағы қару-жарақ пен оқ-дәріні оқыту мақсатта-

ры үшін сақтауға, пайдалануға және арттехқару-жарақ, сондай-ақ киім-кешекпен және төсек-орындармен жаб-

дықтауға жауап береді.
Академияда тұрақты түрде 700-ден астам курсантпен тұрады. Төсек-орын жабдықтары мен қызметкерлерді 

барлық түрдегі киіммен қамтамасыз етуді ӘАҚЕ-нің киім-кешекпен қамтамасыз ету бөлімі бойынша екі қыз-

меткер жүзеге асырады.
Материалдық-техникалық қамтамасыз ету бөлімшесімен, әскери және арнайы қолдау тобының киім-кешек 

З. (1971 г.), Цвок И.В. (1974 г.), Погодин А.С. (1976 г.), Будревич В. М. (1977 — 1981 гг.), Утеков Б. Н. (1981 г.), 
Нукенов Б. К. (1983 г.), Шинбаев Р. О. (1984 г.), Лобынцев А. Ф. (с 1984 г. по 1994 г.), Бекбатыров Н. Ж. (1994 — 
1997 гг.), Мырзазияев И. К. (с октября 1997 г. по октябрь 2010 г.).

С ноября 2010 г. начальником отделения продовольственного обеспечения является Аймаганбетова Майя 
Зекеновна.

Отделение военного и специального обеспечения отвечает за хранение, использование в учебных целях име-

ющегося вооружения и боеприпасов, довольно обширного имущества арттехвооружения, а также обмундирова-

ния, вещевого имущества и постельных принадлежностей.
В Академии постоянно проживают более 700 курсантов. Выдачу постельных принадлежностей, обеспечение 

сотрудников всеми видами обмундирования осущест-

вляют двое работников отделения ВиСО по вещевому 
снабжению.

После объединения в 2010 г. отделения материаль-

но-технического обеспечения и вещевого снабжения 
и группы арттехвооружения в отделение военного и 
специального обеспечения его возглавил подполков-

ник полиции Есмакаев А. Б., который работал с февра-

ля 2002 г. в должности начальника ОМТ и ВС. С сен-

тября 2015 г. по январь 2018 г. отделением руководила 
подполковник полиции Биндюкова Т. С.

С февраля 2018 г. отделение военного и специаль-
ного обеспечения возглавляет старший лейтенант по-

лиции Мурзахметов О. Б. До него эту должность в 
разные годы занимали: Кирьянов И.Л. (с 25.08.1970 г.); 

В. И. Трунов

И. К. Мырзазияев
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және арттехжабдықтар бөлімі 2010 жылы біріктірілгеннен бастап 2002 — 2015 жж. аралығында А. Б. Есмакаев 
басқарды. 2015 жылдың қыркүйек —2018 жылғы қаңтар айы аралығында Т. С. Биндюкова басқарды.

Әскери және арнайы қамтамасыз ету бөлімнің бастығы — полиция капитаны Ө.Б. Мырзахметов аталған 
лауазымда 2018 жылдың ақпан айынан бастап қызмет атқарады. Оған дейін бұл лауазымда қызмет еткендер: 
И.Л. Кирьянов (1970ж.), Э.Э. Приб (1970ж.), В.С. Мартыненко (1975 — 1982 жж.), Б.Н. Өтеков (1983 —                
1988 жж.), Ш. Б. Өскембаев (1991 — 1996 жж.), А. Т. Сағдығалиев (1996 — 2002 жж.), (1996 ж. — 2002 ж қаңтар 
аралығы); А. Б. Есмакаев (2002 — 2005 жж.). Бөлім 2 инспектордан тұрады: киім-кешекпен қамтамасыз ету, 
жеткізу үшін А. С. Егінбаев (1988 жылдан бастап жұмыс істейді), қару мүлкі полиция лейтенанты И. С. Шаров 
(2018 жылдың ақпан айынан бастап). Киім-кешекпен жабдықтау қоймасының меңгерушісі болып Ә. Ә. Әбілди-

на, (2018 жылдың наурыз айынан бастап), арттехқару-жарақ қоймасының меңгерушісі болып полиция сержанты 
А. С. Рысбақов (2015 жылдың қараша айынан бастап) жұмыс жасайды.

Тылдық қамтамасыз ету бөлімінде жаңа көліктермен толықтырылған техникалық бөлім бар. Техникалық 
бөліктің көлікжайында жабдықталған бокстарда жеңіл автокөліктерден, 5 автобустан, жүк көліктерінен, авто-

тракторлық техникалардан тұратын 30-дан астам көлік құралдары бар.
Техникалық бөлімді дамытуға қатысқан ардагер, жүргізуші Астафьев В. Н. болып табылады.
2019 жылдың наурыз айынан бастап гаражбен техникалық бөлімді К. Т. Елеусізов, ал оның алдында 2017 жыл-

дың маусым айынан 2019 жылдың ақпанына дейін М. М. Дюсенбин басқарды. Оның алдында әр жылдары  
автокөлік шаруашылығын Е.К. Құсайынов (1970 ж.), И.П. Курвяков (1970 ж.), П. П. Гайер (1970 ж.), А. А. Та-

шенов (1974 ж.), И. Х. Сайбель (1975 — 1980 жж.), В.И. Лысак (1981 ж.), Д.И. Пантелеев (1981 — 1982 жж.),  
О. Р. Ембаев (1982 — 1988 жж.), С. А. Ушаков (1988 — 1990 жж.), У. У. Марданов (1991 — 1995 жж.), К. Т. Елеу-
сизов (1996 — 2004 жж.), А. А. Адыханов (2004 — 2012 жж.), Р. М. Сеитов (2013 жылғы 2017 қаңтарға дейін) 
басқарған. Мемлекеттік сатып алу тобы Академияның тылдық қамтамасыз ету бөлімінің құрамы болып табыла-

ды. Жыл бойы олар Академияның барлық қызметтерін қамтамасыз ету үшін мемлекеттік сатып алу рәсімдерін 

Приб Э.Э. (с 10.10.1970 г.); Мартыненко В.С. (1975 — 1982 гг.); Утеков Б. Ш. (1983 — 1988 гг.); Марданов У. У. 
(1988 — 1991 гг.); Ускембаев Ш.Б. (1991 — 1996 гг.); Сагдыгалиев А.Т. (с 1996 г. по январь 2002 г.); Есмакаев А.Б. 
(2002 — 2015 гг.). В состав отделения входят 2 инспектора: по вещевому снабжению — Егинбаева А. С. (рабо-

тает с 1988 г.), по имуществу арттехвооружения — лейтенант полиции Шаров И. С. (с февраля 2018 г.). складом 
вещевого снабжения заведует Абильдина К. А. (с марта 2018 г.), складом арттехвооружения — сержант полиции 
Рысбаков А. Г. (с ноября 2015 г.).

В отделе тылового обеспечения имеется укомплектованная новыми автотранспортными средствами техни-

ческая часть. В гараже техчасти в оборудованных боксах находится более 30 единиц автотранспорта: легковые 
автомобили, 5 автобусов, грузовые автомобили, автотракторная техника.

Ветераном техчасти, участвовавшим в ее становлении, является водитель Астафьев В. Н.
Техническую часть с гаражом с марта 2019 г. возглавляет Елеусизов К. Т., до него в этой должности с июня 

2017 г. по февраль 2019 г. работал Дюсенбин М. М. В разные годы автомобильным хозяйством руководили Ку-

саинов Е.К. (1970 г.), Курвяков И.П. (1970 г.), Гайер П.П. (1970 г.), Ташенов А. А. (1974 г.), Сайбель И.Х. (1975 
— 1980 гг.), Лысак В.И. (1981 г.), Пантелеев Д. И. (1981 — 1982 гг.), Ембаев О.Р. (1982 — 1988 гг.), Ушаков С. А. 
(1988 — 1990 гг.), Марданов У. У. (1991 — 1995 гг.), Елеусизов К. Т. (1996 — 2004 гг.), Адыханов А. А. (2004 — 
2012 гг.), Сеитов Р. М. (с 2013 г. по январь 2017 г.).

Группа государственных закупок входит в состав отдела тылового обеспечения академии. В течение года 
ее сотрудники проводят огромную работу по организации процедур государственных закупок для обеспечения 
бесперебойной деятельности всех служб академии.

В группе государственных закупок в настоящее время работают: Курамысова Аида Рымбековна (с октября 
2014 г.), Акаева Алуа Алпысовна (с сентября 2017 г.) и Ахмедина Сабина Жомартовна (с октября 2017 г.).

В разные годы в этом отделении работали Сламболова Жадыра Баянгаликызы (2007 — 2013 гг.), Серикова 
Раушан Хамитовна (2010 — 2014 гг.), Кошикова Динара Абеугалиевна (2010 — 2016 гг.), Рустемов Нариман 
Халиоллаевич (2015 — 2017 гг.), Мукашева Сымбат Куандыковна (2012 — 2019 гг.).
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ұйымдастыру бойынша үлкен жұмыс атқаруда. Қазіргі уақытта мемлекеттік сатып алу бөлімінде: Курамысова 
Аида Рымбековна — 2014 жылдың қазан айынан бастап, Ақаева Алуа Алпысқызы — 2017 жылдың қыркүйегі-
нен бастап, Ахмедина Сабина Жомартовна — 2017 жылдың қазан айынан бастап жұмыс істейді. Сондай-ақ әр 
жылдары мемлекетік сатып алу тобында Сламболова Жадыра Баянғаликызы (2007 — 2013 жж.), Серікова Рау-

шан Хамитқызы (2010 — 2014 жж.), Кошикова Динара Абеуғалиқызы (2010 — 2016 жж.), Рустемов Нариман Ха-

лиоллаұлы (2015 — 2017 жылдар аралығында) қызмет атқарған. Мұқашева Сымбат Қуандыққызы 2012 жылдың 
қыркүйегінен 2019 жылдың 11 ақпанына дейін мемлекеттік сатып бөлімінің инспекторы болып жұмыс істеді. 
Академияның теңгерімінде 1991 жылдан бастап жалпы ауданы 4 314,79 м² төрт тұрғын үйдің құрылысы аяқтал-

май. 2005 жылы аяқталмаған объектілердің құрылысын аяқтау туралы шешім қабылданды, жобалық-құрылыс 
жұмыстарына республикалық бюджеттен қаражат бөлінді. 2007 жылы академия аумағындағы жалпы ауданы 
4314,79 № 1 — 4 тұрғын үйлер пайдалануға берілді. Тылдық қамтамасыз ету бөлімінің тікелей қатысуымен 4 м2  

тұрғын үйдың құрылысы мен 9 қабатты әкімшілік ғимаратты жобалау және салу қызметтерін мемлекеттік сатып 
алу бойынша байқау өткізілді.

Тылдық қамтамасыз ету бөлімінің тікелей қатысуымен 4 тұрғын үй құрылысы мен 9 қабатты әкімшілік ғи-

маратты жобалау және салу қызметтерін мемлекеттік сатып алу бойынша байқау өткізілді.
Оқу ісін жүргізу мен қызметкерлер жұмысына қолайлы жағдай туғызу үшін КСРО ІІМ-нің 1991 жылғы         

31 мамырындағы № 162 бұйрығы бойынша жалпы көлемі 5 439,0 шаршы метр оқу корпусына қанаттас 9 қабат-

ты ғимараттың бастапқы цикл бірінші қабаты салына бастады. Құрылыс жұмыстары 1994 жылы тоқтап қалған 
еді. Академия балансында сондай-ақ жалпы көлемі 4 314,79 шаршы метр 4 тұрғын үй болатын. 2005 жылы 
тоқтап қалған құрылысты қолға алып, пайдалануға беру жөнінде шешім қабылданып республика бюджетінен 
жобалау мен құрылыс жұмыстарын жүргізу үшін қаржы бөлінген болатын.

2007 жылғы 4 тұрғын үй пайдалануға берілді. 2008 жылы бұрынғы оқу корпусымен қанаттас салынған              
9 қабатты әкімшілік ғимарат пайдалануға берілді. Оның көлемі 7 000 шаршы метрден асады.

Для создания необходимых условий для учебно-

го процесса и работы сотрудников в 1991 г. по при-

казу МВД СССР от 31.05.1991 г. № 162 было начато  
строительство 9-этажной пристройки к учебному кор-

пусу общей площадью 5 439,0 м2, а также 4 жилых до-

мов.
При непосредственном участии отдела тылово-

го обеспечения были проведены конкурсы по госу-

дарственным закупкам услуг их проектирования и  
строительства.

С 1991 г. по 1993 г. был выполнен нулевой цикл и 
часть первого этажа здания, но в 1994 г. из-за прекра-

щения финансирования строительство было приоста-

новлено и возобновлено только в 2005 г.
Из республиканского бюджета были выделены денежные средства на проектирование и строительные ра-

боты. В 2007 г. жилые дома на территории академии общей площадью 4 314,79 м2 были сданы в эксплуатацию, 
а в марте 2008 г. осуществлен ввод в эксплуатацию нового 9-этажного административного здания-пристройки, 
соединенного 2-этажным переходом с существующим учебным зданием.

Площадь административного здания составляет более 7 000 м2.
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Тыл бөлімінің ұжымы. 2018-жыл.
Коллектив отдела тылового обеспечения. 2018 год.
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1969 жылы КСРО ІІМ Мәскеу милициясының жоғары мектебінің Алматы факультеті базасында КСРО ІІМ 
Қарағанды жоғарғы мектебі ұйымдастырылды. Мектеп 
негізін қалаған күннен бастап қаржы-жоспарлау бөлімі 
құрылды. Бөлімнің бірінші басшысы болып В. А. Коро-

лев тағайындалды. 1979 жылы бөлімнің басшысы болып 
ішкі қызмет полковнигі Саденов Бекен Ахметұлы таға-  
йындалып, 1979 жылдан 2000 жылға дейінгі аралықта 
бөлімді басқарды. Полковник Б. А. Саденовті барлығы 
академияны дамытуға көп үлесін қосқан сауатты, жоғары 
білікті маман ретінде таныды. 1981 жылдан 1996 жылға 
дейн ҚЖБ бас бухгалтері болып Гаврилюк Татьяна Ива-

новна жұмыс атқарды. Тәлімгер ретінде жас мамандармен 
өзінің үлкен тәжірбиесімен бөлісіп, қызметті демалысқа 
шығуына қарамастан, бөлімдегі жұмысын жалғастырды.

Біздің құрметті демалыстағы ардагерлеріміз ерекше 
құрметке ие. 2000 жылдан 2010 жылдың қазанына дей-

ін қаржы бөлімін полиция полковнигі Майтанов Әлихан Масғұтұлы басқарды. 2010 жылдың қарашасынан       
2018 жылдың наурыз айына дейін қаржымен қамтамасыз ету тобын полиция подполковнигі Марданова Мәдина 
Рахымқызы басқарды. Ол 1996 жылдың қарашасынан 2010 жылдың қазанына дейін қаржы бөлімі бастығының 
орынбасары ретінде жұмыс атқарды. Бөлімде полиция майоры Фрид Светлана Васильевна, полиция майоры 

В настоящее время в группе финансового обеспечения работают:
- главный бухгалтер Утебаева Анар Суендыковна (с апреля 2018 г., начинала работу в группе бухгалтером с 

апреля 2005 г.);
- заместитель главного бухгалтера Киякова Айгуль Буркитовна (с апреля 2018 г., работает в группе с декабря 

2016 г.);
- главный экономист Салахова Светлана Гамировна (с марта 1997 г.);
- экономист Жетбисбаева Динара Сериковна, (с сентября 2012 г.);
- бухгалтеры Демшанов Р. Ж., Кугабаева Д. Г., Сагимбекова Ж. К., Смағұл Г. Қ., Токубаева З. У.,                                                

Бигожина А. К.
Основные функции группы финансового обеспечения:
- организация бухгалтерского учета в соот-

ветствии с действующими нормативными право-

выми документами;
- планирование расходов по республикан-

скому бюджету, администрируемых ДФО МВД 
Республики Казахстан; составление бюджетной 
заявки на 3-летний период на содержание акаде-

мии со всеми необходимыми расчетами;
- составление и представление вышестояще-

му органу росписи расходов по обязательствам и 
по платежам по спецификам в пределах выделен-

ных лимитов;
- контроль исполнения плана финансирова-

ҚАРЖЫЛЫҚ ҚАМТАМАСЫЗ ЕТУ ТОБЫ
●

ГРУППА ФИНАНСОВОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ
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Имағамбетова Қарлығаш Сланбекқызы, Елеусі-
зова Марфуға Төлеуқызы және т.б. сияқты білікті 
мамандар қызмет етті.

Бұл мамандардың алдында қандай да бір 
қиын және маңызды міндеттер тұрмасын, бар-

лық бастамалардың табыс кепілі болып табыла-

тын мақсаттылық, бей-жай қарамаушылық, әрбір 
іске шынайы қарау сияқты қасиеттер бар екенді-
гін сенімділікпен айтуға болады.

Бұл қызметкерлер кешенді тәсіл, тиімді 
басқару және өз міндеттерін адал атқару арқылы 
әріптестерімен жұмыс жасауда үлкен нәтиже 
көрсете алды.

Қазіргі уақытта қаржылақ қамтамасыз ету то-

бында:
- Өтебаева Анар Сүйіндікқызы, 2005 жылғы сәуір айынан бухгалтер қызметінде, 2018 жылғы сәуір айынан 

бас бухгалтер қызметінде;
- Қияқова Айгүл Бүркітқызы, 2016 жылғы желтоқсан айынан бухгалтер қызметінде, 2018 жылғы сәуір  

айынан бас бухгалтер орынбасары қызметінде;
- бас экономист Салахова Светлана Гамировна, 1997 жылғы наурыз айынан бастап қызметте;
- экономист Жетпісбаева Динара Серікқызы, 2012 жылғы қыркүйек айынан бастап қызметте;
- және бухгалтерлер Ж. К. Сагимбекова, Г. Қ. Смағұл, А. К. Бигожина, З. У. Токубаева, Р. Ж. Демшанов,           

Д. Г. Кугабаева қызмет етеді.
Қаржылық қамтамасыз ету тобының басты қағидалары:

ния по обязательствам и платежам, недопущение нецелевого использования средств, выделенных планами фи-

нансирования;
- организация работы по вопросам планирования и финансирования, применения действующих условий 

оплаты труда в системе органов внутренних дел и ведения бухгалтерского учета и отчетности;
- координация работы и организация контроля над соблюдением законности в области финансово-хозяй-

ственной деятельности служб, отделов, кафедр.
Подразделение обеспечивает финансовую базу для осуществления задач и функций всех подразделений ака-

демии, а также целевое, рациональное и экономное расходование денежных средств, выделенных на ее содер-

жание.
В процессе своей деятельности ГФО обеспечивает соблюдение интересов академии, разрабатывает и вносит 

на рассмотрение руководства предложения по совершенствованию работы вуза по вопросам, относящимся к ее 
компетенции.

Сотрудники группы активно участвуют в об-

щественной жизни академии. В октябре 2016 г. 
проводилась кавер-эстафета, посвященная 25-ле-

тию Независимости Республики Казахстан, в ко-

торой наши сотрудники заняли почетное 3 место.
Успехи группы финансового обеспечения в 

целом определяют те, кто в ней трудится, а тру-

дятся у нас грамотные, с обостренным чувством 
ответственности специалисты. Кропотливый 
труд, стремление узнавать новое и применять в 
своей работе — одни из главных принципов ра-

боты коллектива.
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- қолданыстағы нормативтік-құқтық құжаттарға сәйкес бухгалтерлік есептілікті ұйымдастыру;
- Қазақстан Республикасы ІІМ ҚҚЕД әкімшілігімен республикалық бюджет шығындарын және академияны 

қамтамасыз етуге арналаған бюджеттік өтінімді барлық қажетті есептеулермен бірге 3 жылдық мерзімге жоспар-

лау;
- бөлінген лимиттер шегінде ерекшеліктер бойынша міндеттемелер мен төлемдердің шығыстарын жоғары 

тұрған органға жасап ұсыну;
- қаржыландыру жоспары бойынша бөлінген қаражаттарды мақсатсыз пайдалануға жол бермеуді және мін-

деттемелер мен төлемдер бойынша қаржыландыру жоспарының орындалуын бақылау;
- жоспарлау мен қаржыландыру сұрақтары бойынша, бухгалтерлік есеп пен есептілікті жүргізу және ішкі 

істер органдары жүйесінде қазіргі таңдағы еңбекақы төлеудің шарттарын қолдану жұмыстарын ұйымдастыру;
- кафедралардың, бөлімдердің, бөліністердің қаржылық-шаруашылық қызметтері аумағындағы заңдылықта-

рын сақтауды бақылау жұмысын ұйымдастыру және үйлестіру.
ҚҚЕТ академияның барлық бөлімшелері үшін қызметтері мен міндеттердің қаржылық базасын, сонымен 

қатар академияға бөлінген ақшалай қаражаттар шығыстарын үнемді, мақсатты және ұтымды жүзеге асыруды 
қамтамасыз етеді.

ҚҚЕТ өз қызметі барысында құзыретіне қатысты сұрақтар бойынша ЖОО-ның жұмысын жаңарту ұсыныс-
тарын басшылыққа қарастыруға берілуін және академия мүдделерін сақтауды қамтамасыз етеді.

Бөлім қызметкерлері академияның қоғамдық өміріне белсенді қатысады. 2016 жылдың қазан айында Қа-

зақстан Республикасы тәуелсіздігінің 25 жылдығына орай ұйымдастырылған кавер-эстафетасында 3-ші орынды 
иеленді.

ҚҚЕТ тобының жалпы жетістіктері сауатты, жауапкершілігі мол мамандар еңбегінің арқасында анықталады. 
Қажырлы еңбек, жаңа өзгерістерді уйренуге ұмтылу және оларды өз жұмысында қолдану ― бұл ұжым жұмы-

сының ең басты қағидаларының бірі

Коллектив группы финансового обеспечения. 2018 г.
Первый ряд (слева направо): Р. Ж. Демшанов, С. Г. Салахова, А. С. Утебаева, А. Б. Киякова, З. У. Токубаева;

Второй ряд: Г. Қ. Смағұл, Ж. К. Сагимбекова, Д. С. Жетбисбаева, Д. Г. Кугабаева, А. С. Танашева.
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МЕДИЦИНАЛЫҚ БӨЛІМ ● МЕДИЦИНСКАЯ ЧАСТЬ

Медициналық бөлім Қазақстан Республикасы ІІМ Бәрімбек Бейсенов атындағы 
Қарағанды академиясының 1969 жылғы 10 қазанда құрылған құрылымдық бөлінісі 
болып табылады. Медициналық бөлімнің бірінші басшылары Б.К. Құбылтаев,         
В.М. Жангелов, Ж.Н. Сартаев, А.М. Курмачев, Ю.С. Калачев болған. Т.Т. Котяк, 
В.Ф. Востров, И.А. Мишуркина, Г.С. Серікова, Э.Е. Темірова, Л.А. Петеримова, 
Л.Ю. Нягулова, Т.В. Рычкова, В.А. Годятская, Р.В. Полева, С.А. Бектұрова сияқты 
жоғары және бірінші санатты дәрігерлер жұмыс істеді. Денсаулық сақтау саласы-

ның қамқоршылары болып Г.С. Фроль, А. Камшыбекова, С.В. Богненко,  Л.Н. Ле-

онова, О.Н. Ротова, М.Н. Чернышова, И. Гержик, Н.В. Бейникова, Л.А. Олейник,   
Г.К. Кабельдинова, Л.Н. Леонова, Г. Ахмедиева, Т.П. Бибикова, Г. Исаева, Т. Н. Ко-

жемякина, Е.А. Вебер, С.В. Вяткина, О. Н. Цуканова тәрізді мейірбикелер қызмет 
етті.

Бүгінгі күні медициналық бөлім ұжымында дәрігер Н.А. Сафронова, стомато-

лог Се Сю Лан, отоларинголог С.Ш. Асауова, мейірбикелер А.Б. Жантемірова, Л.Д. 
Сандырова, А.Д. Сарсембекова, М.А. Козявкина, О.В. Коробкина жұмыс істейді. Медициналық бөлімде дәріха-

на бар, оның фармацеві — академияның ардагері, жұмыс орнында талапшыл және жоғары білікті маман А.Н. 
Дьякова.

Медициналық бөлімнің Қарағанды облысы Денсаулық сақтау басқармасы және Қарағанды облысының 
әкімдігі берген 2014 жылғы 16 сәуірдегі сериясы ЛП № 001370 медициналық қызметті жүзеге асыруға лицен-

зиясы бар.

Медико-санитарная часть является структурным подразделением Карагандинской академии МВД РК им. 
Б.Бейсенова. Первыми руководителями медицинской части были Кубылтаев Б.К., Жангелов Б.М., Сартаев Ж.Н., 
Курмачев А.М., Калачев Ю.С. В санитарной части работали врачи высшей и первой категории Котяк Т.Т., Вос-

тров В.Ф., Мишуркина И.А., Сериков Г.С., Темирова Э.Е., Петеримова Л.А., Нягулова Л.Ю., Рычкова Т.В., Го-

дятская В.А., Полева Р.В, Бектурова С.А. На страже здоровья стояли и медицинские сестры Фроль Г.С., Кам-

чибекова А., Богненко С.В., Ротова О.Н., Чернышова М.Н., Гержик И., Бейникова Н.В., Олейник Л. А., 
Кабельдинова Г.К., Леонова Л.Н., Ахмедиева Г., Бибикова Т.П., Исаева Г., Кожемякина Т.Н., Вебер Е.А., 
Вяткина С.В., Цуканова О.Н.

Сегодня в коллективе медицинской части работают врачи Сафронова Н. А., стоматолог Се Сю Лан, отола-

ринголог Асауова С. Ш. и медицинские сестры Жантемирова А. Б., Сандырева Л. Д., Сарсембекова А. Д., Ко-

зявкина М. А., Коробкина О. В. В составе медицинской части имеется аптека. Фармацевт — ветеран академии 
высококвалифицированный специалист Дьякова А. Н. — работает в этой должности с 1970 г.

Медицинская часть имеет лицензию на осуществление медицинской деятельности на территории Караган-

динской области, выданную Управлением здравоохранения Карагандинской области и акиматом Карагандин-

ской области от 16.04.2014 г., серии ЛП № 001370.
За прошедшие 50 лет материальная база медицинской части значительно укрепилась. После капитального 

ремонта имеется амбулаторный стационар с 4 палатами (на 16 коек) и амбулаторией с развернутыми функцио-

нальными кабинетами для врачей, среднего персонала, аптекой.
Основная задача коллектива медсанчасти — лечебно-профилактическая и санитарно-гигиеническая работа 

по поддержанию и профилактике здоровья переменного состава академии.
Ежегодно коллектив медсанчасти участвует в составе военно-врачебной комиссии по медицинскому освиде-

Н. А. Сафронова
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Соңғы 50 жыл ішінде медициналық бөлімде материалдық база жетілдіріліп, дамыды. Күрделі жөндеуден 
өткеннен кейін 4 палатадан тұратын (16 төсек) амбулаториялық стационар, амбулаториялық кабинеттер, дәрігер-

лер мен қызметкелерге арналған кабинеттер және дәріхана бар.
Медициналық бөлімнің басты міндеті академияның ауыспалы құрамының денсаулығын сақтау және алдын 

алу бойынша санитарлы-гигиеналық жұмыстар болып табылады. Медициналық бөлімнің ұжымы академияға 
оқуға түсетін үміткерлерді, сондай-ақ Долинка кентіндегі оқу орталығында жас жауынгерлер курсынан өтетін 
бірінші курс курсанттарын медициналық куәландыру бойынша әскери-медициналық комиссияның құрамында 
қызмет етеді.

Медициналық-санитарлық бөліктің материалдық-техникалық базасы үнемі жетілдіріліп отырады. Қазіргі 
уақытта бұл емдеу-диагностикалық бөлмелер мен жабдықтардың қажетті жиынтығымен ведомстволық денсау-

лық сақтаудың заманауи терапевтік және профилактикалық мекемесі.
Медициналық-санитарлық ұжым 1986 жылғы Олимпиада ойындарында және 1986 жылы Мәскеу қаласын-

дағы ойындарда, сондай-ақ «шиеленіс нүктелерінде» Таулы Карабахта, Жаңа Өзенде академияның жеке құрамы 
қоғамдық тәртіпті күзету кезеңінде медициналық қамтамасыз ету бойынша кұрама батальон кұрамында белсен-

ді қатысты.
2017 жылдың 1 маусымынан 2017 жылдың 12 қыркүйегіне дейін медициналық бөлім Астанадағы әріп-              

тельствованию кандидатов на учебу в академию, а также в период прохождения первокурсниками курса моло-

дого бойца в учебном центре пос. Долинка.
Коллектив медико-санитарной части принимал активное участие в составе сводных батальонов по медицин-

скому обеспечению личного состава академии в период охраны общественного порядка на Олимпийских играх 
1980 г. и Играх доброй воли 1986 г. в г. Москве, а также в «горячих точках» — Нагорном Карабахе, Новом Узене.

В июле 2008 г. сотрудники МСЧ в составе сводного отряда принимали участие в охране общественного по-

рядка во время празднования юбилея г. Астана.
С 1 июня по 12 сентября 2017 г. медицинская часть оказывала медицинскую помощь курсантам в г. Астана, 

где курсанты несли службу по охране общественного порядка и обеспечению общественной безопасности на 
международной выставке ЭКСПО — 2017.

Сотрудники медицинской части постоянно совершенствуют старые и используют новые методики диагнос- 
тики и лечения курсантов. Все сотрудники медчасти принимают активное участие в международных конферен-

циях, конгрессах, симпозиумах, семинарах и мастер-классах, тем самым повышают уровень своей квалифика-

ции, поэтому успешно выполняют задачи, поставленные руководством академии по профилактике и лечению 
заболеваний, вакцинации, недопущению инфекционных болезней и профилактике травматизма среди курсантов 
очного обучения академии.
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тестеріне көмек көрсетті, онда курсанттар ЭКСПО-2017 халықаралық көрмесінде қоғамдық тәртіпті және 
қоғамдық қауіпсіздікті қамтамасыз етті.

Медициналық бөлімшенің жұмысында айрықша ерекшелігі ― курсанттарды диагностикалау мен емдеудің 
жаңа әдістерін жетілдіру және қолдану.

Барлық қызметкерлер халықаралық конференцияларға, конгресстерге, семинарларға, симпозиумдарға, ше-

берлік сыныптарға белсене қатысып, осылайша біліктілік деңгейін жоғарылатады, сондықтан академия бас-

шылығының медицина қызметкерлеріне жүктеген міндеттері ауруларды болдырмау, емдеу, вакцинациялау, 
инфекциялық аурулардың алдын алу және академияның күндізгі оқу бөлімінің курсанттары арасында жарақат-

танудың алдын-алу болып табылады.

Материально-лечебная база медико-санитарной части 
постоянно развивается. В настоящее время это современ-

ное лечебно-профилактическое учреждение ведомствен-

ного здравоохранения с необходимым набором лечеб-

но-диагностических кабинетов и оборудования.

Коллектив медицинской части. 2018 г.
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БАСПАХАНА ● ТИПОГРАФИЯ

Баспахана Қазақстан Республикасы ІІМ Б. Бейсе-

нов атындағы Қарағанды академиясының құрылымдық 
бөлінісі болып табылады, ол 1980 жылы құрылған.

Баспахана қызметі Қазақстан Республикасының заңна-

маларына, Қазақстан Республикасының ІІМ нормативтік 
құжаттарына, Қазақстан Республикасының Ақпарат және 
қоғамдық қарым-қатынас министрлігінің, Қазақстан             
Республикасы ІІМ Кадр са-

ясаты департаментінің Оқу 
орындары басқармасының 
нұсқау ларына, баспа саласын-

да басқаруды жүзеге асыратын 
басқа да органдардың норма-

тивтік актілеріне, сондай-ақ 
ғылыми кеңес шешімдері мен 

академия бастығының бұйрықтары мен өкімдеріне сәйкес ұйымдастырылады және 
жүргізіледі.

Баспахананың қызметі баспа-полиграфиялық өнімдерді шығару болып табыла-

ды.
Баспаханада әртүрлі жылдары басқарған адамдар: Нурпеисов Адильжан Кабы-

кешович, Кемпирова Жанар Сеиловна, Коржумбаев Рустем Абуевич, Тусупов Ма-

рат Рамазанович.

Типография — одно из важных структурных подразделений Карагандинской 
Академии МВД РК им. Б. Бейсенова — образована в 1977 г.

Деятельность типографии организуется и проводится в соответствии с закона-

ми Республики Казахстан, нормативными документами МВД РК, Министерства 
информации и общественного согласия РК, указаниями Управления учебных за-

ведений Департамента кадровой политики МВД РК, решениями ученого совета, 
приказами и распоряжениями начальника академии.

Целью деятельности типографии является обеспечение академии научной, 
учебной, методической и справочной литературой, а также тиражирование журна-

лов и бланочной продукции для всех подразделений 
академии.

В разные годы типографию возглавляли: Ким Петр 
Тангювич, Сыздыков Абден Есенгалиевич, Нурпеисов 
Адильжан Кабыкешович, Кемпирова Жанар Сеиловна, 
Коржумбаев Рустем Абуевич, Тусупов Марат Рамаза-

нович.
Производственно-хозяйственная деятельность типографии, а также материаль-

но-техническое обеспечение возложено на отдел тыла академии.
Типография оснащена необходимым для печатания и тиражирования печатной 

продукции оборудованием.
Штат типографии состоит из четырех работников: начальник типографии — 

Мукатова Гульнара Кенжегалиевна, инженер — Тафинцев Анатолий Анатольевич, 
наладчик — Пфейфер Татьяна Викторовна, печатник — Самонова Галина Газеевна.

А. К. Нурпеисов

Ж. С. Кемпирова

Р. А. Коржумбаев

М. Р. Тусупов
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Баспахананың өндірістік-шаруашылық қызметі, сонымен қатар материалдық-техникалық қамтамасыз етілуі 
академияның тыл бөліміне жүктелген.

Баспахана баспа өнімдерін басу және тираждау үшін қажетті құрал-жабдықпен жабдықталған.
Баспахананың қазірігі ұжымы келесідей: баспахана бастығы ― Мұқатова Гүлнар Кенжеғаликызы, инженері 

― Тафинцев Анатолий Анатольевич, реттеуші ― Пфейфер Татьяна Викторовна және баспашы ― Самонова 
Галина Газеевна.

Коллектив типографии. 2019 г.
Первый ряд: Г. Ж. Мукатова.

Второй ряд (слева направо): Г. Г. Самонова, А. А. Тафинцев, Т. В. Пфейфер.
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ГЕНЕРАЛДАР • ГЕНЕРАЛЫ

Шумов
Владимир Георгиевич,

год выпуска — 1972, 
генерал-полковник с 2003 г.

Соколов
Сергей Владимирович,

год выпуска — 1974,
генерал-лейтенант с 1999 г.

Аманжолов
Майдан Молдакашевич,

год выпуска — 1974,
генерал-майор с 1993 г.

Демеуов
Марат Ганович,

год выпуска — 1990,
генерал-лейтенант с 2015 г.

Приходько
Юрий Васильевич,
год выпуска — 1975,

генерал-лейтенант с 2002 г.

Шпекбаев
Алик Жаткамбаевич,

год выпуска — 1987,
генерал-лейтенант с 2019 г.

Абисатов
Махамбет Хайржанович,

год выпуска — 1987,
генерал-майор с 2018 г.

Алымбеков
Бактыбек Маданбекович,

год выпуска — 1984,
генерал-майор с 2009 г.

Душебаев
Кенешбек Асанбекович,

год выпуска — 1978,
генерал-лейтенант с 2003 г.
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Аюбаев
Мейрам Акатович,
год выпуска — 1984,

генерал-майор с 2008 г.

Амиров
Мухаран Серикович,
год выпуска — 1980,

генерал-майор с 2013 г.

Аубакиров
Амантай Акрамович,

год выпуска — 1984,
генерал-майор с 2010 г.

Байжасаров
Булат Зейнуллатович,

год выпуска — 1978,
генерал-майор с 1998 г.

Байзаков
Шейшенбек Калильбекович,

год выпуска — 1977,
генерал-майор с 2011 г.

Бакиев
Жаныбек Салиевич,
год выпуска — 1980,

генерал-майор с 2006 г.

Бактыбаев
Жанарбек Тюлебекович,

год выпуска — 1988,
генерал-майор с 2015 г.

Билялов
Берик Султангазиевич,

год выпуска — 1996,
генерал-майор с 2013 г.

Билль
Валерий Генрихович,

год выпуска — 1986,
генерал-майор с 2013 г.
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Гирько
Сергей Иванович,

год выпуска — 1979,
генерал-майор с 2002 г.

Боданов
Айвар Жиреншеевич,

год выпуска — 1996,
генерал-майор с 2014 г.

Булгакбаев
Болатбек Акылбаевич,

год выпуска — 1974,
генерал-майор с 2005 г.

Дальбеков
Кайрат Султанбаевич,

год выпуска — 1989,
генерал-майор с 2019 г.

Джакипов
Джениш Илебаевич,
год выпуска — 1976,

генерал-майор с 2008 г.

Джалмуханбетов
Арман Кенесович,
год выпуска — 1984,

генерал-майор с 2008 г.

Дейхин
Николай Михайлович,

год выпуска — 1987,
генерал-майор

Демесинов
Есен Демесинович,
год выпуска — 1981,

генерал-майор с 1991 г.

Бисенкулов
Берик Байбулович,
год выпуска — 1994,

генерал-майор с 2015 г.
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Дюсенбин
Кайрат Гапуович,
год выпуска — 1980,

генерал-майор

Жумабаев
Кеншилик Саттыбаевич,

год выпуска — 1974,
генерал-майор с 2000 г.

Досумов
Серимжан Толеуович,

год выпуска — 1987,
генерал-майор с 2003 г.

Еркенов
Серик Есжанович,
год выпуска — 1975,

генерал-майор с 2004 г.

Жаппаров
Мергенбай Баймендинович,

год выпуска — 1995,
генерал-майор с 2014 г.

Жашибеков
Габдулхаким Балташевич,

год выпуска — 1981,
генерал-майор с 2004 г.

Ибраимов
Рустам 

Анварович,
год выпуска — 1974,

генерал-майор с 2002 г.

Искаков
Болат 

Газизович,
год выпуска — 1974,

генерал-майор с 1994 г.

Кабденов
Талап 

Кабденович,
год выпуска — 1980,

генерал-майор с 1998 г.
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Кенжетаев
Джан

Табылдинович,
год выпуска — 1978,

генерал-майор с 2013 г.

Кудебаев
Серик 

Мырзакулович,
год выпуска — 1990,

генерал-майор с 2014 г.

Ким
Георгий Владимирович,

год выпуска — 1974,
гос. советник юстиции

3 класса

Кожаев
Марат

Шадетканович,
год выпуска — 1989,

генерал-майор с 2013 г.

Кожахметов
Канат

Оспанович,
год выпуска — 1987,

генерал-майор с 2006 г.

Кулибаев
Талгат Аскарович,
год выпуска — 1981,

генерал-майор с 2000 г.

Кызылов
Мирлан Ахмедиевич,

год выпуска — 1995,
генерал-майор с 2017 г.

Нокин
Патрис Кенесович,
год выпуска — 1982,

генерал-майор с 2009 г.

Нукенов
Мараткали Ордабаевич,

год выпуска — 1978,
генерал-майор с 1998 г.
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Рахимжанов
Тулеген

Шаймерденович,
год выпуска — 1981,

генерал-майор

Сулейменов
Жанат

Куанышевич,
год выпуска — 1984,

генерал-майор с 2018 г.

Сабиров
Алишер 

Ахмедович,
год выпуска — 1979,

генерал-майор с 2009 г.

Сидаш
Сергей

 Иванович,
год выпуска — 1979,

генерал-майор с 2008 г.

Суваналиев
Омурбек

 Исаакович,
год выпуска — 1981,

генерал-майор с 2009 г.

Суталинов
Мурат

Абдыбекович,
год выпуска — 1984,

генерал-майор с 2008 г.

Нуриманов
Максут Ануарбекович,

год выпуска — 1984,
Герой Советского Союза,

генерал-майор с 2001 г.

Оразалиев
Молдияр Молыбаевич,

год выпуска — 1974,
генерал-майор с 1996 г.

Рахимберлин
Нурлан Армиевич,
год выпуска — 1981,

генерал-майор с 2010 г.
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Тумарбеков
Мурат Асхатович,
год выпуска — 1974,

генерал-майор с 2002 г.

Татубаев
Талгат Маратович,
год выпуска — 1997,

высший квалификационный 
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                                       НАЧАЛО

Клуб Алма-Атинской средней школы милиции располагался в нижней части 
всей территории, был окружен со всех сторон величественными голубыми елями.

Нас, слушателей первого, второго и третьего курсов, организованно завели в зал, 
что располагался на первом этаже. Там уже находился весь профессорско-препода-

вательский состав. Они оживленно беседовали в полголоса, видимо зная причину столь широкого общего сбора 
всего личного состава.

Мы, слушатели, не знали, почему нас привели в клуб. Возможно, предстоят какие-либо работы за пределами 
места учебы. До этого Александр Роднов рассказывал о селевом потоке, что представляет угрозу городу, населе-
нию. Возможно, нас привлекут к охране общественного порядка или физическим работам…

Обучающихся слушателей называли переменным личным составом, а профессорско-преподавательский, ад-
министративный и обслуживающий — постоянным личным составом. У переменного состава были одни мыс-
ли, у постоянного — свои предположения, они владели большей информацией.

Ожидание начала собрания затянулось, на перекур никого не выпускали.
Майор милиции Орманов, слушатель первого курса, обратился к начальнику курса подполковнику внутрен-

ней службы В. В. Харчеву: «Зачем мы находимся здесь?» Начальник курса и сам не знал причину нашего нахож-
дения. Ожидание чего-то важного все затягивалось.

Стало    известно,    что    ожидается    встреча    с    министром    внутренних    дел   генерал-лейтенантом   
Ш. К. Кабылбаевым.

Мы по-своему поняли, что перед всем личным составом будет поставлена серьезная ответственная задача.
Неожиданно прозвучала команда: «Встать! Смирно!». Слова доклада, что личный состав собран.
Министр прошел к трибуне. Многие из нас видели его впервые. Высокий, смуглый, ростом под метр девяно-

сто. Он оглядел зал, кивнул в сторону постоянного состава, отмечая, что ему они знакомы, надел очки и обратил-
ся к залу: «Руководством Государства (КазССР) принято решение о реорганизации Алма-Атинского факультета 
Московской высшей школы МВД СССР по согласованию с Советом министров и МВД СССР…».

Министр  сделал  паузу,  чтобы  присутствующие  вняли  сказанному, и вновь продолжил речь: «На базе 
Алма-Атинского факультета Московской высшей школы создается самостоятельная Высшая школа МВД СССР, 
с дислокацией основной базы в г. Караганда. Новая Высшая школа с подчинением Управлению учебных заве-
дений МВД СССР». Министр делает паузу и оглядывает профессорско-преподавательский состав (а это вели-
чайшие ученые-юристы, известные во всем Союзе: Ю. Д. Лившиц, доктор юридических наук; кандидаты юри-
дических наук криминалист А. Я. Гинзбург, Л. Г. Литовченко, К. Д. Мухамедшин, А. Т. Ащеулов, Н. С. Гагарин 
и многие другие).

После паузы министр Ш. К. Кабылбаев продолжил: «Руководство Государства и МВД КазССР призывает 
профессорско-преподавательский состав переехать в г. Караганду и оказать содействие в создании и становле-
нии КВШ». Он заверил, что вопросы с жильем будут решены. Особо подчеркнул, что научно-педагогический 
потенциал филиала еще в большей степени необходим для нового учебного заведения.

Абсолютное большинство преподавателей были коммунистами. Министр обратил их внимание, что комму-
нисты должны принять правильное решение на настоящий актуальный призыв.

Конечно, покидать созданный годами уют в столице, в южном городе, богатом зеленью, где зима легко пе-
реносится, где в КазГУ и других вузах многие ученые-преподаватели имели часы, что являлось дополнением к 
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основной заработной плате, являлись членами ученых советов других вузов, круг общения в ученом мире был 
намного шире, чем в Караганде, — это сложный вопрос.

У всех семьи, дети, привыкшие ходить в привычные, ставшими с годами родными детские садики, школы, 
спортивные секции и многое другое, что их всех связывало с теплым городом.

После этих слов министра наступила долгая пауза, которую прервал кто-то из преподавателей вопросом: 
«Как быть с алма-атинскими квартирами…?». На что Ш. К. Кабылбаев ответил, что квартиры придется сдать 
(тогда в основном все квартиры были ведомственными). Он еще раз повторил, что в Караганде всем предоставят 
жилплощадь, возможно лучше и более просторную, чем имели. Кто-то с места, рассуждая вслух, вполголоса 
спросил: «Если не ехать, что тогда?» Министр был готов к такому вопросу. Он не стал выяснять, кто размышлял 
вслух, не стал призывать к партийной совести, не стал говорить о моральной ответственности, а громко, чтобы 
слышала вся аудитория, сказал, что, возможно, кто-то не желает ехать в Караганду, их можно понять. Приподняв 
очки, вытянувшись во весь мощный рост, он произнес: «Принуждений нет, каждый вправе принять свое реше-
ние…» и, глядя выше голов присутствующих, сказал: «Завтра я приму любого из вас, кто не едет в Караганду, с 
обоснованиями причин… Правда, мой сейф в углу кабинета будет открыт…(пауза)». В зале тишина. Со стороны 
преподавателей поступил вопрос: «Товарищ министр! Нам все понятно, только вот почему сейф в Вашем ка-
бинете будет открыт?». Сегодня могли бы понять иначе. Министр ответил коротко и ясно: «Сейф будет открыт 
для партийного билета тех, кто не желает создавать новую Высшую школу, что так необходимо в подготовке 
высококвалифицированных кадров для Республики». В зале наступила абсолютная тишина. Кому было о чем 
задуматься — задумались. Нам, слушателям, было проще: чемодан в руки и вперед, правда, многие были уже 
женаты, имели детей.

Все это время в зале находился один человек, полный, большая голова, в очках, но его отличали от всех не 
объемы тела и не круглая большая голова, а скулы, мощная челюсть и пронзительный взгляд…

Министр представил личному составу факультета, подлежащего упразднению, этого человека как нового 
начальника создаваемой КВШ МВД СССР — доцента Б. С. Бейсенова.

На этом встреча с министром внутренних дел генерал-лейтенантом Ш. К. Кабылбаевым завершилась. Это 
была не встреча, а общее собрание с участием министра и мобилизацией профессорско-преподавательского со-
става, научного потенциала для нового учебного заведения.

Учебный процесс продолжал идти своим ходом, одновременно готовились к переезду в Караганду. Скром-
ное имущество факультета эшелоном 4 ноября 1969 г. доставили в Караганду. Постоянный и переменный состав 
прибыли в Караганду кто эшелоном, кто своим ходом.

Караганда встретила нас прохладной осенней погодой. Редкое, тусклое солнце, прохладный воздух и посто-
янный ветер.

Материально-техническое обеспечение состояло из одной легковой и одной грузовой машин, сейфов, сто-
лов, парт и нескольких пишущих машинок.

Главная ценность — сейф министра с открытой дверцей, конечно, остался у него в кабинете без партийных 
билетов, что создало для КВШ мощный научно-педагогический потенциал.

Москва присвоила Б. С. Бейсенову звание полковника внутренней службы, до этого он имел звание армей-
ское, фронтовое — капитан.

Территория, т. е. база дислокации вуза, оказалась новым комплексом, предназначенным для профессиональ-
но-технического училища (в Алма-Ате факультет был на правах квартирантов в двухэтажном здании). Два че-
тырехэтажных корпуса — жилой типа общежития и учебный — соединенных одноэтажным зданием столовой. 
Столовая запомнилась красной рыбой, в больших бочках. Разгружались, размещались, одновременно строили 
гаражные и хозяйственные постройки. В зоне хозяйственной службы мы построили гауптвахту, что свидетель-
ствовало об усилении дисциплины и необходимости строгого исполнения всех воинских уставных требований. 
Первым ее «прописал» слушатель первого курса младший лейтенант внутренней службы Валерий Аужанов из 
Целинограда. Впоследствии для нас были «открыты» двери комендатуры Карагандинского военного гарнизона 
и ворота «гауптической» вахты. Комендантом военного гарнизона долгие годы был А. Е. Гидалевич. О его стро-
гости было известно далеко за пределами Караганды.
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Помощником начальника школы по хозяйственной части был И. Я. Гершензон, его сменил Ж. М. Мершенов. 
Их фамилии настолько похожи, созвучны, что Ж. М. Мершенова называли Мершензон. Нас, слушателей, при-
влекали ко всяким хозяйственным работам, кто мог держать топор, молоток, ножовку, мастерок — на стройку 
хозяйственных подсобных объектов.

Одновременно начиналась оформительская работа учебного корпуса — изготовление стендов с решениями 
пленумов и съездов Коммунистической партии СССР и КазССР, выдержками из воинских уставов, доски отлич-
ников учебы, выпуск общешкольной стенгазеты и пр.

Однажды я был приглашен к замполиту школы подполковнику внутренней службы И. И. Пепеляеву, который 
предложил мне оформить первую общешкольную стенгазету. Стенгазету размером в три ватманских листа мы 
создали с Е. Глотовым, слушателем третьего курса. С этой стенгазеты начинается мое участие в оформительской 
работе.

На одном курсе с нами учились Сергей Кистанов — мой одноклассник и земляк, Анатолий Ненахов, обу-
чавшийся от МВД Киргизской ССР. Мы составили дружную бригаду: я как художник, С. Кистанов как мастер 
на все руки, А. Ненахов как шрифтовик. В те годы буквы, гербы союзных республик, портреты В. И. Ленина, 
Ф. Э. Дзержинского и многое другое рисовались, писались, чеканились, вырезались от руки. При этом иногда 
недоставало красок, ватмана, инструментов, кистей и т. д.

И. И. Пепеляев — добрый, отзывчивый, внимательный человек — и сам многое умел делать, рисовать, ваять 
(скульптуры), т. е. был близок к искусству. Нам под мастерскую он выделил просторный кабинет напротив свое-
го, с большими окнами. Наша бригада с утра до обеда на занятиях, пару часов на самоподготовку и до позднего 
вечера — в мастерской, исполняя задания замполита.

Здания учебного и жилого корпусов с внешней стороны были украшены гербами СССР и союзных респу-
блик. Каждое панно на металлической основе размером четыре метра на два метра, работа выполнена маслом. 
Стенды появились и внутри зданий. Однажды из букового дерева я вырезал подобие раскрытой ладони лодоч-
кой, чтобы использовать как пепельницу. Бук — плотный, прочный материал. К нам в мастерскую зашел на-
чальник КВШ полковник внутренней службы Б. С. Бейсенов, его сопровождал замполит И. И. Пепеляев. Бросив 
работу, мы приняли стойку «смирно». Начальник оглядел наш рабочий беспорядок и после долгого «Мммм» 
спросил, чем мы занимаемся. Мы начали объяснять. Вдруг начальник школы увидел буковую кисть — пепель-
ницу с окурком. Подойдя к краю стола, где лежала пепельница, он спросил: «Вы курите здесь?». Мы ответили, 
что не курим, просто провели испытания, будет ли гореть дерево, если в нем окажется окурок. Я быстро поднял 
пепельницу, окурок положил в карман, аккуратно сдул пепел. Начальник внимательно смотрел на пепельницу, 
потом, обращаясь к замполиту, сказал: «Я нашел этой пепельнице-руке лучшее применение. Мне приходится 
часто обращаться в учреждения, предприятия, шахты с протянутой рукой… Если вы подарите мне эту буковую 
кисть руки, я, когда буду просить что-то для школы, просто положу ее на стол и укажу пальцем. Дающий спро-
сит: «Что это? Я объясню — рука просящего и т. д.». Через полчаса буковую кисть я очистил, отшлифовал и внес 
ему в кабинет.

К  юбилею  В. И. Ленина  у  нас  прибавилось  работы.  Необходимо  было  по  заданию  Б. С. Бейсенова  и 
И. И. Пепеляева создавать новые панно, стенды с изображением В. И. Ленина. Сергей Кистанов предложил при-
нять за основу большую монету с барельефом Ленина. Он где-то нашел корабельный пенопласт, мелкопористый 
и прочный, поддающийся резьбе, больше квадратного метра и толщиной около десяти сантиметров. Заготовку и 
контуры мы сделали в мастерской. Нас воодушевило то, что материал новый, податливый, абсолютной белизны. 
Я забрал все это домой, где снимал с семьей квартиру. За ночь сделал точную копию барельефа с юбилейной 
монеты, диаметром более сорока сантиметров. С. Кистанов, А. Ненахов одобрили и предложили показать зам-
политу. Он принял нас в кабинете, придирчиво осмотрел сделанное мною и рекомендовал использовать в офор-
мительской работе.

Я с пенопласта перешел на дерево. Известно, что для резьбы по дереву лучшим материалом является липа. 
В Караганде где найти липу? Поэтому резали из березы, сосны. Сергей подбирал дерево, рубил, пилил по конту-
ру, тонкую и чистовую работу оставлял мне. Несколько заготовок лежали на столе, я шлифовал, зачищал почти 
готовый из березы барельеф. В мастерскую вошли начальник, замполит и генерал-майор, уже в возрасте. Мы 
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стали  по  стойке  «смирно».  Руководство  школы  объясняет гостю, что вся оформительская работа делается 
своими  силами.  И. И. Пепеляев  показал  березовый  барельеф  генерал-майору.  Барельеф  ему  понравился,  
И. И. Пепеляев вернулся и сказал, чтобы барельеф закрепили на полированную, лаковую плиту, указал размеры. 
Лак, нанесенный на любой предмет, сохнет больше 24 часов, поэтому Сергей с хоздвора принес непригодную 
дверь от шкафа темного цвета с лаковым покрытием. На нем закрепили барельеф, ниже масляной краской вы-
вели подпись «В. Ульянов». Актуальный подарок в преддверии юбилея Ленина Б. С. Бейсенов вручил гостю. 
Гость — Н. И. Бокарев — начальник Управления учебных заведений МВД СССР.

Правильное совмещение обучения и оформительской работы позволило нам, т. е. мне, Сергею Кистанову, 
Анатолию Ненахову успешно закончить КВШ в 1972 г. Согласно направлениям, мы разъехались по местам 
службы.

После размещения слушателей и преподавателей учебный процесс был налажен, режим и распорядок обе-
спечен, КВШ стала жить в нужном режиме.

Однажды, уже в позднее время, проживающие в общежитии слушатели-офицеры, тогда молодежи еще не 
было, группами стали выбегать на улицу через КПП и устремились в сторону магазина «Заря» и дальше. Мы 
(бригада) работали у себя в учебном корпусе. Вышли на шум и пошли за бегущими. Смотрим, драка, стенка на 
стенку, с одной стороны смена шахтеров с двух-трех автобусов, с другой — наши слушатели. Некоторые граж-
данские уже лежат. Появился А. А. Рзаев — дежурный по школе. Несколько шахтеров кинулись в его сторону, 
он еще не дошел до поля боя. Кто-то из толпы противников крикнул: «Его не трогать, он с повязкой!». В обороне 
Рзаева уже оказалось несколько наших и нас трое. Кулачный бой набирает свой накал, шахтеры отступают в 
сторону своих автобусов. А. А. Рзаев произвел выстрел и потребовал прекратить драку. В окружении десятка 
офицеров А. А. Рзаев дождался отъезда шахтеров и возвращения слушателей в школу. Что было на следующий 
день, кого наказывали, какие были разборки, нам не было известно. Но руководство Кировского РОВД выразило 
благодарность за то, что проучили шахтеров. Оказывается, уличные правонарушения в Пришахтинске и Тихо-
новке в то время процветали. В позднее время ходить по улицам было опасно. Расположенный в Пришахтинске 
кинотеатр «Абай» имел не лучшую славу. Большие очереди за билетами на сеанс кинофильма, местная пацанва 
считали кинотеатр своей вотчиной, расталкивая очередь, покупали билеты, создавая ситуацию возмущения, что 
могло закончиться дракой. Было несколько стычек наших слушателей с местными. Наглость местных прекра-
тилась после посещения кинотеатра Борисом Кошевиным, слушателем 104 группы, почетным мастером спор-
та по боксу,  «легкачом», ростом 165 см. В Алма-Ате он нокаутировал афроамериканца в октябре 1969 г. Мы 
всем курсом болели за Б. Кошевина. Он навел порядок в кинотеатре «Абай». Еще несколько моментов было в 
Пришахтинске и Тихоновке, но после этого наш район стал образцовым в смысле общественного порядка. До 
руководства школы информация не доходила, и РОВД было довольно. Мы таким образом помогли патруль-
но-постовой службе.

Летом  1970 г.  состоялся   первый   набор   молодых,   не   служивших,  на  первый  курс  КВШ.  Для  них  
необходимо было обеспечить место проживания, хотя бы приближенное к казарме. Для КВШ освободили два 
подъезда пятиэтажного здания поблизости от основной базы. Мест не хватало, под аудитории выделили поме-
щение  бывшей  школы  за  кинотеатром «Абай», в 3 км  от  основного  корпуса. Там же, в котельной бывшей 
школы, был оборудован участок оперативной полиграфии. Каждый день 3 км и обратно повзводно, в милицей-
ской форме, с армейскими полевыми кожаными планшетами, по центральной улице Пришахтинска передвига-
лись на занятия слушатели новых наборов. Местное население приветствовало наличие такого количества сил 
правопорядка, так как это обеспечивало покой проживающих.

Одновременно  в  20 км от Пришахтинска, в городе, в районе Зеленстроя, на берегу речки Букпа, начали 
строительство новой основной базы КВШ.
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ЕСЛИ БЫ ЛЮДИ БЫЛИ БЕЗ НЕДОСТАТКОВ,
ТО БЫЛИ БЫ АНГЕЛАМИ

 
Переменный состав — это слушатели, их набирают каждый год и через каждые четыре года выпускают. 

Чтобы войти в переменный состав, они проходят ряд отборочных этапов в районе, городе, области, МВД и 
приобретают статус абитуриента. После такой «сеялки-веялки» абитуриенты направляются на лагерные сбо-
ры, сдачу вступительных экзаменов (в расчете 4 — 5 человек на место). Будешь зачислен или нет, определяет 
мандатная комиссия. А до этого уже почти воинский распорядок и дисциплина: подъем, пробежка, физзарядка, 
прием пищи, консультации, самоподготовка, вечерняя проверка, прогулка, отбой. Выход за пределы лагерных 
сборов — в порядке исключения и по разрешению. Общение с родителями в определенное время, в районе кон-
трольно-пропускного пункта и т. д. Такие строгие ограничения, чтобы абитуриент понял, что подобный режим 
и еще более строгий ожидает его в предстоящие четыре года.

Время обучения в КВШ — это получение знаний по специальности и поступившим засчитывается в срок 
прохождения службы в армии, поэтому и казарменное положение, и дисциплина строя, и марш-броски, и си-
стемная физическая закалка, и военно-тактические учения, все эти воинские мероприятия со строгим распоряд-
ком дня только на пользу слушателям, и тем более будущим офицерам оперативных служб.

Мандатная комиссия состояла из представителей центрального аппарата МВД Республики, руководства об-
ластных УВД, КВШ, членов приемной комиссии и медработника. Это самый острый, напряженный момент. 
Проходной балл, конкурс, волнение самого высокого накала. Юноши стараются не подавать вида, но после 
мандатной комиссии на лице видна печаль, поникшая голова, опущенные плечи, ноги тяжело передвигаются и 
т. д. Членам комиссии всего этого не видно, они как роботы: «зачислен», «не зачислен», баллы, разнарядка и пр. 
Вместе с кандидатом на учебу переживают замполит и начальник курса, пытаются подобрать слова поддержки. 
Это самое трудное время для курсовых офицеров. Тех, кто «отсеян», надо успокоить, накормить, помочь собрать 
вещи и в целости и сохранности отправить домой.

Набор 1974 г., лагерные сборы абитуриентов, заседание мандатной комиссии. Поступают два молодых, оба 
Семины, Виктор и Анатолий. Анатолий высокий, стройный, да еще музыкант. Виктор невысокого роста, кру-
гленький, задиристый. Комиссия одного зачисляет, другого нет. Мы обратились к полковнику внутренней служ-
бы Б. С. Бейсенову с просьбой зачислить и другого. Он сослался на проходной балл. Объяснили, что они почти 
близнецы, росли в одном детском садике, сидели за одной партой и т. д. В конечном счете оба молодых поступи-
ли и успешно закончили КВШ. Такая же история случилась с братьями Болысбековыми — Маратом и Муратом. 
Оба на одно лицо, и имена Марат и Мурат созвучны. У одного проходной балл соответствует, у другого — недо-
стает. Начальник школы зачислил обоих. Они успешно окончили школу, один дослужился до звания полковника, 
занимал руководящие должности, ныне оба на пенсии.

Набор 1983 г., поступают два брата Камаловых — Асан и Усен. Оба одного роста, лица очень похожи. По 
баллам один проходит, другой — нет. Мандатная комиссия принимает решение о зачислении обоих. Асан и Усен 
закончили КВШ успешно, в 1986 г. в Москве участвовали в охране общественного порядка и безопасности на 
Играх доброй воли, имели московские поощрения.

Руководство КВШ обеспечивало тщательный подбор офицеров на должности замполита и начальника курса. 
В школе обучение и воспитание личного состава слушателей строилось по подобию военных учебных заведе-
ний. Воинские уставные требования по буквам впитывались в сознание слушателей. Поэтому существовали 
кафедры военной и тактико-специальной, боевой и физической подготовки. На этих кафедрах в свое время рабо-
тали настоящие военные специалисты, с опытом службы в воинских подразделениях на командных должностях: 
полковник   В. С. Мартыненко,   участник   Великой  Отечественной  войны;  полковники  М. М. Безматерных, 
Ш. И. Макин, Н. К. Шевченко; подполковники В. И. Базилевский, М. Х. Байгабилов, И. Н. Богно, Д. С. Гизату-
лин, В. Грущяк, В. Б. Конради, Н. Д. Мухамедьянов, В. И. Полохов, Ж. К. Тусупбаев, В. А. Умнов, И. А. Умнов.

В распоряжении военных кафедр были спортивный комплекс, на то время самый современный — с бассей-
ном, сауной, борцовским залом, залом для бокса (с рингом), баскетбольным и волейбольным залами, стадион с 
беговой дорожкой и самое главное — учебно-полевой лагерь в 42 км от основной базы, на окраине п. Долинка. 
Личный состав курса (более 220 слушателей) во главе с офицерами курса совершал марш-бросок с полной 
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экипировкой. В те годы берцовок не было, личный состав был обут в яловые сапоги. В зимний период каждый 
курс должен был не менее двух раз совершать лыжный пробег по пересеченной местности до 10 км при темпе-
ратуре минус 20 — 30 градусов на время. Зачетное время определяли по последнему от взвода. Именно в таких 
мероприятиях проявлялось чувство товарищества — «Один за всех и все за одного». Слушатель из туркменских 
песков на лыжах стоит плохо, и за часы физподготовки он необходимых навыков не приобретает, поэтому его 
тащили, по-настоящему тащили, где на прицепе, где поддерживали с обеих сторон, кто-то нес его автомат. Зачет 
по самому последнему.

В КВШ до развала СССР поступали на обучение из областей Казахской ССР, Киргизской ССР и через главное 
8-ое управление МВД СССР — из всех союзных республик, кроме Прибалтики и Украины. Задача профессор-
ско-преподавательского состава — дать полноценные знания по своим предметам. Задачи начальника и зампо-
лита курса намного шире. В повседневной деятельности в пределах распорядка дня работа незаметная. В целом 
все это называлось политико-воспитательной работой, но в большей степени это был воспитательный процесс. 
Важное место занимал подбор младших командиров — старшины курса, командиров взводов и отделений. По-
давляющее большинство слушателей — не служившие в армии. Для сплочения коллектива, взаимопонимания 
слушателей и младших командиров проводились различные мероприятия, такие как первенство курса по видам 
спорта, привлечение к художественной самодеятельности, формирование команды КВН. На каждом курсе была 
своя вокально-инструментальная группа, члены которой входили в состав сводного духового оркестра школы. 
Начальником сводного общешкольного духового оркестра был Е. Т. Темиров — настоящий музыкант, владевший 
многими инструментами, основным из которых являлась труба. На трубе он играл не хуже Армстронга. Как-то 
Е. Т. Темиров при встрече пожаловался на посещаемость репетиций, заявил, что требуется усиление контроля с 
нашей стороны. Мы вдвоем зашли в оркестровку, и я попросил его подобрать мне, дилетанту в музыке, самый 
легкий, простой инструмент. Он предложил «альтушку» — среднего размера трубу. Объяснил мне, что во время 
дирижирования он будет сгибать пальцы, которые соответствуют клавишам альт-трубы. Моя задача — следить 
за его пальцами и нажимать на соответствующие кнопки. Я стал ходить на репетиции. Признаюсь, играть я так 
и не научился, но оркестр создал. Был создан и хоровой коллектив, на сцену выходило до ста человек, вокаль-
но-инструментальный ансамбль, домбровый оркестр, ансамбль комузистов.

На каждом курсе обучалось от 40 до 50 слушателей от МВД Киргизской ССР. Через МВД Киргизии мы при-
обрели комузы, киргизские келпеки — головные уборы, камзолы. Домбристы, комузисты, ВИА нашего курса 
участвовали на всесоюзных смотрах художественной самодеятельности, организованных Управлением учебных 
заведений МВД СССР, и возвращались с дипломами лауреатов.

На базе спортивного комплекса ежегодно проводились первенства школы по различным видам спорта в 
программе спартакиады. Главное соперничество было на татами — самбо и дзюдо. На нашей базе УУЗ МВД 
СССР проводил всесоюзные первенства, тогда съезжались мастера спорта, а участие в них наших борцов да-
вало возможность поднять свою спортивную квалификацию до мастера, кандидата в мастера спорта. Участие 
в художественной самодеятельности, в спортивных соревнованиях способствовало сплочению коллектива, т. е. 
взвода, курса. Когда сплоченность заметна, правильно подобраны младшие командиры, есть взаимопонимание, 
коллектив можно называть личным составом, которым можно управлять и быть уверенным в выполнении по-
ставленных задач. А задачи — успешное обучение, добросовестная служба в суточном наряде (караул, внутрен-
ние посты), результат — переходящее Красное знамя по итогам социалистического соревнования.

Актовый зал нового корпуса КВШ вмещал почти весь личный состав школы и не пустовал. Первый про-
смотр  поступающих  в  кинофикацию  фильмов  был  у  нас,  к  нам приезжали артисты союзного значения — 
Лев Лещенко, Михаил Муромов, единственный в мире музыкально-драматический цыганский театр «Ромэн» 
и др. Организовывались встречи с известными писателями, поэтами — А. Нурпеисовым, Ф. Унгарсыновой, 
Героем Советского Союза М. Кантария и др.

… Актовый зал, в зале слушатели, на сцене восемь столов, каждый стол сервирован на четыре персоны. На 
столе яства, как в настоящем ресторане. За столом делегированные от курса слушатели, рядом с каждым из них 
приглашенные девушки — студентки из Кооперативного института. Где-то за кулисами играет музыка. Все, 
кому повезло быть на сцене, важные, вежливые, ухаживают за дамами, ведут беседу каждый со своей спутни-
цей. На столе напитки, произносят тосты, ведут себя как в настоящем ресторане. Их обслуживают настоящие 
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официантки из лучших ресторанов Караганды. Классическую музыку сменяет танцевальная — вальс, танго. 
Слушатели — «посетители ресторана» — элегантно приглашают дам на танец. Кружатся в вальсе, плавно сколь-
зят под музыку танго, соблюдая строгую осанку, все как в кинофильмах. Сидящие в зале одобрительно хлопают, 
когда им что-то понравилось. После этого кавалер-слушатель учтиво подвигает стул даме, ужин продолжается. 
Все участники прошли соответствующую подготовку до появления на сцене. Демонстрация подобного — для 
будущих офицеров, для повышения их культуры. Культура за столом, культура общения с дамой — показатель 
общей культуры человека и тем более будущего офицера — выпускника высшей школы.

Руководство политико-воспитательной работой было возложено на Валерия Николаевича Чибизова — быв-
шего секретаря Кокчетавского областного комитета ЛКСМ КазССР. Первая его должность в КВШ — секретарь 
партийного комитета школы, он заменил Арстанбека Атишевича Атишева. В. Н. Чибизов несколько наборов на-
значался ответственным секретарем приемной комиссии. Культурный, сдержанный, вежливый, не было случая 
за долгие годы его работы, чтобы он повышал голос. В случае несогласия с событиями, он обращался к подчи-
ненному: «Голубчик, прошу…». Вся политико-воспитательная работа на курсах с личным составом слушателей 
обеспечивалась на требуемом уровне. Это подтверждалось итогами инспекторской проверки УУЗ МВД СССР. 
В. Н. Чибизов всю политико-воспитательную работу поставил на научную основу. По составленным им тема-
тикам проблем воинского, этического и эстетического воспитания слушателей — будущих офицеров органов 
внутренних дел каждый начальник и замполит курса должны были подготовить реферат по выбранной теме, в 
объеме пяти машинописных страниц, с учетом положения, состояния и особенностей своего личного состава. 
Второй четверг каждого месяца мы выступали со своими рефератами, которые затем обсуждались. Это было 
интересно и полезно. Один из ныне действующих войсковых генералов на основе нескольких наших рефератов 
защитил кандидатскую диссертацию.

В процессе всей воспитательной работы со слушателями им необходимо прививать воинские навыки, так 
как им время обучения в ВШ зачитывается в срок службы в армии. Однако необходимо учитывать, что в бу-
дущем они будут иметь дело с гражданским населением. У будущих офицеров воинское требование должно 
присутствовать постоянно в отношении себя лично, в первую очередь, и к подчиненным, но не к гражданским 
лицам. Их отношения должны складываться на другой культурной основе, исходя из ситуации. Гражданское 
население — это не армия.

В. Н. Чибизов за короткий срок познал воинские требования и особенности воинского воспитания, от пер-
вичного звания капитана внутренней службы до звания полковника он не применил командирского голоса и 
команды.

В. Н. Чибизов был как старший, мудрый, добрый брат, но как только из его уст прозвучало: «Голубчик!» — 
становился начальником.

Замполит владел всем положением дел на курсе. Там, где более 220 человек в одном месте и где каждый 
— самый дорогой сын в семье и каждый со своим характером, без мелких происшествий в общем проживании 
быть не может: замечания за караульную службу, «самоволка», повздорили между собой, информация из воен-
ной комендатуры или слушатель задержался в общежитии Кооперативного института, что располагалось рядом.

Ежедневно в 10.00 начальник курса, отправив личный состав на занятия, проверив внутренний порядок, не-
сение службы, отдав распоряжения дежурному по курсу, схватив служебный блокнот, читая на ходу фрагменты 
доклада, прибывает в кабинет замполита школы. Доклады начальников курсов за прошедшие сутки. Наш до-
клад всегда носил лаконичный характер, чтобы не вызвать дополнительных вопросов. И как только прозвучит: 
«Голубчик!» — наступает общее напряжение, каждый думает, как он узнал о том, что не прозвучало в докладе. 
«А вот тот случай почему не докладываете?». Докладывается… Да, казус этот имел место, мы на своем уровне 
разобрались, виновные понесли наказание, претензий нет. В. Н. Чибизов: «Голубчик!» — и ровным голосом на 
одной ноте высказывает свое отношение к случившемуся, указывает на недостатки и т. д. Голос на одной ноте, 
а в глазах упрек. Бывало, вступали с ним в пререкания, оправдывая себя или слушателя. В нашей речи ноты ме-
нялись, а он ровным голосом отстаивал свою позицию. Нам становилось не интересно поддерживать диалог, и 
мы соглашались с его обоснованием, извинялись и ждали окончания совещания.

Под особым контролем начальника КВШ генерал-майора Б. С. Бейсенова была культура приема пищи слу-
шателями в общем зале столовой. После переезда в новое расположение солдатские столы на десять мест были 
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заменены на четырех- и шестиместные. Строго контролировалась сервировка стола: наличие на каждого при-
нимающего пищу столовой, чайной ложек, вилки, ножа, салфетки обязательно. За недостающую чайную ложку 
или нож начальник курса получал замечание, а он в свою очередь объявлял наряд вне очереди дежурному по 
кухонному наряду. В обеденном зале над входом, на высоте 2,5 м, был сооружен второй этаж площадью около 
50 кв. м с выходом на отдельную лестницу. Со стороны обеденного зала это строение смотрелось как висячая 
палуба.   Во  время  обеденного  приема  пищи  личным  составом  на  «палубе»  находился  начальник  школы  
Б. С. Бейсенов со своими заместителями. Они тоже принимали пищу, но их взгляды были направлены в зал. Под 
таким контролем как не соблюдать культуру приема пищи! Строго соблюдались команды на прием пищи. При-
бывший на прием пищи курс занимал свои места за столом, при этом звука передвижения стульев или чего-то 
подобного не было слышно. Начальник курса, убедившись, что все заняли места за обеденным столом, подает 
команду: «Курс! Садись!» 200 и более человек сели как один. Пауза, вторая команда: «Курс! К приему пищи 
приступить!». И при этом звуков ложек, тарелок, стаканов не слышно. Как тихо пришли, так тихо и покинули 
обеденный зал. В какое-то время практиковали обслуживать обед личного состава настоящими официантами. 
Молодые привлекательные женщины, в униформе с белыми фартуками, «плавали» между столами. Но то ли 
стал теряться аппетит у слушателей, то ли возникли разногласия с рабочими столовой, возглавляемой Галиной 
Геннадьевной Частухиной, или по иным причинам, но через полгода их не стало. Без них было скучновато, но 
«палуба» оставалась всегда.

В предновогодних мероприятиях участвовала вся школа. Оформлялись спортивный, актовый залы и другие 
помещения. Перед спорткомплексом ставили снежные фигуры Деда Мороза и Снегурочки, другие сказочные 
ледовые скульптуры. Бывало, снега не хватало, тогда выручала речка Букпа, берега которого всегда собирали 
снег. Кроме  общешкольных  забот  по  подготовке  к  Новому  Году,  каждый  курс  готовился  к  своему  празд-
нику. В какие-то годы каждый курс по отдельности, в порядке своей очереди, накрывал столы в спортзале. На 
столе — легкая закуска, одно горячее блюдо, напитки. Приглашались девушки. Бывало, что получали разреше-
ние проводить новогодний вечер за пределами школы. Так, однажды новогодний праздник с личным составом 
курса был проведен в Доме культуры п. Федоровка за железнодорожным мостом в 3 км от школы. Тогда в на-
шем подчинении был первый курс. Мы разрешили им пригласить девушек из медучилища, ввиду соответствия 
возраста. Большинство личного состава, за исключением суточного наряда, получило увольнение в город для 
приглашения девушек согласно имевшейся ранее договоренности. Зал был оформлен с нашим участием, сто-
лы на две пары, на столе легкая закуска, четыре яблока, четыре апельсина, напитки и одно горячее блюдо. Дед 
Мороз и Снегурочка — от клуба, танцы, игры. В 24.00 общее поздравление, 00.30 — общее построение перед 
клубом. Для девушек — нанятый автобус. На праздник в ДК я привел 200 человек, а когда вернулись на базу, 
на построении оказалось 160 слушателей. Начальник курса и замполит после опроса остаются на курсе и ждут 
неприбывших. Завтра занятия, общее построение, развод на занятия, доклад о наличии личного состава… Что 
докладывать?

На столе список отсутствующих, читая каждую фамилию, представляешь, что от него можно ожидать — 
разгильдяй, плохой человек и пр., о чем не напишешь. Нет, оказывается, я не прав, по одному, по двое-трое 
стали «разгильдяи» возвращаться. Дверь моего кабинета напротив входа в казарму, другой дырки нет. Получив 
доклад о прибытии, отправляю в «отбой». К трем часам ночи собрались почти все! Отсутствуют еще 8 человек, 
эти местные, появятся! Командирам подъем в 06.45, всему личному составу — в 07.00. «Домашние» появились 
к концу физзарядки. Ночью  готов  был  все  пределы власти применить, все, какие есть, наряды объявить… По-
ручил  замполиту  самому  разобраться.  В  разное  время  моими  заместителями  по  политической  части были 
Ю. Пастухов, В. Летунов, Е. Сарсембаев, Б. Батырханов, Е. Шомпиев, С. Тайшиков, В. Гребеньков, С. Ахласов.

… Все инспекторские проверки УУЗ МВД СССР проводились в летне-весенний периоды. Инспектирование 
комиссией УУЗ МВД СССР во главе с начальником УУЗ генерал-майором милиции М. И. Еропкиным пришлось 
на зимний период. Кроме всех вопросов программы проверки, с особой тщательностью проверялись жизнь и 
деятельность личного состава слушателей: успеваемость — через учебный отдел, иногда путем присутствия 
на занятиях; качество питания — через продслужбу; состояние здоровья — через медсанчасть. Производился 
личный опрос слушателей на наличие жалоб, заявлений. Проверялось состояние физической подготовки, бег по 
кругу стадиона на время, владение навыками рукопашного боя на татами, владение оружием в тире, состояние 



264

оружия в оружейной комнате. Так, полковник В. Ремнев, прибыв на курс, в нашей оружейной комнате провел с 
09.30 до 18.00 с кипой нарубленных на салфетки б/у простыней. Вызвал меня в оружейную комнату и спросил: 
«Вы оружием пользуетесь?». Я ответил, что в соответствии с закреплением слушатель в караул заступает со сво-
им лично за ним закрепленным автоматом. Он говорит: «Этого не может быть!» Я задал ему вопрос: «Почему?». 
Он отвечает, что использовал весь запас салфеток из рубленых простыней, все стволы чистые, затворы чистые 
и все в смазке. Я ответил: «Так это, товарищ полковник, легкая смазка, а смазка оружия на консервации более 
плотная и другого качества». Он, в конечном счете, похвалил. В свое время начальниками оружейной комнаты 
были сержанты, слушатели В. П. Канахин (выпуск 1979 г.), Б. М. Тасанов (1983 г.), С. Иванов (1987 г.).

Проверяется внутренний порядок, заправка постели, наличие предметов личной гигиены в тумбочках и рас-
положении, каждый предмет должен быть на своем месте и ничего лишнего, в шкафах — верхняя одежда (шине-
ли), спортивная одежда, наличие вешалок и пр. С особой придирчивостью проверяются туалетные, умывальные 
комнаты, душевые. Проверяется не хуже, чем оружие. Опять применяются салфетки из простыни. Замечаний 
не было. Когда все ушли, через час, вернулся один из проверяющих, вошел в маленький мой кабинет и спро-
сил, как мы добиваемся такой чистоты унитазов. Я ответил, что это — систематическое поддержание должного 
санитарного состояния и работа внутреннего наряда. Правду ему не сказал и на этих страницах тоже не скажу.

Проверяется строевая подготовка и многое другое. Самое главное — общий смотр строя, внешний вид строя 
личного состава, экипировка вплоть до каждой пуговицы.

Любителей пошутить было достаточно на каждом курсе. Кто-то из старшекурсников снял хлястик с шинели 
младшекурсника. Это явление приобретает цепную реакцию. И шутка получила широкое распространение. У 
моих подчиненных подобное случалось.

Личный состав всей школы был построен на плацу. Профессорско-преподавательский состав оставили на 
плацу, а слушателей по курсам развели  по  ранее  определенным местам. Комиссия во главе с генерал-майором 
М. И. Еропкиным в сопровождении руководства школы во главе с генерал-майором Б. С. Бейсеновым обошли 
четвертый, третий, второй курсы. Мой курс первый и замыкающий. Один из проверяющих попросил перестро-
ить личный состав для осмотра внешнего вида. Я перестроил в две шеренги, развернув слушателей лицом к 
лицу. Зимний морозный день короткий, темнеет рано. Я по-своему надеюсь, что если осмотр затянется, насту-
пят сумерки, то я буду иметь меньше замечаний. Комиссия разделилась, одна группа обошла шеренги с тыла, 
другая — с фронта. Генерал-майор М. И. Еропкин лично обошел обе шеренги и подозвал Б. С. Бейсенова, с ним 
подошли сопровождавшие его заместители. Обращаясь к начальнику школы по имени, давая, видимо, знать, что 
они в дружеских отношениях, М. И. Еропкин спросил: «Барымбек (букву Е произнося как Э, получается Барым-
бЭк), почему на этом курсе хлястики шинели у всех на месте?». Б. С. Бейсенов посмотрел на своих заместите-
лей, те молчат. Меня не спросили. Если спросили бы, я правду не сказал бы. Но в уме ответ был готов: «Благода-
ря исполнению своих служебных обязанностей младшими командирами и ежедневному осмотру внешнего вида 
личного состава, хлястики и другие предметы обмундирования на месте». Наличие хлястиков на всех шинелях 
слушателей курса, благодаря запасливости моего каптерщика Абдраманова Пермухана, да, видимо, и другие 
показатели позволили генерал-майору М. И. Еропкину лично мне, старшему лейтенанту милиции, присвоить 
досрочно звание капитана милиции. В этом году переходящее знамя по итогам социалистического соревнования 
осталось на нашем курсе. Для личного состава это было особой честью и гордостью.

Сплочение личного состава слушателей, создание дружного коллектива — ежедневная и важная работа 
офицеров курса. Особо важна кропотливая, деликатная работа в индивидуально-воспитательном процессе. При 
этом надо знать биографические сведения, среду проживания (городские от сельских отличаются), характер, 
склонности, активность в обществе и много других качеств изучаемого. Это тонкая работа, нельзя чтобы слу-
шатель знал, что подвергается изучению. Очень важно знание языков. Русский язык — язык повседневного 
общения, со слушателем казахской национальности иногда следует перекинуться казахскими словами, если он 
поддерживает, можно дальше общаться на этом языке. С узбеком, киргизом общаться можно на их языке, но при 
этом акцентировать свое произношение, близкое к их языку. С грузином на его языке надо знать хотя бы привет-
ствие и пр., напомнить им историю царицы Тамары, ее сына Лашарелла. Со слушателями из Армении мне было 
проще, так как в юности я работал в бригаде армян-строителей.



265

В 1983 г. в школу поступил Вартанг Айрапетович Айрапетян — коммунист, на несколько лет старше основ-
ного состава слушателей. Он очень плохо владел русским языком. Учеба ему давалась с трудом, но мы прикре-
пили к нему отличника учебы Абисатова Махамбета, и Вартанг успешно сдал все государственные экзамены. 
Разъехались по местам службы. Махамбет сегодня в звании генерал-майора, Вартанг был назначен на долж-
ность начальника РОВД одного из районов Армении. В Армянской ССР в то время административного деления 
на области не было, так что наш Вартанг был почти начальником ДВД области.

Для ликвидации конфликта между Армянской и Азербайджанской республиками личный состав школы был 
направлен в Карабах. В связи с землетрясением в Армении наш личный состав перебросили в Ленинакан для 
оказания помощи местным органам милиции. Местное население, обезумевшее от горя, потери родных, потери 
крова, приняло нас без особого доброжелательства. Доходило до того, что прерывались обеспечение хлебом, 
другими продуктами питания. В одном из ежедневных докладов эта информация дошла до меня. В это время я 
находился  в  Караганде,  являясь  заместителем  начальника  КВШ  по  строевой  части.  Я  разыскал  телефон 
В. Айрапетяна, доложил сложившуюся ситуацию и попросил его содействия. На следующий день он позвонил 
мне и сообщил, что за личным составом КВШ закрепляется лавашная — пекарня, и спросил: «Одна лошадь на 
одну неделю хватит?». Я сказал, что хватит, и поблагодарил на армянском языке. Таким образом Вартанг отдал 
долг альма-матер.

… В один из зимних дней в семье моего замполита Еркена Шомпиева родился ребенок. Мы с начальником 
другого курса подполковником Е. Сарсембаевым были приглашены на их праздничный семейный ужин.

Покинуть пределы школы можно было только после ужина личного состава слушателей. Ужин с 20.00 до 
20.20 часов, после этого построение, увольнение в город отдельных слушателей, постановка задач младшим ко-
мандирам до вечерней проверки. Остальная масса курса отправляется в актовый зал на просмотр кинофильма. 
И только к 21.00 мы с Е. Сарсембаевым добрались до квартиры Е. Шомпиева, он с семьей проживал в высотном 
доме рядом с железнодорожным вокзалом. Праздник в разгаре, на столе бешбармак, огурцы, помидоры свежие, 
редкость… За столом уважаемые офицеры школы. Нам подали «штрафные» с чьей-то доброй руки. Е. Сарсемба-
ев — мудрый офицер запаса — в военторге приобрел пеленки и прочее для новорожденного. Вручили скромный 
подарок, тост по этому случаю, поглядываем на часы, уже 21.30. Остается полчаса до построения на вечернюю 
поверку. Мы объяснили необходимость покинуть богатый дастархан. Офицеры, да и сам Е. Шомпиев — по-
нимающий народ, дали добро. Пока надевали шинели, на подносе подали «на посошок», отказываться нельзя, 
уважаемые доценты, профессора-преподаватели, они же оценки ставят нашим пацанам.

Мы, наконец, на улице, морозец за 20 градусов. Мы мороз не ощущаем, наши мысли на курсе, успеть бы на 
построение. Ловим такси, нас не берут, даже не останавливаются. Е. Сарсембаев остался на месте с поднятой 
рукой, а я перешел на другую сторону улицы, по ходу в сторону школы. Время бежит, остается 10 — 12 минут. 
Если быстро найдется машина, успеем. Я не только поднял руку, но еще и взмахивал ею вверх-вниз, иногда по-
казывал на часы, что опаздываю. Машин много, но они проскакивают мимо. Это только в кино милиционер в 
форменной одежде, кокарда на месте, взмахнул рукой — и любая машина на тормозах. Мысли мотают секунды, 
старшина, наверное, начал построение… Руки на взмахе словно как заведенный механизм. О! Аллах! С легким 
визгом останавливается новая «Волга» светлого цвета. Машина по накатанному снегу прошла по ходу метров 
семь-восемь. Я подзываю Есеналы, тот быстро, боком, боком, как на борцовском ковре, перешел быстрым ша-
гом улицу. Он бывший борец. После штрафных наш шаг переходит на твердый, строевой, но не настолько, как 
на параде. В нашей ситуации такой шаг более устойчивый и штрафные меньше заметны. Я с радостью открываю 
правую заднюю дверцу и предлагаю Ес-ага: «Проходи». Я хозяин положения, я остановил «Волгу». За рулем 
большой полный человек, смотрит вперед и готов по команде пустить машину. Рядом на пассажирском сидении 
человек поменьше, даже щупловатый, оба богато одеты, в дубленках, воротники дорогие, да и шапки из меха не 
простого кролика. Про себя подумал, что среди богатых бывают простые, добрые, понимающие люди. Машина 
медленно начала движение, водитель, не поворачивая головы, спросил: «Куда?». Я ответил: «Уважаемый, пожа-
луйста, до «Туриста». «Турист» — это гостиница рядом с областным управлением внутренних дел, а там рядом 
КВШ. Мы всегда называли пункт назначения «Турист», чтобы нас приняли за командированных и не считали 
местными. Впереди сидящие между собой не беседуют, ровно, даже как-то скованно сидят и смотрят вперед. Я 
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смотрю на дорогу, проехали ДОСААФ, скоро детский санаторий «Березка». Не знаю, как Есеналы, но я в мыс-
лях уже перед строем. Вдруг водитель спрашивает, не поворачивая головы: «Платить будешь?». Я ответил: «Не 
боись, дорогой, заплачу сполна». И в самом деле готов был заплатить, цена проезда не больше советского рубля. 
Я готов был заплатить трешку, лишь бы успеть хотя бы к концу построения. Едем молча все четверо — впереди 
сидящие и мы с Есеналы. Вот уже «Березка», вдруг наша машина уходит налево в сторону железнодорожного 
моста, что ведет в сторону Федоровки. Я с возмущением говорю водителю: «Слушай! Дорогой! Ты куда попер?! 
«Турист» направо». Он ответил что-то, я не понял. К тому времени машина на мосту остановилась и водитель 
в богатой дубленке повернулся к нам и говорит: «Я вас развезу по домам». Была бы в заднем сидении дырка, я 
бы провалился как мышь, как муравей. На меня смотрит прищуренными глазами начальник КВШ МВД СССР 
Б. С. Бейсенов! «Откуда это вы, да еще с таким запахом? И куда вы собрались?». Есеналы молчит, я за него и 
за себя отвечаю, что опаздываем на вечернюю поверку. «В таком виде?» — говорит он. Я начал оправдываться, 
объясняю, что все нормально, были у Е. Шомпиева, поздравили с новорожденным, были у него всего не более 
одного часа, что единственная правда. «И кто там еще был?». «Да только мы с подполковником Е. Сарсембае-
вым». Ес-ага подтвердил: «Да! Да!».

Баримбек Сарсенович по-отечески сказал: «Я вас развезу по домам, в таком состоянии в школе появляться 
нельзя». Мы молча подчинились. Он довез меня до подъезда и повез Е. Сарсембаева на Юго-Восток. Кто же 
сидел на пассажирском сиденье впереди? Полковник С. Н. Сабикенов! Если бы он хоть как-то намекнул или по-
дал знак, или показал свое лицо, наверное, было бы все иначе. На следующий день с подъема мы на курсе, при 
исполнении своих повседневных обязанностей и в ожидании, что пригласят на беседу. Но… тишина, словно не 
было таксиста в звании генерала.

Через несколько месяцев после описанных событий, весной, в зале ученого совета идет оперативное совеща-
ние с конкретными вопросами. Зал полон участниками совещания и мы, начальники четырех курсов в том числе. 
До рассмотрения основных вопросов генерал-майор Б. С. Бейсенов занял место за трибуной. Без предисловий, 
ударив кулаком по трибуне так, что трибуна зашаталась, как после штрафного, он сказал: «Рыба портится с голо-
вы!». Оказывается, в позднее время суток машину начальника областного управления внутренних дел, которому 
недавно присвоили звание генерал-майора милиции, остановил слушатель и попросил довезти до «Туриста». 
Поздним телефонным звонком начальник пожаловался генералу Б. С. Бейсенову. Понятно, это неприятный факт. 
«Начальники курсов останавливают мою машину и требуют развести их по домам. Этот заразительный пример 
передался слушателям». Четыре начальника курса обычно на совещаниях занимали места рядом, сидели кучкой. 
Профессорско-преподавательский состав смотрит в нашу сторону, надеясь определить, кто из нас может быть, а 
мы смотрим друг на друга. Мы-то с Е. Сарсембаевым знаем, о ком идет речь. Но самое страшное — ждем, когда 
Б. Бейсенов назовет фамилии. Он не назвал. Аллах есть! Слава ему! И Баримбеку Сарсеновичу! Еще несколько 
дней при встрече с преподавателями, когда спрашивали нас, мы отвечали: «Не знаем». Даже В. Н. Чибизов не 
знал, но соответствующую политико-воспитательную работу со всеми курсовыми офицерами провел. Спасибо 
С. Н. Сабикенову, что и он нас не выдал. Нашу с Есеналы тайну я впервые раскрываю на этих страницах.

… Я поступил на первый курс Алма-Атинского факультета Московской высшей школы МВД СССР, успешно 
окончил уже Карагандинскую ВШ МВД СССР. Когда пришел получать проездные документы и направление, 
меня отослали к начальнику отдела кадров полковнику внутренней службы Насыру Аблязовичу Аблязову. Он 
подал мне направление, где значилось, что я назначаюсь старшим оперуполномоченным ОБХСС Энбекшиль-
дерского РОВД Кокчетавской области. Хлебный край, золотодобывающий район. Н. А. Аблязов пригласил сесть, 
спросил о семейном положении, о родителях, где они проживают и т. д. Он предложил мне остаться в школе в 
должности инспектора отдела кадров, в его подчинении. Я попросил сутки на обдумывание и обещал на сле-
дующий день доложить о своем решении. Он еще обещал, что, возможно, решится вопрос с жильем. Это было 
заманчиво. За время учебы мы с жильем намаялись с двумя детьми. Часто приходилось переезжать от одних хо-
зяев к другим, снимать полуземлянки, это блиндаж с печкой, а не комната. Я в тот же день позвонил отцу, тогда 
он работал начальником Щучинского РОВД. Он одобрил предложение Н. А. Аблязова. На следующий день, как 
обещал, доложился о своем согласии. Он дал десять дней отпуска, чтобы повидаться с родителями, подыскать 
новую квартиру или освободившуюся землянку. Стал я инспектором отдела кадров, в штате тогда было всего 
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пять человек: начальник отдела — полковник Н. А. Аблязов, три инспектора и делопроизводитель. Через полго-
да работы в отделе кадров меня ввели в состав комитета комсомола на правах райкома комсомола. А еще через 
полгода рекомендовали на должность преподавателя кафедры административного и исправительно-трудового 
права. Начальником кафедры был майор В. Д. Иванов, кандидат юридических наук. Годом раньше на кафедру 
был принят наш однокурсник А. К. Кужатаев. Коллектив кафедры дружный, сплоченный, в помощи никто не 
отказывал. К концу учебного года стал думать о теме кандидатской диссертации. Одновременно с преподава-
тельской деятельностью я исполнял обязанности секретаря комитета комсомола КВШ. До меня эту обязанность 
исполнял Александр Роднов — преподаватель кафедры теории государства и права.

Учебный год закончился, меня в отпуск не пустили в связи с тем, что я был введен в состав приемной комис-
сии как секретарь комитета комсомола. Ответсекретарем был назначен мой сокурсник А. С. Гаркуша. С этого 
набора 1974 г. дослужились до руководящих должностей с присвоением звания генералов милиции и внутрен-
ней службы М. Нукенов, Б. Байжасаров, Р. Узбекгалиев, Д. Кенжетаев, Х. Яндиев, по Союзу генералов больше.

Для меня начался второй учебный год: конспекты, изучение первоисточников, комсомольская работа, за-
седания бюро, оживление комсомольской работы на курсах, соцсоревнования и пр. Пригласил меня в кабинет 
Баримбек Сарсенович, я доложился, он указал на стул у приставного столика, спросил: «Как комсомол, как 
преподавательская деятельность?». Я доложил как есть. Б. С. Бейсенов всегда и во всем в курсе событий. По-
ложительно отметил комсомольскую работу и сказал: «Да, я знаю, что ты работал инструктором райкома ком-
сомола…». Но мне не понятно, зачем он меня пригласил. Сделав паузу, Б. С. Бейсенов спрашивает, знаю ли я 
начальников курсов. Я ответил: «Да, знаю». «Назови их, пожалуйста». Я начал перечислять: Н. Д. Зарайский, 
В. Н. Исаев, Л. М. Ковзик, П. Г. Пивоваров. Он остановил меня и говорит: «Почему среди них нет казаха?». Я 
отвечаю: «Как нет — Б. Кункаев». Он говорит: «Этого мало. К нам поступают молодые люди из аулов и сельских 
мест Казахстана, из соседних среднеазиатских республик, с Кавказа. Иногда с ними необходимо поговорить и на 
казахском, и на киргизском, и на узбекском языках. Так вот, некому с ними на своем языке общаться». Я говорю: 
«Товарищ генерал! А я при чем?». Генерал говорит: «Да, ты ни при чем, а вот я упустил эти моменты в подборе 
кадров» и предложил мне должность замполита на новый курс. Я пытаюсь пойти «в отказ», аргументируя дис-
сертацией. Он говорит, что направляет меня на курс на один-два года, к тому времени кадровые вопросы решит, 
вернет меня на кафедру, поможет с диссертацией и окажет содействие в защите. Через три дня меня вызвали в 
отдел кадров и полковник Н. А. Аблязов ознакомил с приказом о назначении на курс набора 1974 г. С октября 
1974 г. по июнь 1976 г. я был замначальника курса по политической части, а с 18 июня 1976 г. по 17 февраля 
1988 г. — начальником курсов. Почти 15 лет я проработал на курсе. Генерал забыл о своем обещании, а мне не 
было смысла напоминать. От лейтенанта до звания подполковника, с двумя досрочными званиями капитана и 
майора, оба звания по инициативе Москвы, от замполита короткий срок до начальника курса я служил на курсе, 
где формировали самые необходимые качества будущих офицеров. За это время имел более десяти партийных 
взысканий и столько же служебных.

3 июня 1985 г. генерал-майор внутренней службы Б. С. Бейсенов подписал последний приказ по школе и 
покинул КВШ. Ему предлагали должности в Московской ВШ и других ВШ МВД. Он не согласился, уехал туда, 
откуда прибыл, — в Алма-Ату. Начальником школы был назначен генерал-майор В. Л. Алехин.
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ПОДЗЕМНЫЙ ПЕРЕХОД
 
Инспекторская комиссия УУЗ давно покинула пределы Караганды, положительно оценив деятельность 

КВШ МВД СССР. Учеба, служба на курсах шли в установленном режиме.
18 апреля в район КПП начальников курсов, а это я, Б. Ю. Айтуаров, Е. Е. Сарсембаев, В. И. Жаров, вызвал 

генерал Б. С. Бейсенов. Начал издалека: как обстановка на курсах, самовольщики, нарушители есть? Мы по-
очередно ответили: «Никак нет!». Он сказал, словно не поверил: «Хорошо!». Он говорит, что ему известно о 
посещении слушателями КЭУ и других учебных заведений, это и понятно, мы их мало чем можем удержать и 
т. д. Он предлагает танцы и подобные мероприятия проводить на территории школы, пусть девушки приходят 
к нам, чем слушатели будут бегать к ним. «Как это решение?» Мы согласились с ним. «Так вот, я предлагаю на 
месте стоянки личных автомашин преподавателей устроить танцплощадку». Каждому начальнику распределил 
участки работ: одному — ограждение, другому — заасфальтировать или забетонировать площадку для танцев, 
третьему — освещение с иллюминацией, мне — крытую эстрадную сцену. Велел эскизы, схему утром 19 апреля 
представить ему на утверждение. Прибыли, все представили эскизы, он что-то подправил, утвердил. Потребо-
вал мой эскиз, а у меня коробка из картона, на ней полведра продольного разреза, с обеих сторон, где должны 
быть ушки ведра, две колонки из пустого фломастера, вся эта конструкция покрашена гуашью ярких цветов. 
Начальник покрутил макет в руках и сказал, что «если в конечном итоге будет выглядеть так же, то я одобряю». 
Обращаясь к нам, он спросил: «Какое событие будет в ближайшее время?» Все мы — политически грамотные — 
ответили: 22 апреля, день рождения В. И. Ленина. «Правильно! Все работы завершить к 22 апреля, организуем 
танцевальный вечер у себя, на нашей танцплощадке, под духовой оркестр». Мы пытались сказать, что не успеем, 
времени мало, необходимо материалы искать и т. д. Он сказал, что в нас верит и мы успеем…! Все объемы работ 
мы освоили, но мой участок был сложнее и объемнее, поэтому не успевали. Но к утру 22-го обязаны завершить. 
В ночь с 21 на 22 я остался на объекте вместе со слушателями. Под утро, укутавшись в караульную шубу, уснул. 
Вижу сон: мой начальник сильно меня ругает, я от страха проснулся и вижу: Баримбек Сарсенович с дежурным 
по школе стоят на танцплощадке. Я соскочил со сцены эстрады и начал строевым шагом движение в его сторону. 
Он дал команду: «Вольно!» и говорит: «Как? А? Я был прав, успели ведь». Мне оставалось сказать: «Так точно, 
успели». О том, что краска не успевает высохнуть, я не стал говорить. На наше счастье вскоре пошел дождь. Ка-
кие танцы под дождем?! Открытие состоялось через неделю, к тому времени краска высохла. И действительно 
открытие под духовой сводный оркестр под управлением Е. Т. Темирова состоялось.

… Отсутствие хлястиков у шинелей во время осмотра внешнего вида на инспекторской проверке начальнику 
школы, видать, не давало покоя. Как всегда, он собрал начальников курса и, указав в сторону строевого плаца, 
сказал: «Будем строить утепленный переход вдоль плаца, с выходом из двух зданий жилых корпусов в учебный 
корпус, далее один угол с выходом в спорткомплекс, второй угол с выходом в обеденный зал столовой». Таким 
образом, получится замкнутое пространство.

В тот период заместителем по хозяйственной части был полковник вн. сл. А. Е. Фролов. Помощником на-
чальника  школы  по строительству — О. И. Дамм. Была разработана проектная документация, руководство 
строительством возложили на О. И. Дамма.

В помощь Оскару Ивановичу были выделены слушатели нашего курса Р. Ахмедов, К. Баешев, Х. Газдиев, 
Г. Калайджан, Б. Накунов. Они имели навыки по строительным специальностям и участвовали в строительстве 
других объектов, будучи на нулевом курсе.

Идея строительства утепленного перехода родилась смешно, но это правда — от одного хлястика шинели 
слушателя. Внутри утепленного перехода стены были облицованы бутовым камнем, покрытым лаком, потолок 
выложен бетонными плитами, которые доставлялись из домостроительного комбината, поверх бетонных плит 
— мелкий отсев и асфальт. По потолку мог развернуться на месте груженый КРАЗ, что говорит о прочности со-
оружения. Проведено отопление. В большей части перехода имеются окна, которые выходят на строевой плац.

Слушатели в свободное от занятий время активно участвовали в его строительстве. В помещении перехода 
в зимний период без верхней одежды проводился общешкольный развод на занятия под духовой оркестр строе-
вым шагом. Общий строй составлял более 1 200 человек.
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… Выпуск слушателей для начальников курсов и их заместителей — ответственный период. Четыре года 
вкладывать труд в их становление и потерять на выходе — обидно, да и грех большой. Помня, что молодых 
лейтенантов ждут родители, курсовые офицеры проявляют максимальную заботу при отправке к месту будущей 
службы. Начальник курса должен иметь сведения о наличии проездных билетов, виде транспорта и времени от-
правки. Курсовые офицеры прибывали в аэропорт Караганды и на железнодорожный вокзал не только для того, 
чтобы на прощание им руки пожать, пожелать счастливого пути, но и убедиться, что они такие же образцовые, 
какими были в стенах школы. С некоторыми из отъезжающих прощались более тепло, обнимая и хлопая по 
спине, уловив запашок, закрепляли попутчика присмотреть, чтобы в пути следования его товарищ не «устал». 
И только через трое суток шли к руководству школы с докладом о том, что личный состав выпускников отправ-
лен по местам их службы, замечаний нет. Комендант Карагандинского военного гарнизона А. Е. Гидалевич 
был настолько строгий офицер, что однажды, выехав в одно из воинских подразделений, дислоцирующихся в 
населенном пункте Спасск в 50 км от города, встретил своего сына, проходившего в это время лагерные сборы, 
организованные военной кафедрой политехнического института. Потребовал от него увольнительную записку. 
У сына ее не оказалось, он самовольно покинул расположение. А. Е. Гидалевич указал ротному командиру на 
недостатки и пр. Сына доставил в комендатуру, а далее — на гауптвахту. Мы, курсовые офицеры, зная об этом 
случае, побаивались его сами и его именем пугали слушателей. Слушатели — молодые люди, не знавшие в сво-
их семьях столь строгих ограничений, как запрет выхода в город, когда ему захочется, казарменное положение, 
передвижение строем, одиночные — бегом, там курить нельзя, здесь сидеть нельзя и многое другое.

Они допускали проступки и самовольный уход из расположения школы, для них не был преградой четырех-
метровый забор. Некоторых из них даже прозвали «сайгаками»: ходили одним маршрутом как сайгаки одной 
тропой. За проступки, нарушения служебно-воинской дисциплины в отдельных (редких) случаях водворяли на 
гауптвахту, чтобы сохранить его как слушателя и дать возможность одуматься и закончить школу.

Гауптвахта — не  легкое  испытание  для  слушателя.  После  доставки  отбывшего  положенные сутки на 
гауптвахте мы представляли его личному составу курса. Оставив их одних, уходили, обозначив время до 20 — 
30 минут общения. Это своего рода профилактика. Рассказы о жесткости требований, физической нагрузке и пр. 
Водворяли в медсанчасть на двое-трое суток, младшие командиры, товарищи доставляли доступные деликате-
сы. В таких случаях заметно проявляются чувства товарищества и сплоченности и истинно дружеская забота.

Многие, кто имел честь ознакомиться с гарнизонной гауптвахтой, дослужились до полковников, генера-
лов. Такая своего рода воспитательная мера являлась крайней, следующая мера — отчисление. На самом деле 
А. Е. Гидалевич — человек понимающий и сочувствующий. За несколько суток до выпуска я заходил к нему, 
предварительно получив по телефону разрешение, докладывал о выпуске курса, графиках отъезда самолетом, 
поездом, о схемах и маршрутах патрулирования своими силами в возможных местах нахождения выпускников. 
Он вносил поправки, предложения и одобрял. То есть я исключал активность военного патруля на этот период 
и ответственность брал на себя.

Взаимодействие с военной комендатурой и военным гарнизоном осуществлялось на постоянной основе, 
благодаря руководителям обеих сторон — командования гарнизона и начальника КВШ генерала Б. С. Бейсенова.

… С первого года дислокации школы на новом месте, ближе к центру города, личный состав слушателей 
участвовал в торжественном строевом прохождении парадными расчетами, поротно в составе вооруженных сил 
всего гарнизона. Половину парадного строя составляли слушатели (до 800 человек). За месяц до празднования 
годовщины Великой Октябрьской социалистической революции и Первого мая, Дня международной солидар-
ности трудящихся, формировались парадные расчеты, оттачивался строевой шаг, строевые движения и т. д. Мы 
добивались абсолютной синхронности в исполнении всех строевых команд и элементов.

О слаженности строевых парадных подразделений КВШ и их строевой подготовке в целом, внешнем виде 
похвально   отзывались   командующие  военного  гарнизона  полковник,  впоследствии  ставший  генералом  
М. Магалов, полковник В. Клюев. После прохождения перед трибуной строй школы разворачивался и в одну 
колонну, с интервалом три шага занимал свои места в общем оцеплении в составе сил милиции для прохождения 
колонн трудящихся.
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МОСКВА. ОЛИМПИАДА – 80

… Серьезные испытания наступили для КВШ в период подготовки и обеспечения службы безопасности и 
охраны общественного порядка Олимпиады — 80 в г. Москве. В подготовке активное участие принимали пре-
подаватели специальных кафедр школы — боевой и физической подготовки, военной и тактико-специальной 
подготовки, оперативно-розыскной деятельности и административной деятельности органов внутренних дел 
под непосредственным руководством начальника КВШ Б. С. Бейсенова.

Кроме плановых занятий, согласно учебной программе, со слушателями проводились тактико-штабные уче-
ния  с  разбором  действия сил СБП (службы безопасности и порядка) в различных возможных ситуациях в 
случаях скопления большой массы людей.

В одном из самых просторных кабинетов был установлен огромный макет центрального стадиона им. В. И. 
Ленина в Лужниках г. Москвы и макеты других спортивных объектов. В наше распоряжение выделили стадион 
«Шахтер», где теоретические знания отрабатывали на КПП, секторах и других объектах стадиона, и подходы к 
прилегающей территории. Производились даже учебные взрывы, блокировали якобы хулиганствующие группы. 
Иногда некоторые слушатели возвращались с синяками. Мы выступали и за силы правопорядка, и за наруши-
телей. Отбор слушателей-кандидатов для отправки в Москву проводился через аттестационную комиссию. Мы 
понимали, что быть в составе этой ответственной команды — огромная честь. Когда еще представится такая 
возможность???

В этот период заметно сократились, почти на нет, проступки слушателей, повысилась успеваемость, успеш-
но сдавались зачеты, экзамены. Суточную караульную службу несли образцово. Была создана специальная 
группа по изготовлению специальных ящиков с ручками и крышками на шарнирах для укладки необходимого 
имущества, составлялись списки необходимых вещей на каждого кандидата: форменная одежда, повседневная, 
парадная, гражданская, спортивная и, соответственно, к ним обувь (сапоги, туфли, комнатные тапочки). Только 
обуви пять видов, это десять штук на каждого. С обувью уже в Москве случился казус. Об этом ниже.

Личный состав в Москву доставляли железнодорожным транспортом «Караганда – Москва» эшелоном в 
составе девяти вагонов. В пути следования на каждый вагон назначали только одного кондуктора, так как всю 
работу исполнял очередной наряд слушателей. Питались сухим пайком: консервы мясные, консервированная 
каша, хлеб, чай кипятили сами, на каждый вагон назначался дежурный по вагону. Кондуктор нам нужен был, 
чтобы на стоянке выходил с флажком, и при движении закрывал дверь вагона.

Москва! Гражданских пассажиров высадили на Казанском вокзале, наш эшелон дотянули до тупика. Там 
ждали автобусы и грузовые машины. Весь автотранспорт только с автозавода. Нас расквартировали на базе Во-
енной академии им. М. В. Фрунзе в районе Плющихи. Трех тополей там не нашли. Три девятиэтажных жилых 
корпуса, краска еще не высохла, новые два здания, готовые к сдаче, третье еще строилось. В первом я со своим 
курсом и приданными офицерами, во втором — подполковник Е. Е. Сарсембаев со своим курсом. Стали разме-
щаться, обживаться.

В нашем здании поселился начальник школы Б. С. Бейсенов. На втором этаже — временная служба медсан-
части и несколько служебных кабинетов. Комнаты типа гостиничных номеров «люкс». Просторные комнаты, 
кухня с электроплитой, туалет, душ, гардеробные шкафы с антресолями и просторная прихожая. На площадках 
этажей — мусоропровод.

Организовали внутренний суточный наряд для несения службы, круглосуточный патруль по периметру, 
КПП, поставили шлагбаум.

В один из первых дней нашего прибытия нас посетила комиссия УУЗ МВД СССР в составе более десяти че-
ловек. Начали обход помещений, как обустроились. Сопровождают комиссию наше руководство и я с ними. На 
этаже четыре комнаты, в комнатах по пять-шесть слушателей. Вещи расположены в соответствии с указанием 
руководства школы. До прихода комиссии мы сами со старшинами десятки раз проверили, да и наше руководство 
убедилось, что их указание исполнено. Комиссия в сопровождении посетила одну, вторую комнату, замечаний 
нет. В третьей комнате один из проверяющих споткнулся об обувь, а ее там — в две шеренги, как на параде, в 
соответствии с воинским единообразием. Тот полковник, член комиссии от УУЗ, заметил, что количество обуви 
поубавилось, и он спрашивает, где остальная обувь? Наши слушатели приучены, когда присутствует начальник 
курса, молчат. Я, протискиваясь между своим руководством, доложил: «Вся кожаная обувь на санобработке и 
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чистке». Кто-то из проверяющих: «А что, это необходимо?». Я говорю: «Мы прибыли из другого края Союза. 
Неизвестно, какие микробы на обуви». Обход закончился благополучно. Дождались отъезда гостей и построи-
лись на улице выбирать свою обувь по принципу «Чей фантик». Пять пар обуви на каждого, пять человек — это 
25 пар обуви, всего 50 штук за минусом комнатных тапочек, итого 40 штук в прихожей. Проверяющий говорит, 
что необходимо привести в порядок. Пока комиссия осматривала четвертую комнату, я даю команду старшинам 
М. Абдыкалыкову и М. Кострову: «Бегом на этаж выше, оставить тапочки на ногах, сапоги, а остальную обувь 
отправить в мусоропровод». К ним на помощь пришел Е. Шомпиев. Комиссия осматривает следующую комнату. 
Да что смотреть, они все одинаковые.

Начинается наша служба в г. Москве. Первые дни нас привлекали на патрулирование улиц для обеспечения 
общественного порядка. Город до нашего приезда настолько был зачищен, что бродячую собаку или кошку не 
встретишь. Мужиков с бутылкой пива или кучкующуюся молодежь не встречали. Мы участвовали в сопрово-
ждении траурной процессии на похоронах поэта В. Высоцкого. Поток людей нескончаемо двигался по проезжей 
части широкой улицы. Мы шли с этим потоком, соблюдая его левый берег.

В одном из залов в Лужниках начались инструктивные совещания и занятия по особенностям организации 
и несения службы, обеспечения взаимодействия прибывших сил. Открытие и закрытие Олимпиады — 80 были 
предусмотрены на стадионе им. В. И. Ленина в Лужниках. Вместимость стадиона — 103 тысячи зрителей. 
Всего 113 рядов. Зона нашего обслуживания — южная трибуна на 28 тысяч посадочных мест. До официально-
го открытия игр мы провели генеральную репетицию с приглашением москвичей и туристов соцстран. Наша 
южная трибуна была заполнена на 85 — 90 %. До прибытия зрителей в наши обязанности входила зачистка, т. е. 
проверка каждого ряда, каждого сиденья, каждой щели на предмет закладки взрывного устройства или других 
предметов, что могло причинить вред зрителю. Мы обращали внимание на целостность сидений и их спинок 
и пр. По окончании мероприятий — новая зачистка и после этого переходили плотными шеренгами в крытые 
помещения, где вдоль широкого прохода более 20 м располагались кафе, столики, бутики, киоски и пр. Все эти 
помещения оставались открытыми. Наша задача — обследовать, удостовериться, что опасности нет. Продвига-
лись дальше до выхода из здания. Иногда вместе с нами запускали служебных собак. Об окончании зачистки 
и всей службы делался доклад по рации, в отдельных случаях — лично в центральное управление по южной 
трибуне. Получив добро, мы рассаживались по автобусам и возвращались на базу на Плющихе. Поздний ужин, 
отбой и в 6 утра подъем.

Состоялось официальное открытие Олимпиады — 80. Все места южной трибуны были заняты. Мы несли 
службу как зрители, одеты были в прекрасные гражданские костюмы серо-стального цвета финской работы, 
болгарские туфли и пр., своего рода униформа секьюрити. Перед службой проводили осмотр внешнего вида. 
Мы своих быстро узнавали, так как, несмотря на жару, мы, как древние казахи в чапанах, никогда не снимали 
костюмы. На трибуне спокойно, зрители ведут себя мирно, между собой разговаривают, делясь впечатлениями 
на своих языках. Слышна была и английская, и французская, и немецкая, и другая речь. Мы знали и про бойко-
тирование игр.

Студенты московских вузов, в желтой униформе, с желтыми ранцами за спиной, раздавали в стаканчиках хо-
лодную «Фанту». Прямая поставка всех видов прохладительных напитков была обеспечена Финляндией. Вкус 
тех напитков в нашей памяти.

Вдруг послышались возгласы на разных языках, аплодисменты, шум нарастал, зрители стали подниматься. 
Мексиканцы махали разукрашенными сомбреро. На уровне 35 — 36 рядов трое мужчин размахивали звездным 
стягом США. Основная масса зрителей таким образом приветствовала американский флаг. В нашу задачу вхо-
дило не допустить перемещение по трибуне больших групп и их сосредоточение в одном месте, в целях их же 
безопасности. Передача команды по рации требовала времени, поэтому наш личный состав был приучен дей-
ствовать по свисту (два коротких свистка). Выходя на просвет ступенек и скрещивая руки на груди, слушатели, 
мотая головой, произносят: «Ноу», «Найн», «Нихт», что всем понятно. При этом обязательно улыбаться. Наши 
действия в Центре управления оценили положительно. Были случаи, когда слушатели находили золотые пред-
меты, украшения с бриллиантовыми огранками, их сдавали в Центр управления. Дорогая серьга была утеряна 
фрейлиной королевы Великобритании. Через три дня штаб КВШ на базе временной дислокации при ежеднев-
ном докладе по итогам службы объявил о награждении слушателя грамотой ЦК ВЛКСМ. По итогам службы 
слушатели имели по 2 — 3 поощрения.
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После спортивных мероприятий, когда пустеют трибуны, мы проводили зачистку и двигались по закрытой 
части. Все, кто встречался, даже из обслуживающего персонала арены, когда просили покинуть территорию, 
беспрекословно уходили. Но однажды на нашем пути оказался человек в гражданском, предложили ему поки-
нуть зону зачистки. Он стал объяснять, что является сотрудником КГБ и преследует особо опасного государ-
ственного преступника. Я ему объясняю, что мы уже прошли почти двести метров, никого не встретили, ничего 
живого, ходячего, ползущего, летающего не обнаружили. Он внимательно посмотрел на мой бейдж с указанием 
фамилии и пригрозил, но ушел. По итогам службы этот факт я доложил в Центр управления, но в докладе сво-
ему штабу не упомянул, так как Центр счел действия правильными. На следующий день после моего доклада 
меня назвали анархистом и было велено откомандироваться в Караганду. Я сказал: «Есть! Но должен доложить 
о решении в Центр управления!». В течение следующей смены службы я должен был передать полномочия за-
местителю начальника курса капитану Е. Шомпиеву и представить его ЦУ. Утром следующего дня, доложив о 
готовности к службе, я сказал, что откомандировываюсь в Караганду. Спросили о причине, я объяснил, что ока-
зался анархистом в связи с инцидентом с «комитетчиком». Оказывается, он высчитал, где искать моего генерала 
(тот находился на западной гостевой трибуне в качестве зрителя) и доложил, что прервали его преследование 
преступника.

Вернувшись поздно вечером на базу, я поручил замполиту Е. Шомпиеву доложиться. Он начал докладывать, 
генерал Б. С. Бейсенов прервал его и спрашивает: «Где капитан С. Баймурзин?». Я был в зале, встал и сказал: 
«Я здесь!». Он строго посмотрел на меня и говорит: «Докладывайте сами». Я доложил. Начальник, обращаясь к 
членам штаба, говорит: «Я встречался с руководством ЦУ, там отметили положительно службу на южной трибу-
не, даже похвально, поэтому С. Баймурзин остается продолжать службу». Я сказал: «Есть!».

Олимпийские  игры  подошли  к  завершению.  На  закрытии зрителей было на десять тысяч больше, т. е. 
113 000. Зрители занимают свои места, трибуна почти заполнена, вдруг на внутреннем контрольно-пропускном 
пункте происходит суматоха, кто-то пытается пройти, а его не пропускают. Я был ближе остальных к этому ме-
сту. Подошел выяснить причину суматохи. Смотрю, Юрий Никулин без билета пытается пройти на трибуну, его 
не пропускают. Я передал ему свой билет и провел, усадил на указанном месте. Собрался уходить, он хватает 
меня за рукав и говорит: «Пропусти моего товарища, он с моей любимой собачкой остался там». Я помог и ему 
пройти.

Концертная программа: Лев Лещенко, Мишку со слезами отпустили в небо, салют, фейерверк. Закончились 
Олимпийские игры. Мы еще несколько дней оставались в Москве. Проходит заседание выездного временного 
партийного комитета, членом которого я был 14 лет. Секретарь парткома коммунист Г. С. Сабралиев зачитал 
разнарядку от ГУУЗ МВД СССР на представление к правительственным наградам. Только он сказал, что для 
школы выделяется орден Дружбы народов, я не стал дожидаться, чем он закончит речь, поднял руку, вслед сам 
поднялся. Секретарь парткома спросил, что я хотел, что встал? Я отвечаю, что такого высокого ордена достоин 
коммунист Б. С. Бейсенов. Есть другие предложения? Нет других предложений! Принимается!

Тем самым я проявил свое признание и уважение начальнику школы за то, что он дал возможность нести 
службу до конца Олимпиады — 80. По представлению ЦУ мне присвоили звание майор милиции досрочно.

Эшелоном вернулись в Караганду. Провожать на вокзал пришли выпускники-москвичи С. Гирько, В. Ива-
нов, В. Петров, М. Тодоров — молодые лейтенанты, впоследствии дослужившие до званий полковников и гене-
ралов. Сергей Гирько защитил докторскую диссертацию. Среди моих выпускников более двадцати генералов, 
дослужившихся до руководителей высокого уровня, начальника УВД, ДВД, заместители министра, не только в 
системе МВД, но и в других ведомствах.

10 ноября 1980 г. начальник КВШ МВД СССР и я были приглашены в г. Алма-Ату на торжественное собра-
ние, посвященное Дню Советской милиции, где нашему начальнику вручили орден Дружбы народов, а мне — 
медаль «За трудовое отличие».

Летом 1985 г., после ухода Б. С. Бейсенова, начальником КВШ МВД СССР был назначен генерал-майор 
милиции В. Л. Алехин. С его приходом мало что изменилось. Мы, курсовые офицеры, как работали, так и 
работали, строительных работ стало меньше. Во главе с генерал-майором милиции В. Л. Алехиным личный 
состав школы обеспечивал безопасность и правопорядок на Играх доброй воли в г. Москве, на спортивных 
играх. Служба завершилась без замечаний. В. Л. Алехин и В. Н. Чибизов организовали подведение итогов с 
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торжественным построением на базе, где дислоцировался другой курс, с вручением грамот, ценных подарков. 
С нашего курса ни один человек не был поощрен. В Москве мы оставались еще несколько дней, пока решался 
вопрос подачи эшелона. В тот же день, после организованного В. Н. Чибизовым построения, я отправил зампо-
лита и офицеров-кураторов с представлениями в РК ВЛКСМ г. Москвы, в предприятия, которые назначили нам 
в качестве шефов. Организовали свое торжественное построение с подведением итогов службы с приглашением 
наших шефов. Пригласили генерал-майора В. Л. Алехина, В. Н. Чибизова. Шефы прибыли с ценными подарка-
ми, с грамотами своих предприятий.

Мы в Москву привезли пять национальных музыкальных инструментов, десяток тюбетеек. На головы ше-
фов надели тюбетейки. Пятеро домбристов и два комузиста в парадной форме — виртуозы, лауреаты многих 
смотров — исполнили попурри из казахских, киргизских, узбекских, молдавских и русских произведений. Все 
эти музыкальные инструменты после исполнения подарили двум секретарям РК ВЛКСМ и руководителям пред-
приятий-шефов, с гравировками. Праздник состоялся. Вокзал, отправление, эшелон, сухой паек; вокзал, прибы-
тие, Караганда, все в целости и сохранности.

… Личный  состав  курса  учится и живет в ритме школы. Наступает зима с карагандинскими морозами в 
20 — 25 градусов,  снегом и сугробами. Каждый курс имеет свои шанцевые инструменты, фанерные лопаты, 
металлические скребки, как у бульдозера, правда меньше, но двигать приходится в четыре руки. Если инстру-
менты в хорошем состоянии, то и работа ладится, и закрепленная территория очистится от снега быстро, а это 
запас времени на другие мероприятия.

Утепленный  переход функционировал, хлястики не теряются. Строительных работ стало меньше. Даже 
проекты генерала Б. С. Бейсенова под консервацией. В свое время созданное подсобное хозяйство, свиноферма 
в п. Долинка, давала мясо, которое сдавали на мясокомбинат и взамен получали говядину, реже баранину, что 
усиливало питание слушателей. Активную работу по обустройству и развитию подсобного хозяйства проделали 
В. Н. Исаев, бывший начальник курса И. Захарченко. В последние годы свиноферма стала забываться.

… Все меняется, все изменяется, а погода, особенно зимняя, в Караганде постоянная. Наступает декабрь, 
подготовка к новогодним праздникам. Слушатели готовятся к зимней сессии, чаще посещают библиотеку.

16 декабря 1986 г. после ужина поступила команда от дежурного по школе: «Всему личному составу прибыть 
в актовый зал». Полный актовый зал, мест не хватило всем, вызваны офицеры профессорско-преподавательско-
го  состава.  Избрали президиум. На сцену за стол президиума прошли В. Л. Алехин, В. Н. Чибизов, там уже 
были Г. С. Сабралиев, К. Д. Мухамедшин, С. Б. Абулгазин, А. Халменов. Меня тоже пригласили в президиум. Я 
попросил разрешения остаться в зале с личным составом. Мне разрешили. Слухи о событиях в г. Алма-Ате до 
нас дошли, но подробности мы не знали.

Начальник  КВШ  генерал-майор  милиции В. Л. Алехин  информировал  присутствующих  о событиях в 
г. Алма-Ате. Как информировали и какую политическую оценку давали в тот период и до развала Союза, всем 
известно. С трибуны выступали члены президиума с осуждением студенческой молодежи и гражданского насе-
ления, собравшихся на площади столицы. Один из выступающих, невысокого роста, громким гортанным голо-
сом, свое выступление начал со слов: «Мне стыдно, что родился казахом!». Он остался казахом, и полковником 
стал, и на пенсию вышел, и бизнес неслабый имеет. Сейчас, вроде, не стыдится своей нации. Ни одна нация не 
виновата в создающихся ситуациях. Политическую погоду строят отдельные личности. После собрания мне и 
подполковнику Е. Сарсембаеву было поручено быть готовыми с личным составом курсов к 6 часам утра вы-
двинуться на охрану общественного порядка. Маршрут и район службы объявят утром. Руководство курсов в 
таких случаях в порядке осадного положения остается на курсе. В 6 часов утра на автобусах 400 слушателей 
доставили на бульвар Мира, в район обкома партии. В окрестности располагались три общежития политехни-
ческого института, два общежития пединститута, два — индустриального техникума, два — мединститута. На-
стоящий студенческий город. Нам поставили простую задачу: передвигавшихся в окрестностях обкома партии 
по периметру двух кварталов по четырем сторонам молодых людей азиатского происхождения задерживать и 
доставлять в ГУВД, располагавшееся поблизости. Здания учебных корпусов вузов и техникумов располагаются 
в другом от проживания месте, куда необходимо добираться автобусами. С семи часов утра движение по улицам 
оживилось — студенты спешат на остановки автобусов, на занятия. Кого на дежурных машинах милиции, кого 
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пешим маршем доставляли в ГУВД. К 9 часам утра Ленинская комната ГУВД была полна студентов, они были 
и в кабинетах, где с ними беседовали сотрудники. На огороженной территории внутреннего двора находилась 
молодежь. Несение службы проверяли наши начальники, руководство УВД области, представители обкома, гор-
кома партии. Мы без их внимания ни на минуту не оставались. Когда закончилась наша служба, выяснилось, что 
азиатов, точнее казахов, оказалось меньше половины всех доставленных.

5 января 1987 г. я был приглашен к руководству школы, где мне объявили, что я буду заслушан на заседании 
партийного комитета по вопросу воспитания сына. Сын Манарбек учился в школе-интернате с военным укло-
ном (называют «Суворовским»). Я в сыне был уверен, он рос воспитанным, без склонностей, могущих вызвать 
беспокойство, отличник учебы, исполнял обязанности младших командиров. В тот же день я встретился с сы-
ном, их замполитом, и мне стала ясна причина моего заслушивания на парткоме. Оказывается, в мирной колонне 
студентов, что прошли по бульвару Мира, были и учащиеся специнтерната. Административный отдел горкома 
партии имел сведения об участниках. На парткоме за недолжное воспитание сына мне объявили строгий выго-
вор. А еще через неделю сняли с должности начальника курса за плохую, некачественную организацию службы 
на бульваре Мира. А истинной причиной было то, что казахов оказалось меньше, чем представителей других 
национальностей.

Приказом  объявили  о  неполном  служебном  соответствии.  В  то  время  замполитом  курса  был  Юрий 
Николаевич Пастухов. На совещания он ходил вместо меня. А я все равно оставался с курсом. В феврале 1987 г. 
меня отправили в Московскую академию МВД СССР на краткосрочные курсы. После Москвы вернули на курс. 
Успешно выпустил курс. Участвовал в новом наборе. В феврале 1988 г. перешел на кафедру административного 
права. Спасибо Володе Лапшину, он принял на кафедру. Спасибо, «БигБоб!».

К тому времени В. Л. Алехина сменил полковник милиции Н. И. Исаев. При нем я был назначен заместите-
лем начальника школы по строевой части и проработал в этой должности с мая 1991 по январь 1994 г.

В настоящее время я на пенсии и благодарен судьбе за то, что почти четверть века работал в Карагандинской 
высшей школе МВД СССР. Благодарю всех офицеров и сержантов, с кем мне довелось служить.

В подготовке настоящего материала помогли мои близкие — Айбек Баймурзин и Арман Жетписбаев, им 
спасибо!

Всех, кто имел отношение к КВШ МВД СССР с момента создания, становления, и сегодняшних офицеров и 
сержантов, работающих в Карагандинской академии МВД РК им. Б. Бейсенова, поздравляю с 50-летним юби-
леем вуза!

Поздравляю всех выпускников КВШ, они с теплом вспоминают годы учебы.
В завершение прилагаю стихи выпускника 1987 г. Ануара Суртаева.
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ЗОЛОТОЙ КУРС

ПОСВЯЩАЕТСЯ ВСЕМ СОКУРСНИКАМ, 
КОТОРЫХ С НАМИ УЖЕ НЕТ

 
Курс «Золотой», сверкающий плац,
В стандартной анкете новый абзац.
А сколько их будет, не знает никто,
Бравурные марши звучат так легко.
Волна аксельбантов, фуражки, ремни,
Желтеют погоны, блестят сапоги.
И взвод лейтенантов, печатая шаг,
Парадом проходит, колышется стяг.
Счастливые лица румянцем горят,
«Прощанье Славянки» уносит ребят,
Здоровых, красивых, навстречу судьбе.
Я знаю, мы встретимся, только не все.
За тридцать суровых, не сахарных лет,
Из наших сокурсников многих уж нет.
А также исчезла большая страна,
Которой на верность присяга дана.
В эпоху разлома, на стыке времен
Одной привилегии курс не лишен —
Достойно нести офицерскую честь,
И, благо, у всех однокашников есть
Понятие дружбы и духа родство,
Со временем только прочнеет оно.
Встречалось немало невзгод на пути,
Но с верой в соратников легче идти
Сквозь горечь потерь, обмана и лжи,
Без длинных речей выручали они.
Заслуга не слабых, скорее достойных,
Прошедших карьеру отделов убойных.
Прошедших горнило больших городов,
Несломленных шквалом суровых ветров,
Ворами, банкирами, бонзами свыше,
Трясиною быта и всеми, кто ближе.
Заслуга крутых, настоящих мужчин,
На дань уваженья, лавры и чин.

Но выпить, друзья, я сегодня хочу
За тех, кто ушел, они тоже в строю.
И славной когортой шагает наш курс,
Еще не закончился жизни ресурс!

Ануар Суртаев, 
выпускник Карагандинской высшей школы МВД СССР 1987 г.
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В 1960-е годы в г. Алма-Ате функционировал очно-заочный факультет Московской высшей школы милиции 
МВД СССР. В нем обучались офицеры органов внутренних дел Казахстана, окончившие среднюю школу мили-
ции. Срок обучения ― 3 года. В ноябре 1969 г. факультет был преобразован в самостоятельный вуз ― Караган-
динскую высшую школу МВД СССР — и 7 — 8 ноября передислоцирован в г. Караганду.

Возглавил вуз и в течение 16 лет руководил им кандидат юридических наук доцент полковник внутренней 
службы (позже профессор, генерал-майор вн. сл.) Бейсенов Баримбек Сарсенович. Он прошел большой жизнен-
ный путь. В 17-летнем возрасте добровольцем ушел на фронт, участвовал в штурме Берлина. За боевые заслуги 
был награжден орденом Отечественной войны I степени, медалями «За боевые заслуги», «За взятие Берлина», 
«За освобождение Праги», «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941 — 1945 гг.». После 
войны, окончив Алма-Атинский государственный юридический институт, очную аспирантуру, работал полити-
ческим редактором в «Казглавлите», в органах прокуратуры, деканом юридического факультета, затем ― про-
ректором по заочному и вечернему обучению Казахского государственного университета.

Начальнику школы и его заместителям: Х. С. Садыкову (по учебной работе), И. И. Пепеляеву (по воспита-
тельной работе), А. М. Мершенову (по хозяйственной службе) пришлось решать многие проблемы: создавать 
материально-техническую базу, формировать преподавательский коллектив, библиотечный фонд, заниматься 
предоставлением квартир переехавшим из Алма-Аты преподавателям и т. д.

Материально-техническая база школы в то время не отвечала требованиям, предъявляемым к такому специ-
ализированному вузу: отсутствовали спортивный комплекс, тир, актовый зал, общежития; аудитории не были 
оборудованы соответствующим инвентарем, в узких, длинных лекционных залах отсутствовали микрофоны. 
Преподаватели вынуждены были читать лекцию, стоя в середине аудитории, чтобы ее услышали все слушатели. 
Пожалуй, только один доцент Ю. Д. Лившиц мог читать лекции с трибуны, так как обладал мощным басом (в 
свое время участвовал в озвучании фильмов на студии «Казахфильм»).

Книжный фонд был небольшим, не хватало учебников, особенно по юридическим дисциплинам, норматив-
но-правовых актов.

Вместе с Б. С. Бейсеновым в Караганду приехали кандидаты юридических наук А. А. Атишев, Н. С. Гагарин, 
А. Я. Гинзбург, В. А. Елеонский, Ю. Д. Лившиц, Л. Г. Литовченко, К. Д. Мухамедшин, Д. Н. Назарбаев, З. И.Сар-
баев, кандидат философских наук Г. А. Шибанов, кандидат исторических наук И. Д. Назаренко; преподаватели 
Н. А. Аблязов, С. В. Богненко, В. А. Владимиров, З. В. Елеонская, С. А. Колпаков, Б. Н. Куку, П. В. Чечелева, на-
чальник отдела кадров П. П. Айдаров, замначальника учебного отдела Я. Д. Жоров, замначальника по строевой 
части В. В. Харчев и др. Все они жили в здании школы или снимали квартиры, семьи многих из них остались 
в Алма-Ате. Несмотря на то, что ряду ведущих преподавателей уже в 1970 г. были предоставлены квартиры, 
многие из них по окончании учебного года возвратились в Алма-Ату, и руководству школы пришлось срочно 
укомплектовывать кафедры кадрами.

Решать эту проблему было очень сложно: ни в одном вузе Караганды в то время не было юридического 
факультета, а практические работники были загружены по основному месту работы и не имели опыта препо-

Бирюкова (Плахутина) Валентина Тимофеевна,

старший преподаватель кафедры марксизма-ленинизма (1969 — 1974 гг.),
старший научный сотрудник НИиРИО (1974 — 1996 гг.) 

Карагандинской высшей школы МВД Республики Казахстан, 
кандидат исторических наук, старший научный сотрудник, 

полковник юстиции в запасе  
(работает в Академии с ноября 1969 г. по сегодняшний день)

ИЗ ИСТОРИИ 
КАРАГАНДИНСКОЙ ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ МВД СССР
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давания. С большим трудом, благодаря мудрой политике руководства, школа была укомплектована кадрами к 
началу учебного года. Из практических органов на работу в КВШ пришли Л. С. Альжанов, М. А. Ахметов, В. 
В. Гриднев, Р. Б. Кульжакаева, В. И. Куницын и др. Они проработали в школе до выхода на пенсию. Р. Б. Куль-
жакаева защитила кандидатскую диссертацию, опубликовала большое количество учебных пособий, статей по 
уголовному праву, получила звание доцента, затем ― профессора, подготовила несколько кандидатов наук. Ее 
именем назван один из лекционных залов Академии. Куницын В. И. работал на кафедре ОРД, им был оборудо-
ван кабинет спецтехники ― один из лучших в вузах системы МВД СССР, дежурная часть. Посетивший школу 
руководитель патрульно-постовой службы г. Нью-Орлеан (США) дал высокую оценку кабинету спецтехники и 
отметил, что в США курс спецтехники читается только для руководящего состава полиции в академиях. В тече-
ние ряда лет В. И. Куницын возглавлял приемную комиссию, опубликовал ряд научных статей, ушел на пенсию 
в 1996 г. с должности доцента кафедры ОРД.

В 1969 — 1970 гг.   для   преподавания   общественных  дисциплин  были   приглашены   доктор  философ-
ских наук профессор Б. К. Касенов (из политехнического института ― ныне КарГТУ), кандидат философских 
наук Г. Б. Тасмагамбетов (Карагандинский педагогический институт, ныне — КарГУ им. Е. А. Букетова), стар-
шие  преподаватели  В. Т. Плахутина,  Р. Н. Спанов,  позже — кандидаты наук Э. Н. Кунаев,  М. К. Кулыбеков, 
Т. Р. Рахимжанов, М. Н. Табулдин, В. Н. Чибизов (общественные дисциплины), Л. А. Чуйкина (кафедра языков), 
доктора  юридических  наук  А. Т. Ащеулов,  Е. И. Каиржанов,  кандидаты  юридических наук И. Д. Гамолин, 
Е. Н. Жанабилов, С. Н. Сабикенов, М. В. Самойлова, Е. А. Харшак, преподаватели К. Т. Аханов, С. К. Егизбаев, 
А. К. Ермаганбетов, Ж. С. Суюндыков и др. (общественные дисциплины); Б. Ж. Бейсембаева, В. А. Пенчуков 
(юридические дисциплины); мастера спорта С. У. Асаинов, Н. К. Шевченко, В. И. Полохов, В. А. Умнов (кафедра 
боевой и физической подготовки) и др.

Кроме того, ряд офицеров-выпусников, приехавших из Алма-Аты, отличников учебы, был оставлен в школе 
после ее окончания:

- Ю. И. Лухтин (проработал в школе до выхода на пенсию сначала в качестве научного сотрудника в лабора-
тории социологических исследований, затем ― преподавателя, доцента, начальника кафедры административно-
го права, кафедры криминологии и ИТП, заместителя начальника школы по научной работе, защитил кандидат-
скую диссертацию);

- М. И. Золотарев (работал на кафедре госправовых дисциплин, защитил кандидатскую диссертацию);
- Т. С. Какимжанов (работал на кафедре уголовного права, возглавлял отдел НИ и РИО);
- А. М. Понятов (работал на кафедре ОРД, защитил кандидатскую диссертацию);
- А. М. Роднов (работал сначала на кафедре госправовых дисциплин, затем возглавил факультет заочного 

обучения, защитил кандидатскую диссертацию);
- К. У. Ташибаев (работал на кафедре уголовного процесса, опубликовал ряд учебных пособий, за что реше-

нием ВАК СССР ему было присвоено ученое звание «профессор») и др.
Чтобы укомплектовать книжный фонд библиотеки, начальник школы Б. С. Бейсенов обратился к начальни-

кам всех высших учебных заведений МВД СССР, ректорам юридических вузов и университетов, имеющих юри-
дические факультеты, с просьбой оказать школе помощь. Многие вузы откликнулись, и вскоре фонд библиотеки 
пополнился необходимой литературой, в том числе раритетной, что позволило осуществлять учебный процесс 
на должном теоретическом уровне, вести научную работу.

В 1970 г. в школу начали принимать после 10 класса, но 10 % набора должны были составлять лица, отслу-
жившие в армии, чтобы исполнять роль младших командиров. Срок обучения был продлен до 4 лет. В школу 
принимали только мужчин.

Первый набор абитуриентов был проведен на территории пионерского лагеря «Орленок» в Зеленой балке. 
Осуществлял  его  Шернияз  Ислямович  Макин,  который  до  прихода  в  школу служил командиром в/ч 5451 
г. Караганды, затем возглавил кафедру мобилизационной и тактико-специальной подготовки, в течение ряда 
лет был помощником начальника школы по строевой части. Строгий, требовательный к себе и другим, но спра-
ведливый, он пользовался у слушателей и сотрудников большим уважением. Ш. И. Макин руководил группой 
слушателей, обеспечивавших вместе с сотрудниками школы общественный порядок в Нагорном Карабахе, Спи-
таке во время землетрясения, за что был награжден медалями Азербайджана и Армении. Под его руководством 
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слушатели безупречно несли службу по охране общественного порядка на Олимпиаде — 80, Играх доброй воли 
в Москве. Начальник школы Б. С. Бейсенов был награжден орденом Дружбы народов, а Ш. И. Макин — орде-
ном  «Знак  Почета»,  начальник  курса  С. Р. Баймурзин — медалью «За трудовое отличие»  и  доцент  кафедры  
ОРД  В. И. Куницын — медалью «За трудовую доблесть». Выйдя на пенсию в 1996 г., Ш. И. Макин до сих пор 
трудится в школе, которой отдал много лет своей жизни, возглавляет Совет ветеранов и является советником 
руководства Академии.

Первые годы преподавателям и слушателям приходилось преодолевать большие трудности. Школа была 
расположена далеко от центра города, на ул. Зелинского (Пришахтинск), куда ходил только один автобус с ин-
тервалом в 50 — 60 минут.

Зимы 1969 — 1970 и 1970 — 1971 гг. были суровыми: низкая температура, метели. Порою из-за метели 
выехать  в  город  из  школы  было невозможно. Чтобы не рисковать людьми и не срывать учебный процесс, 
Б. С. Бейсенов переводил личный состав на казарменное положение. Преподавателям выдавали подушки, ма-
трасы, полушубки,  они спали на полу в аудиториях, на кафедрах. Однажды несколько преподавателей решили 
выехать в город в такую погоду. Группу возглавил начальник кафедры государственно-правовых дисциплин 
К. Д. Мухамедшин. Мы взяли с собой лопаты, но проехали совсем немного, старенький автобус забуксовал. 
К. Д. Мухамедшин сказал: «Спокойно! Я бывший штурман дальней авиации, слушайте мою команду: «Берем 
лопаты, ликвидируем снежный занос». Вооружившись лопатами, мужчины вышли из автобуса и попытались 
выполнить его команду, но ураганный ветер сбивал с ног, мгновенно вновь заваливал снегом прочищенное. При-
шлось вернуться в автобус. Хорошо, что вскоре показался трактор К-700, который помог добраться до школы. 
К сожалению, доцент кафедры госправовых дисциплин Л. Г. Литовченко, у которой в детском саду осталась на 
ночь малолетняя дочь, все же рискнула поехать в город на такси, но попала в аварию, получила очень серьезную 
травму, была госпитализирована, долго лечилась и, выйдя на работу, вынуждена была некоторое время носить 
шейный корсет. Позже Людмила Григорьевна возглавила кафедру госправовых дисциплин, а после выхода на 
пенсию работала в петербургских вузах.

Несмотря на трудности, все преподаватели работали с энтузиазмом и верили в то, что положение вскоре 
изменится.

В 1971 г. школе дополнительно к имеющемуся было передано двухэтажное здание бывшей средней школы 
на 2-ом руднике, во дворе которой находилось небольшое здание котельной. Оно было переоборудовано под 
участок оперативной полиграфии. Там начали печатать журналы учета педнагрузки, работы учебных групп, 
планы семинарских и практических занятий и другую учебную документацию. Возглавил его бывший директор 
областной типографии Петр Тангювич Ким.

Кроме того, в п. Долинка школе выделили большую территорию для учебного центра, где были оборудова-
ны объекты и полигоны, способствующие формированию профессионального мастерства, физической и психо-
логической  подготовке слушателей. Здесь проводились вступительные экзамены абитуриентов, поступившие 
проходили «курс молодого бойца».

Предоставление здания средней школы в какой-то степени «разгрузило» основной учебный корпус: увели-
чился аудиторный фонд, появились актовый и небольшой спортивный залы. В то же время возник ряд неудобств: 
слушателям и преподавателям приходилось совершать марш-броски из одного здания в другое, расположенные 
на довольно большом расстоянии друг от друга. Поэтому Б. С. Бейсенов продолжал настойчиво ходатайствовать 
перед  партийными и советскими органами о предоставлении школе помещения, соответствующего статусу 
вуза,  в  центре  города.  Большую  помощь  в  этом  школе  оказал  председатель  Карагандинского  облисполкома  
С. К. Досмагамбетов.

В 1973 г. школе, наконец, выделили новое здание по ул. Дзержинского (сегодня ― Ермекова), 124. Это был 
комплекс зданий: два четырехэтажных корпуса, к одному из которых примыкало одноэтажное здание с большим 
(на 900 мест) актовым залом. Рядом с учебными корпусами — двухэтажное здание столовой. Недалеко от нее — 
спортивный комплекс с большим плавательным бассейном. Слева от учебных корпусов — два четырехэтажных 
здания общежитий. Между ними и спорткомплексом — огромное поле. Его использовали в качестве стадиона и 
плаца, на котором проходили построения личного состава, строевые смотры, прием присяги первокурсниками 
и церемонии выпуска слушателей. Завершали выделенную школе территорию хозяйственные постройки, гараж 
и типография.
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По этому адресу и сегодня располагается преемница школы — Карагандинская академия МВД РК, но в 
последующие годы в ней были проведены большие изменения. Построен подземный переход, соединивший 
учебные корпуса с общежитиями, спорткомплексом и столовой, что позволяло слушателям в ненастную погоду, 
в зимнее время передвигаться из одного корпуса в другой, не выходя на улицу. В его строительстве принимали 
активное участие слушатели, преподаватели и сотрудники школы. Между учебными корпусами возведено двух-
этажное здание библиотеки, на первом этаже которой — огромный читальный зал, в нем самоподготовку могли 
осуществить слушатели всех курсов одновременно.

Ко второму учебному корпусу было пристроено одноэтажное здание с двумя лекционными залами. Во вто-
ром корпусе общежития по последнему слову техники был оборудован тир. На территории школы построено 
здание криминалистического полигона. В первом учебном корпусе оборудован большой музей вуза, на стендах 
которого отражена история его становления и развития.

В 1991 г. бывшим тогда начальником школы полковником милиции Н. И. Исаевым было начато строитель-
ство  нового административного здания и четырех корпусов квартир для сотрудников. Однако по техническим 
и  финансовым  причинам  эта  стройка  была  прекращена  и  завершена  в  2008 г.  генерал-майором  полиции 
Д. Т. Кенжетаевым.

Рядом с плацем и корпусами общежитий воздвигнут мемориальный комплекс с фотографиями выпускников 
школы, погибших при исполнении служебного долга.

В соответствии с решением ученого совета и офицерского собрания в целях увековечивания памяти первого 
начальника школы Б. С. Бейсенова в фойе главного корпуса установлена мемориальная доска, а перед главным 
корпусом поставлен памятник. Постановлением Правительства РК от 24 июня 2001 г. вузу присвоено его имя.

В 2014 — 2015 гг. учебные корпуса были отремонтированы, обветшавшие паркетные полы заменены свет-
лой плиткой, на окнах ― жалюзи и шторы, на лестничных площадках, в переходе, соединяющем новый ад-
министративный корпус с учебным, ― цветы. Сегодня Академия ― дворец учебы и науки. Лекционные залы 
оборудованы по последнему слову техники, в библиотеке, на кафедрах, в отделах и службах ― компьютеры, 
подключенные к интернету.

В Академии уделяется большое внимание повышению квалификации профессорско-преподавательского 
состава, действуют магистратура и докторантура, активно проводится научно-исследовательская работа, еже-
квартально издается журнал «Хабаршы — Вестник», в котором печатаются научные статьи преподавателей и 
научных сотрудников по актуальным проблемам юридических и общественных наук и вузовской педагогики, 
осуществляется  выпуск  монографий,  учебных пособий, проводятся международные научные конференции, 
издаются сборники материалов этих конференций. Активно ведется научно-исследовательская работа курсан-
тов, действуют научные кружки и проблемные группы, курсанты выступают с докладами в других вузах Казах-
стана и России, участвуют в республиканских и ведомственных конкурсах научных работ.

Долгие годы школа (ныне ― Академия) была единственным вузом системы МВД Казахстана. Она явилась 
настоящей кузницей кадров для органов внутренних дел Казахстана и Киргизии.

В свой 50-летней юбилей она продолжает традиции, заложенные ее первым начальником, является ведущим 
вузом системы МВД Республики Казахстан, известна далеко за ее пределами.

Тысячи выпускников, среди которых есть видные ученые, политические и общественные деятели, руково-
дители МВД РК, его подразделений, вузов, научно-исследовательских институтов Казахстана и России с благо-
дарностью вспоминают преподавателей, курсовых офицеров, честно выполняют свой служебный долг, стоят на 
страже законности и правопорядка.
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НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКАЯ РАБОТА
В КАРАГАНДИНСКОЙ ВЫСШЕЙ ШКОЛЕ МВД

 
Руководство Карагандинской высшей школы МВД СССР всегда уделяло большое внимание организации 

научно-исследовательской работы, прекрасно понимая ее роль в повышении уровня квалификации профессор-
ско-преподавательского состава.

В 1971 г. по приглашению Б. С. Бейсенова в школу из Алма-Аты приехал видный ученый доктор юридиче-
ских наук профессор В. А. Ким, назначенный на должность заместителя начальника по научной работе. Был 
создан научно-исследовательский и редакционно-издательский отдел, который возглавил кандидат юридиче-
ских наук доцент А. А. Атишев. Штат отдела вначале был небольшим: начальник, научный сотрудник, редактор 
(аттестованные должности), литературный редактор, корректор (неаттестованные должности). Отдел занимался 
организацией, планированием научно-исследовательской работы, оказывал методическую помощь профессор-
ско-преподавательскому составу в разработке рабочих программ исследований, оформлении отчетов, контроли-
ровал выполнение планов, содействовал внедрению результатов исследований в практику и учебный процесс, 
организовывал научные конференции, круглые столы, осуществлял редактирование и издание учебных посо-
бий, курсов лекций и другой подготовленной преподавателями учебной литературы и материалов конференций.

Были определены темы научных исследований, которые носили комплексный характер: в их разработке уча-
ствовали преподаватели нескольких кафедр. Например, тему «Проблемы борьбы с преступностью» разрабаты-
вали преподаватели кафедр уголовного права, уголовного процесса, криминологии и ИТП, ОРД, криминали-
стики. Руководил авторским коллективом начальник школы Б. С. Бейсенов. По этой теме был опубликован ряд 
монографий, учебных пособий, статей, защищены диссертации (А. М. Роднов). Б. С. Бейсеновым опубликованы 
3 монографии: «Проблемы борьбы с преступностью», «Алкоголизм: уголовно-правовые и криминологические 
проблемы», «Основание уголовной ответственности», получившие высокую оценку научной общественности.

Тему «Повышение рентабельности ИТУ и проблемы борьбы с хулиганством в этих учреждениях» разраба-
тывали преподаватели кафедр криминологии и ИТП, уголовного права, политической экономии. По теме опу-
бликован ряд учебных пособий, статей, защищены кандидатские диссертации (Ю. И. Лухтин, Н. А. Лисова), 
выработаны рекомендации для практических органов.

Преподаватели кафедр истории КПСС, государственно-правовых дисциплин по поручению ЦК Компартии 
Казахстана и МВД КазССР исследовали тему «Становление и развитие органов внутренних дел Казахстана». 
По этой теме в тот период имелось лишь несколько статей и сборники воспоминаний ветеранов. Авторским 
коллективом  были  изучены  материалы  Центрального  государственного  архива  Октябрьской  революции 
(ЦГАОР СССР, г. Москва), ЦГА Казахской ССР, партийный архив КазССР, областные государственные и партий-
ные архивы, а также архивы МВД и ОВД республики. В результате проведенного исследования подготовлен ряд 
учебных пособий, статей, кандидатских диссертаций (В. Т. Бирюкова, А. К. Ермагамбетов).

Сотрудники социологической лаборатории осуществляли сбор материала по теме «Структура и динамика 
преступности в Казахской ССР» и т. д.

В последующем план НИР школы был дополнен другими темами, в том числе по проблемам вузовской 
педагогики. В него были включены разделы «Диссертационные исследования», «Внедрение результатов НИР 
в практику и учебный процесс», «Подготовка учебных пособий», «Конференции и семинары», «Научно-иссле-
довательская работа слушателей». Стали издаваться сборники актов внедрения разработок преподавателей, на-
правленных в законодательные органы, в МВД, ОВД, другие правоохранительные органы и учебные заведения.

Большое внимание руководство школы, сотрудники НИиРИО уделяли росту научного потенциала школы. 
В связи с возвращением в Алма-Ату и отъездом в другие вузы МВД СССР ряда преподавателей в 1971 — 1973 
гг. число лиц, имеющих ученые степени, уменьшилось. Начальник школы Б. С. Бейсенов ходатайствовал перед 
Управлением   учебных   заведений   МВД   СССР   о  выделении  для  преподавателей  школы  мест  в  очной  
адъюнктуре ведущих  вузов  МВД  СССР.  В  адъюнктуру  Академии  МВД  СССР,  Киевской,  Московской  выс-
ших  школ МВД СССР,  ВНИИ  МВД  СССР  был  направлен  ряд  преподавателей  и  сотрудников,  проявивших  
в  ходе  учебы склонность  к  научно-исследовательской  работе,  среди  них:  Н. М. Абдиров,  С. Б. Абулгазин,  
А. Н. Ахпанов,  И. Ш. Борчашвили, С. Е. Еркенов, В. Н. Лапшин, Г. С. Мауленов, И. А. Омаров, Б. М. Нургалиев,  
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Г. К. Рахимжанова,  М. К. Самалдыков,  А. Д. Шаймуханов и др. Успешно завершив обучение в адъюнктуре, 
защитив кандидатские диссертации, они возвратились в школу, продолжили научные исследования. Многие из 
них стали известными  учеными, докторами наук, руководителями вузов. Так, ВНИИ МВД СССР возглавил вы-
пускник школы С. И. Гирько, Алма-Атинскую академию МВД РК ― С. Е. Еркенов, КазГЮУ ― М. Ч. Когамов.

Ряд преподавателей и сотрудников школы защитили диссертации без отрыва от работы: С. Н. Сабикенов 
(докторскую),   М. И.  Золотарев,   Н. А.  Лисова,   Ю. И. Лухтин,  В. Т. Плахутина  (Бирюкова),  А. М. Роднов,  
Ю. И. Юров, М. И. Золотарев (кандидатские).

Для соискателей ученых степеней был организован научный семинар, на занятиях которого доктора и кан-
дидаты наук школы и других вузов системы МВД знакомили их со структурой научного исследования, методи-
кой работы с источниками, требованиями, предъявляемыми к диссертациям, оформлением библиографического 
аппарата и т. п.

Кроме  того,  по  окончании  адъюнктур  вузов  и  НИИ  МВД  СССР  на  работу   в  школу  по  приглашению 
Б. С. Бейсенова  прибыли  кандидаты  наук  Л. В. Виницкий,  В. В. Куванов,  А. Я. Марков,  из  других  вузов — 
С. И. Медведев, В. И. Усенко, В. М. Руцкин, Е. А. Харшак и др.

Благодаря принятым мерам научный потенциал школы значительно вырос, это позволило открыть самосто-
ятельную адъюнктуру, затем ― докторантуру.

С самого начала существования школы большое внимание уделялось и научно-исследовательской работе 
слушателей. Вначале тех, кто проявил интерес к этой работе, включали в состав авторских коллективов по об-
щешкольным темам НИР. Была организована слушательская социологическая лаборатория. Слушатели осу-
ществляли сбор материала в практических органах, проводили социологические опросы, анализировали их ре-
зультаты, выступали с сообщениями на заседаниях авторских коллективов.

С 1972 г. на каждой кафедре стали создаваться научные кружки и проблемные группы слушателей по акту-
альным проблемам юридических и общественных наук.

Так, на кафедре истории КПСС действовал кружок «Факел», члены которого исследовали становление кара-
гандинской милиции, участие ее сотрудников в Великой Отечественной войне, в охране общественного порядка 
и борьбе с преступностью. По сохранившимся архивным документам члены научного кружка установили, что 
первым начальником паспортного стола г. Караганды в 1930-е годы был И. Жермоленко, сын которого ― Жермо-
ленко Николай Иванович, подполковник вн. сл., был начальником курса школы, а внук учился в Карагандинской 
школе МВД. На заседания научного кружка «Факел» приглашались ветераны Карагандинского УВД. Слушатели 
посещали музей при областном УВД.

В научных кружках преподаватели знакомили слушателей с основами научной деятельности, ее целями и 
задачами, основными формами и методами, учили работе с алфавитным и тематическим каталогами. Готовя 
научные доклады и сообщения по результатам исследования, выступая с ними на заседаниях научных объедине-
ний, на конференциях, слушатели учились грамотно формулировать свои мысли, делать обобщения и выводы, 
овладевать искусством дискуссии. По итогам работы научных кружков и проблемных групп ежегодно проводи-
лись научно-теоретические конференции слушателей, публиковались их материалы. Слушатели школы стали 
выступать с научными докладами в учебных заведениях МВД СССР и в других вузах, активно участвовать в 
конкурсах по линии Министерства образования и науки и Министерства внутренних дел СССР и республики. 
Наряду с научным отделом научной работой слушателей руководил Совет СНО. Первым его председателем был 
А. М. Роднов, в последующем ― М. Ч. Когамов, Н. М. Абдиров и др. Многие члены научных кружков по оконча-
нии школы продолжили заниматься научной деятельностью, защитили кандидатские, докторские диссертации, 
подготовили монографии, учебные пособия, которыми пользуются слушатели (курсанты) не только Академии, 
но и других вузов Казахстана и России. Их имена, труды известны всему ученому миру не только стран СНГ, 
но и за рубежом. Многолетняя история школы свидетельствует о том, что наиболее глубокие и прочные знания 
имеют те слушатели, которые активно участвовали в НИРС на протяжении всего периода обучения.
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ВОСПИТАТЕЛЬНАЯ РАБОТА
В КАРАГАНДИНСКОЙ ВЫСШЕЙ ШКОЛЕ МВД СССР

 
Воспитательная работа — одно из важных направлений в деятельности любого вуза, тем более вуза МВД 

СССР, личный состав слушателей которого находится на казарменном положении.
В 1973 г. на должность заместителя начальника школы по воспитательной работе был назначен доцент кафе-

дры марксистко-ленинской философии и научного коммунизма кандидат философских наук Валерий Николае-
вич Чибизов ― очень энергичный, с неуемной фантазией, организованный, ответственный человек.

Валерий Николаевич оправдал доверие начальника школы: воспитательная работа значительно активизиро-
валась, был образован Совет клуба из числа активных преподавателей, сотрудников, офицеров курсового звена, 
приобретены различные музыкальные инструменты, сформирован духовой оркестр (бессменным руководите-
лем которого много лет был Ермек Темирович Темиров), на каждом курсе — вокально-инструментальный ан-
самбль. На одном из курсов начальник Сапарбек Рамазанович Баймурзин организовал хор, который с успехом 
выступал не только перед личным составом школы, но и за ее пределами, а духовой оркестр занял призовое 
место  на смотре-конкурсе художественной самодеятельности слушателей вузов МВД СССР, проведенном в 
Нижегородской ВШ МВД СССР. В школе начали действовать различные кружки: танцевальный, драматиче-
ский, художественного чтения, домбровый оркестр и оркестр русских народных инструментов. Еженедельно 
проводились концерты, соревнования вокально-инструментальных ансамблей. По четвергам в актовом зале де-
монстрировались художественные и документальные кинофильмы.

По инициативе В. Н. Чибизова начал действовать Университет культуры. Слушателям читали курс лекций по 
искусству, знакомили с его жанрами, творчеством выдающихся художников, композиторов, поэтов. На занятия 
Университета культуры приглашали преподавателей художественно-графического факультета КарГУ, художни-
ков, артистов местных театров, областной филармонии, приезжающие на гастроли в Караганду творческие кол-
лективы. Перед слушателями выступали актеры театра и кино Алла Тарасова, Станислав Садальский, певцы 
Жанна Бичевская, Виктор Вуячич, Лев Лещенко, артисты театра «Современник» и др.

В работе Университета культуры активно участвовали работники общей библиотеки школы. Они помогали 
преподавателям и слушателям подбирать необходимую литературу, оформляли тематические книжные выстав-
ки, проводили читательские конференции.

Ежегодно в конце сентября — начале октября проводился конкурс «Алло! Мы ищем таланты!». Он позво-
лял выявить талантливых слушателей: певцов, танцоров, музыкантов, художников, чтецов, поэтов, резчиков по 
дереву, лепщиков из пластилина.

На втором и четвертом курсах в 1979 г. были образованы Клубы веселых и находчивых. На афише первого 
конкурса КВН был изображен огромный, горделивый петух (четверокурсник), перед которым робко стоял ма-
ленький цыпленок (второкурсник). Эту афишу подготовили слушатели 4 курса, предвкушая победу. Но «цыпля-
та» оказались смелыми, задиристыми. Они подготовили прекрасное домашнее задание по теме «Ильф и Петров 
в Карагандинской высшей школе МВД» и не отдали четвертому курсу пальму первенства ни в одном конкурсе.

Большое внимание воспитательный отдел уделял работе кураторов групп: помогал составлять, проверял и 
утверждал планы их работы, его сотрудники присутствовали на собраниях, нередко сами проводили политин-
формации в группах, контролировали выпуск «Боевых листков», работу Ленинских комнат, организованных в 
общежитиях, обеспечение их газетами и журналами, с которыми слушатели могли ознакомиться в свободное 
время. Ежедневно выпускалась радиогазета, в которой рассказывались основные события из жизни школы.

Воспитательным отделом, Советом клуба, кураторами, курсовыми офицерами была проведена большая ра-
бота по подготовке слушателей к охране общественного порядка на Олимпиаде — 80 и Играх доброй воли. Им 
был прочитан курс лекций по международной этике и этикету. В результате слушатели достойно зарекомендова-
ли себя на этих мероприятиях, получили высокую оценку МВД СССР.

Начальник школы Б. С. Бейсенов и воспитательный отдел уделяли большое внимание быту слушателей, их 
питанию. В общежитиях постоянно проводились рейды, своевременно принимались меры по устранению вы-
явленных недостатков. На территории школы были открыты магазин, в котором слушатели могли приобрести 
необходимые в быту товары, парикмахерская и сапожная мастерская, почта. За качеством приготовления пищи, 
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сервировкой столов в столовой, соблюдением санитарных условий следил Кулинарный совет, в который входили 
преподаватели и работники медслужбы. В учебном центре п. Долинка была организована ферма, на которой вы-
ращивали кур и кроликов, их мясо использовали для питания слушателей. Осенью преподаватели и слушатели в 
воскресные дни собирали в Долинке яблоки и облепиху. Работники столовой сушили их, делали из них варенье, 
компоты, которые потом также включались в рацион слушателей.

Воспитательный отдел вникал во все сферы жизни школы. По его инициативе проводились выставки картин 
преподавателей и сотрудников, они начали принимать участие в концертах художественной самодеятельности. 
Благодаря этому коллектив школы узнал, что прекрасным художником является доцент кафедры криминалисти-
ки Бахыт Молдатьяеввич Нургалиев, превосходными певцами — доцент кафедры криминалистики Григорий 
Антонович Еленюк и доцент кафедры философии и научного коммунизма Сансызбай Кармысович Егизбаев, 
виртуозно  играет  на  аккордеоне  супруга  начальника  кафедры  советского  административного  права  Ефима 
Алексеевича Харшака.

Совместно с профсоюзным комитетом школы воспитательный отдел проводил выставки «Дары природы», 
на которых преподаватели и сотрудники демонстрировали результаты своего дачного труда, а также «Отходы — 
в доходы» (изделия из металла, кожи, шерсти, дерева и т. п., сделанные своими руками).

Ежегодно 1 июня в школе отмечали День защиты детей, и помимо детей сотрудников приглашали воспи-
танников Осакаровского детского дома, над которым шефствовала школа, других детских домов. К этому дню 
преподаватели и сотрудники покупали книги и сами изготавливали игрушки. Для детей на плацу школы прово-
дились игры, соревнования, в актовом зале демонстрировались фильмы, в столовой организовывался обед.

Проводимая воспитательным отделом школы под руководством В. Н. Чибизова, Советом клуба, кураторами, 
курсовыми офицерами воспитательная работа, повседневная забота о слушателях способствовали их всесторон-
нему развитию, формированию необходимых для сотрудника ОВД качеств.

Сегодня Карагандинская академия МВД РК продолжает традиции, заложенные первыми руководителями, 
является ведущим вузом системы МВД республики.

Поздравляю весь коллектив Академии с 50-летним юбилеем и желаю дальнейших творческих успехов!
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На работу в Карагандинскую высшую школу МВД СССР я был принят преподавателем секции профилак-
тики преступлений на кафедру профессора А. Т. Ащеулова в октябре 1976 г. с должности начальника отделения 
ОУР УВД Карагандинского облисполкома. В уголовном розыске я проработал шесть лет. Многие мои товарищи, 
с которыми делил нелегкий хлеб оперативного работника, выросли впоследствии до крупных руководителей 
органов внутренних дел, дослужились до генералов и полковников. Назову только двух, с которыми учился в 
Омской высшей школе милиции МВД СССР и рабочие места находились у нас в одном кабинете, — Владимира 
Петровича  Шумиленко  и  Ахмедью  Кудышевича  Сулейменова, назначенного в начале 1984 г. начальником 
УБХСС МВД Казахской ССР и членом Коллегии, а затем начальником Политического Управления МВД.

Наставниками нашими были легендарные для казахстанского сыска генералы Мурат Курманович Курманов, 
Владимир  Михайлович Васильев, Николай Тимофеевич Куликов, полковники Рахим Олжабаевич Олжабаев, 
Сатан Карашулакович Карашулаков, Юрий Михайлович Денисов…

Работать в Высшей школе в то время было очень престижно как по моральным, так и материальным сообра-
жениям. Один пример: должностной оклад преподавателя составлял 200 руб., без учета стажа, специального и 
ученого звания, ученой степени, что равнялось окладу заместителя начальника ведущей службы (УР, следствия, 
БХСС,  Штаба  УВД  области  первой  категории). Для сравнения: оклад начальника РОВД в городе составлял 
180 руб., сельского РОВД — 150 руб. Нередко в приемной начальника школы полковника внутренней службы 
Б. С. Бейсенова толпились в том числе начальники горрайорганов, служб УВД, желающие работать в школе, но 
далеко не всем удавалось поступить в нее. Окончательное решение о моем переводе было принято на собесе-
довании лично с Баримбеком Сарсеновичем, хотя шансы свои я расценивал невысоко. В дальнейшем я всеми 
силами старался оправдать оказанное мне высокое доверие.

В Карагандинской высшей школе я проработал преподавателем, старшим преподавателем, доцентом, заме-
стителем начальника, начальником кафедры 16 лет с перерывами на обучение в адъюнктуре Академии МВД 
СССР и службу в должности первого заместителя начальника Высшей школы МВД Киргизской ССР (сегодня 
— Академия МВД КР). Здесь прошли лучшие, самые продуктивные и значимые для любого человека годы, за-
ложившие фундамент педагогического, научного и карьерного роста.

За 46 лет службы я побывал во всех областях Казахстана и Киргизии, во многих регионах республик быв-
шего СССР и везде, где встречал выпускников школы, слышал, как они с гордостью говорили: «Я учился в 
КВШ!». И для такой гордости были все основания. Среди 12 вузов МВД СССР она занимала достойное место, 
по ряду показателей выходила в лидеры, хотя было нелегко конкурировать с Московской, Киевской и другими 
высшими школами, имеющими многолетние традиции, опыт, сформировавшиеся научные школы, солидную 
материальную базу… Престиж и славу школе создавали в первую очередь люди, которые в ней работали, и это 
прекрасно  понимал  первый  ее  начальник  и  основатель  незабвенный Баримбек Сарсенович Бейсенов. Его 
неусыпными заботами и трудом многонационального коллектива был выстроен такой мощный фундамент вуза, 
что его не расшатали многочисленные реорганизации первого периода независимости Республики Казахстан, 
а вуз получил такую центростремительную силу, которую не смогли остановить никакие обстоятельства и, в 
первую очередь, некоторые преемники Баримбека Сарсеновича.

            Галиев Серик Жакипбекович,

кандидат юридических наук, доцент, Заслуженный работник МВД РК,           
начальник Штаба-Департамента, член Коллегии МВД РК (1997 — 2000 гг.),           

начальник Костанайского юридического института 
МВД РК (2000 — 2001 гг.),

 
              

             СОХРАНЯЯ В ПАМЯТИ…
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Прогрессивно мыслящая часть профессорско-преподавательского состава школы, идущая в ногу со време-
нем (К. М. Бейсебаев, У. М. Стамкулов, А. М. Роднов, И. Ш. Борчашвили и др.), стала инициатором реформ в 
ведомственном образовании. Именно они активно участвовали в работе Координационного Совета МВД РК, 
где в жарких дискуссиях отстаивались новые идеи, создавалась нормативно-правовая основа, формировались 
программы подготовки кадров. Следует подчеркнуть, что это была совершенно новая функция министерства, до 
этого на протяжении всего периода советского государства все высшие и средние специальные учебные заведе-
ния напрямую подчинялись УУЗ МВД СССР и названные проблемы решались на союзном уровне. И именно на 
Карагандинскую высшую школу МВД опиралось в этом деле руководство министерства. Лучшим специалистам 
Караганды обязаны своим становлением Костанайская средняя специальная школа МВД (ныне — Академия 
МВД РК), Актюбинский юридический колледж МВД (ныне — Актюбинский юридический ин-ститут МВД РК), 
Акмолинский юридический колледж, ставший затем Академией финансовой полиции (ныне — Академия право-
охранительных органов Генеральной прокуратуры РК), Алма-Атинская высшая школа МВД (ныне — Академия 
МВД РК), Бишкекская высшая школа МВД Киргизии (ныне — Академия МВД КР). В тяжких трудах рождалось 
ведомственное образование правоохранительных органов Казахстана на заре его независимости. Слабая мате-
риальная база, острый дефицит преподавательского и научного состава, отсутствие учебников, закрытие мощ-
ных каналов поступления юридической и специальной литературы из союзных издательств, ВНИИ, Академии и 
11 вузов МВД СССР, развал централизованного руководства учебно-методической и научно-исследовательской 
работой, скудное финансирование… Проблемы можно продолжать, но представители КВШ, возглавив новые 
учебные заведения, проявили незаурядные организаторские способности, деловую хватку, наладили связи по 
вертикали и с местными органами исполнительной власти, сплотили коллективы, мобилизовав их на решение 
больших задач, казавшихся тогда фантастикой, несмотря на все объективные трудности, четко видели перспек-
тиву и сумели заложить основу для дальнейшего развития. И во всех делах находили понимание и поддержку 
руководства, профессорско-преподавательского и командного состава родной школы.

Невозможно в одной статье рассказать обо всех, кто стоял у истоков создания и развития КВШ (не говоря 
о последующих поколениях). Это задача Летописи Академии. Я поделюсь только некоторыми впечатлениями 
о людях, с которыми посчастливилось вместе работать, и оставивших немеркнущий свет в памяти и в сердце.

Добрым словом вспоминается доктор юридических наук профессор Кашиф Джиганшиевич Мухамедшин. 
Прекрасный организатор учебного процесса, человек широкой души, доброжелательный, всегда готовый по-
мочь словом и делом, полностью разделявший взгляды Баримбека Сарсеновича на воспитание научной смены 
и подготовку нового поколения преподавателей, он был одновременно строгим и взыскательным наставником. 
Не случайно руководимая им кафедра теории государства и права стала первой со 100 % «остепененностью». 
Он читал нам лекции в «Школе молодого преподавателя», проводил семинары, где мы постигали азы препода-
вательского мастерства. До сих пор помнятся его слова о том, что «если лектор вышел из аудитории без основа-
тельно вспотевшей спины, значит, он не работал». В бытность моей работы первым заместителем начальника 
Бишкекской высшей школы по согласованию с руководством МВД Кашиф Джиганшиевич был приглашен в 
Бишкек. Несмотря на загруженность, он откликнулся незамедлительно (был конец сентября 1991 г. — начало 
учебного года) и прочитал краткий курс лекций слушателям первого курса первого набора в присущей ему мане-
ре говорить о сложном простым и доступным языком. После этого депутации слушателей осаждали мой кабинет 
с просьбой организовать подобные учебные занятия и в дальнейшем.

Году в 1977 — 1978 наш «бдительный» учебный отдел «сигнализировал» начальнику школы о том, что проф. 
А. Т. Ащеулов не бывает на работе от сих до сих (с 9.00 до 17.45), а на учебные занятия вместо методической раз-
работки и лекции (или хотя бы ее тезисов) ходит с четвертушкой бумаги в заднем кармане брюк, которая никак 
не может заменить текст лекции. Баримбек Сарсенович собрал всех преподавателей, сотрудников учебного отде-
ла и спросил у Андрея Тихоновича, правда ли все это. Профессор ответил: «Да, все верно, только на четвертушке 
бумаги у меня не текст лекции, а номер и название лекции, номер аудитории, форма и курс обучения слушателей 
и время «пары». Вспыхнули было дискуссии, но начальник школы резюмировал: «Андрей Тихонович — круп-
ный ученый и педагог, автор монументальных трудов, в том числе учебников, увлечь аудиторию на любую тему 
по своему предмету — его стихия… Если бы было у нас еще несколько таких профессоров, насколько выиграл 
бы учебный процесс». На робкие возражения о примитивно понимаемой трудовой дисциплине сказал: «Любой 
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из вас, кто положит мне на стол диплом доктора наук и профессора, будет иметь такой же режим труда». Надо 
сказать, что доктора наук были у нас тогда наперечет. Мы все получили от нашего Учителя еще один наглядный 
урок бережного отношения к специалистам, опасности бездумного исполнения установленных нормативов. Как 
пригодились нам эти уроки в дальнейшей профессиональной деятельности, да и вообще в жизни, как благодар-
ны мы нашему Наставнику!

О Баримбеке Сарсеновиче можно говорить бесконечно. Уже почти четверть века его нет с нами, но с тече-
нием времени все ярче высвечивается его многогранная Личность, ее значимость. Тепло, искренне и сердечно 
говорили о нем на траурной церемонии на Кенсае его коллеги, друзья, ученики и родственники, но особенно 
запомнилась речь патриарха юридической науки Казахстана академика Салыка Зимановича Зиманова. В 2001 г. 
Карагандинский юридический институт МВД издал книгу воспоминаний о Б. С. Бейсенове. Безусловно, это хо-
роший почин, но ни объем (9 п. л.), ни тираж (1 000 экз.) не соответствуют сегодняшним потребностям. Настало 
время подготовить новую книгу о Баримбеке Сарсеновиче, увеличить число авторов, снабдив ее иллюстрация-
ми, привлечь архивные материалы, продумать дизайн, полиграфическую базу, солидный тираж. И сделать это не 
келейно, а известить всех желающих участвовать в этом благородном деле. Каждый сотрудник школы (бывшие 
и действующие), а их сотни, каждый выпускник (а их десятки тысяч), многие руководители и сотрудники пра-
воохранительных органов хотели бы иметь такую книгу.

Я проработал в КВШ всего год-полтора, когда мне была предложена должность заместителя начальника 
уголовного розыска одной из областей республики, и после долгих размышлений дал согласие, написал рапорт 
и направил его в УВД. К моему удивлению дело неоправданно затянулось. Как пояснил мне потом ст. инспектор 
ОК А. Т. Житников, начальник школы не дал «добро» на перевод. В личной беседе Б. С. Бейсенов сказал, что 
школе нужны квалифицированные кадры. Он постоянно заботился о росте научных рядов, делал для этого все 
возможное, искренне радовался успехам подчиненных.

Когда уходил с должности в 1985 г., Баримбек Сарсенович подарил мне свою монографию с дарственной 
надписью: «Дорогому Серику в знак уважения от автора».

Одним из самых уважаемых в коллективе был кандидат юридических наук доцент Александр Михайлович 
Роднов,  который  после  окончания  КВШ как перспективный преподаватель был оставлен на кафедре ТГП. 
Вместе  с  ним  на  разные  кафедры  были  назначены  выпускники  школы  Ю. И. Лухтин,  Т. С. Какимжанов,  
К. У. Ташибаев, А. К. Кужатаев, Ю. И. Юров, М. И. Золотарев, внесшие большой вклад в становление молодого 
вуза. Александр Михайлович Роднов без отрыва от работы подготовил кандидатскую диссертацию и после ее за-
щиты в Ленинградском государственном университете им. А. А. Жданова был назначен начальником факультета 
заочного обучения, где проявил себя как новатор и великолепный организатор учебного процесса. 

Инициатор введения новых учебных планов и программ, именно он обосновал и просчитал отвечающий го-
сударственным стандартам образования переход на трехлетний срок обучения слушателей, уже имеющих сред-
нее специальное или высшее непрофильное образование. Более того, накануне этой командировки по итогам 
приемных экзаменов на заочное обучение приказом и.о. начальника КВШ (впервые для высших школ МВД 
СССР) на трехлетнее обучение были зачислены около 200 слушателей (полноценный курс) с высшим или сред-
ним специальным образованием. Все это могло осуществляться только с санкции Москвы. Примечательны в 
этой связи следующие события.

Материалы   возможного   нововведения   были  доложены  начальнику  УУЗ МВД СССР  генерал-майору 
И. Т. Радько, который распорядился вызвать руководство КВШ для получения объяснений, аргументов для при-
нятия решения (дело-то новое, ломающее устоявшиеся десятилетиями каноны). Но вместо начальника школы 
генерала В. Л. Алехина  и его заместителя по учебной работе в Москву был командирован… А. М. Роднов. Уве-
рен, в основу такого решения легли особые обстоятельства, но Александр Михайлович прибыл в министерство, 
был принят в аппарате, а затем начальником УУЗ, где успешно отстоял позиции и воззрения КВШ на совершен-
ствование ведомственного образования. Вскоре типовой учебный план 3-летнего обучения по заочной форме 
практических сотрудников МВД, уже имеющих высшее непрофильное образование или профильное среднее 
специальное, был внедрен в учебный процесс других вузов МВД СССР. В справке об экономико-ресурсном эф-
фекте установления такой формы обучения отмечалось двухкратное, как минимум, увеличение выпуска специа-
листов-практиков. Помимо всего, появился моральный аспект повышения привлекательности работы в системе 
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МВД СССР.  До  этого нововведения офицеры, имеющие непрофильное высшее образование (более 40% офи-
церского корпуса), реализуя свое право на заочную форму ведомственного образования (за счет сметы МВД), 
реально претендовали на освободившиеся места только 3-го курса 5-летнего заочного обучения, т.е. на вакансии 
до штатной положенности переменного состава курса. Возникал казус — освободившиеся к 3-му курсу места 
(по неуспеваемости, увольнению из органов…) обоснованно считались браком в работе вуза и системы, поэтому 
с такими «потерями» все активно боролись. Офицеры стремились получить профильное высшее образование 
как гарант карьерного роста, профессионального совершенства, возможностей работы в дальнейшем на «граж-
данке». Всеми правдами и неправдами они приезжали на вступительные экзамены даже за счет трудового отпу-
ска, зная, что шансы поступить — 1-2 из 100. Естественно, возникали коллизии, не делавшие чести некоторым 
их участникам. Поэтому можете представить состояние офицеров-претендентов, обреченно и с ужасом ожи-
дающих увидеть отсутствие свих имен в приказе о зачислении. И такое положение во всех ВШ МВД СССР! И 
вдруг они слышат, что практически все, стоящие в строю, зачислены на 3-летку. Участники этого рассказывали, 
что такого рева мужских голосов в офицерском строю им не доводилось слышать и видеть. Строй сломался, и 
новоявленные слушатели кинулись (конечно, Вы догадались) качать нашего Александра Михайловича (это при 
его нешуточной комплекции).

Создание и содержание этого знаменитого приказа хранилось в глубокой тайне до объявления по многим 
причинам.  Коллективы всех  ВШ МВД СССР встретили этот новый порядок обучения офицеров с великой ра-
достью, не говоря уже про офицерский корпус, получивший реальный свободный доступ к повышению квали-
фикации. Даже распад СССР не отменил такой порядок обучения, и он во всех бывших республиках сохранился 
до сих пор. По словам представителей разных высших школ, этот типовой учебный план 3-летнего обучения 
долго называли карагандинским. То, что приказ КВШ о зачислении офицеров по дате подписания состоялся 
раньше введенного УУЗ МВД СССР типового 3-летнего учебного плана, в суматохе будней как-то затерялось 
(или действительно, победителей не судят)! Стоит упомянуть, что ранее в обстановке секретности проект ти-
пового плана дважды представлялся в Министерство образования Казахстана на отзыв. Формально КВШ была 
за пределами компетенции образовательного ведомства республики, но при положительной оценке экспертиза 
становилась весомым аргументом в пользу такого подхода. Положительное заключение дал корифей образова-
ния республики, непревзойденный специалист по методике замминистра Медеуов. Свой позитив он повторил 
на состоявшейся в Усть-Каменогорске (август 1990 г.) научно-практической конференции. После выступления 
«случайно» попавшего туда А. Роднова он заявил буквально следующее: «…вузы МВД известны своей закры-
тостью и консерватизмом, но не вы (обращение к залу), а они  (кивок в сторону Роднова) поставили и решили 
этот сложный вопрос. Надеюсь, среди вас не перевелись новаторы и пионеры…».  Такой отзыв был очень важен 
в предстоящем эксперименте, продуманном и просчитанном в КВШ. И его результаты были успешно продемон-
стрированы  в  виде  завизированного  Минобразом  КазССР  типового  3-летнего  учебного   плана  обучения  
на  базе  высшего  непрофильного образования (заочное обучение без отрыва от производства)  на  докладе  в  
УУЗе МВД СССР.

Исключительная скромность Александра Михайловича доходила до того, что о многих его делах мы узнава-
ли со стороны. Не могу не привести такой факт. Начальник факультета заочного обучения Омской высшей шко-
ле милиции доцент А. А. Маручек отмечал: «По планам Александра Михайловича учится весь Союз». Добрую 
память оставил о себе А. М. Роднов в Костанайском юридическом институте МВД. Вот что записано о нем в Ле-
тописи Костанайской академии МВД РК: «Период работы с Родновым А. М. на кафедре коллеги вспоминают как 
время больших свершений. Каждое заседание кафедры было своеобразным уроком… Он был замечательным 
человеком. Его доброжелательность, педагогический такт, энциклопедические знания вызывали любовь и ува-
жение окружающих». Сегодня ученики Александра Михайловича стали кандидатами и докторами наук, многие 
из них в свое время прошли через организованный им научный кружок «Заңгер». Благодарные последователи 
создали на кафедре Академии специальный, постоянно действующий уголок памяти ее первого начальника, 
Заслуженного работника МВД РК, полковника милиции А. М. Роднова. Трудно переоценить вклад Александра 
Михайловича в образование Костанайского филиала Челябинского государственного университета. Основатель 
и первый директор филиала Таран Жумалиевич Атжанов рассказал мне, что, когда все учредительные докумен-
ты были подготовлены, возникла проблема получения виз министров образования Российской Федерации и 
Республики Казахстан. С этой непростой задачей блестяще справился именно А. М. Роднов.
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Одним  из  верных  приверженцев   новых  веяний  был  доцент  подполковник  милиции Олег Евгеньевич 
Сапарин, успешно занимавшийся проблемами педагогики и психологии. Исключительно добросовестный, пун-
ктуальный, фанатично преданный работе, он возглавил лабораторию социологических исследований КВШ, а 
затем  был  приглашен  К. М. Бейсебаевым  в  Костанай.  Он  стал  первым  ученым  секретарем  Костанайской 
ВШ МВД. В соавторстве с ним я написал первый Комментарий к Закону РК «Об оперативно-розыскной деятель-
ности», опубликованный в издательстве «Жеті Жарғы» в 1998 г. пятитысячным тиражом.

В начале 1986 г. заместителем начальника КВШ по научной работе был назначен Кенес Масымханович 
Бейсебаев, до этого возглавлявший 6 Отдел ВНИИ МВД СССР. Он и словом не обмолвился (об этом мы узнали 
совсем из других источников), что является сыном выдающегося государственного деятеля Казахстана, участ-
ника Великой Отечественной войны, в послевоенные годы возглавлявшего партийные и советские органы в 
ряде областей Казахстана, Председателя Совета Министров Казахской ССР Масымхана Бейсебаева. Под его 
руководством за короткое время научная деятельность в школе была коренным образом перестроена. Приори-
тетом стали научное обеспечение учебного процесса во всех его формах и исследования наиболее актуальных 
проблем практики правоохранительных органов. Его высокая эрудиция, широкий научный кругозор, прекрасное 
знание проблем практики и отличное владение методологией и методикой научных исследований способствова-
ли активизации НИР, значительному укреплению связи с практикой. Рабочие группы, в состав которых входи-
ли сотрудники всех подразделений школы, стали выезжать в различные регионы республики, а выработанные 
рекомендации  после  тщательного  обсуждения  направляться  в  МВД  и  непосредственно  в  УВД  областей  
и  использоваться в учебном процессе. Был выстроен четкий алгоритм НИР, воспринятый затем и другими 
учебными заведениями. Доступность, простота в обращении, демократизм Кенеса Масымхановича органически 
сочетались у него с требовательностью и строгим спросом за порученное дело. Организаторские и личные каче-
ства  Кенеса Масымхановича привлекали к нему людей, его кабинет никогда не пустовал, любой мог получить 
(и получал) полезный и квалифицированный совет.

Особняком в истории КВШ стоит период участия ее сотрудников в поддержании правопорядка в регионах 
межэтнических и межнациональных конфликтов — явлении совершенно нетипичном для советского государ-
ства. В Нагорный Карабах по указанию МВД СССР школа направляла в разное время несколько батальонов. 
Командовали ими заместители начальника школы. Дольше всех в зоне конфликта и боевых действий находился 
полковник К. М. Бейсебаев. Сказалось, видимо, желание познать надвигающиеся новые явления в оперативной 
обстановке изнутри, быть вместе с личным составом на самых опасных участках, личное бесстрашие. Следует 
сказать, что еще в семидесятые годы ХХ в. он был награжден орденом Красной Звезды за работу в уголовном 
розыске. После Карабаха рейтинг К. М. Бейсебаева среди слушателей и офицеров школы буквально зашкаливал.

В 1993 г. в школе были созданы Высшие академические курсы (ВАК) как прообраз будущей Академии МВД 
РК для подготовки руководящего состава органов внутренних дел. Начальником был утвержден генерал-майор 
милиции А. С. Бапсанов — начальник УВД Семипалатинского облисполкома. Человек щедрой души, обаятель-
ный, опытный администратор и воспитатель (выпестовал двух будущих генералов — В. П. Шумова — мини-
стра внутренних дел и Р. К. Кайдарова, ныне возглавляющего РОО «Союз генералов Казахстана». В свое время 
они работали заместителями генерала А. Бапсанова). На ВАКе была создана кафедра специальной професси-
ональной подготовки во главе с полковником Г. М. Капеновым, бывшим начальником криминальной милиции 
области, а в феврале 1994 г. отдельным приказом МВД РК образована первая в истории казахстанской милиции 
управленческая кафедра — Управления органами внутренних дел. Я был назначен ее начальником. Первой за-
дачей было укомплектование кафедры с учетом ее профиля. При активной помощи руководства школы и ВАК, 
содействии начальника УВД Карагандинской области генерал-майора милиции В. П. Шумиленко эта задача в 
короткое время была решена. Кафедра была укомплектована высококвалифицированными специалистами, воз-
главлявшими службы Штаба, кадров, оперативных подразделений, миграционной службы, ГАИ УВД и РОВД. 
Времени на раскачку не было. Уже в марте 1994 г. состоялся первый заезд начальников горрайорганов внутрен-
них дел страны со сроком обучения в три недели. Заезды шли непрерывным потоком: МВД поставило задачу 
повышения квалификации всех руководителей ГОРОВД. Очень большую помощь оказывало нам министерство, 
с которым мы установили действенное и непрерывное взаимодействие. Учебные занятия вели руководители 
многих главков и управлений. Мы рецензировали и корректировали их материалы. Неоценимую методическую 
помощь оказывали доценты А. М. Роднов и К. М. Бейсебаев, более того, они сами вели учебные занятия, ини-


